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        ).2009ماي  19( 1430جمادى الأولى  23الثلا5ء  ::::التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
  . المستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، الخليفة الثاني لرئيس ا;لس ::::الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة

اTقيقة ابتداء من الساعة الثانية و  ،ساعتان وخمسون دقيقة ::::التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
        . بعد الزوالينربعالأ

  .ئZ الشفهيةمناقشة الأس ـ ::::جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------    

        ::::المستشارالسـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشارالسـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشارالسـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشارالسـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسة
  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  .أعلن عن افتتاح الجلسة
  السـيدة والسـيد الوزير المحترمان،

  السادة المستشارون المحترمون،
من اTسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام اTاخلي  56الفصل  عملا بأحكام

;لس المستشارين، يخصص ا;لس هذه الجلسة لأسـئZ السادة 
  .المستشارين وأجوبة الحكومة عليها

قبل الشروع في تناول الأسـئZ الشفوية المدرجة في جدول أعمال هذه 
جد من الجلسة، أعطي الكلمة للسـيد الأمين لإطلاع ا;لس على ما 

  . مراسلات
        . تفضل السـيد الأمين

        ::::المستشار السـيد محمد تيتنى علوي إدريسي، أمين ا;لسالمستشار السـيد محمد تيتنى علوي إدريسي، أمين ا;لسالمستشار السـيد محمد تيتنى علوي إدريسي، أمين ا;لسالمستشار السـيد محمد تيتنى علوي إدريسي، أمين ا;لس
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
 757/09توصلت رئاسة ا;لس بقرار من ا;لس اTسـتوري يحمل رقم 

ي عبد الرحيم الطور ومحمد الصوير : ، بشأن الطعن ا�ي قدمه السادة)م د(
وحسن المحروس، ملتمسين فيه إلغاء انتخاب السـيد بلعيد بنشمسي عضوا 

غشت  13بمجلس المستشارين، على إثر �قتراع الجزئي ا�ي أجري يوم 
في نطاق الهيئة الناخبة المكونة من ممثلي الجماعات المحلية لجهة  2007
  . درعة-ماسة-سوس

الرحيم الطور عبد : وقد قضى ا;لس اTسـتوري برفض طلب السادة
ومحمد الصويري وحسن المحروس الرامي إلى إلغاء انتخاب السـيد بلعيد 

  .بنشمسي عضوا بمجلس المستشارين
  :كما توصل ا;لس بمراسZ من الفريق �شتراكي، يطلب فيها

نظرا لظروف طارئة، يشرفني أن ألتمس من سـيادتكم تقديم السؤال "
ة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة الشفوي الموجه إلى السـيد وزير الصناع

، وذ± 2009ماي  19خلال جلسة الأسـئZ الشفوية المنعقدة يوم الثلا5ء 
عبر تمكيننا من طرحه مباشرة بعد الإجابة عن الأسـئZ المو³ة إلى السـيد 

  ".وزير الشـباب والر¸ضة
كما توصل ا;لس بمراسZ من الوزارة المكلفة ºلعلاقات مع البرلمان، 

  :ماي 19جلسة الأسـئZ الشفهية ليوم الثلا5ء : الموضوع: "يطلبون فيها
يشرفني أن أبلغكم طلب السـيد وزير العدل بتقديم السؤال الشفهـي 
 Zالوحيد الموجه إليه، مباشرة بعد جواب السـيدة وزيرة الصحة على الأسـئ

  ". الشفوية المو³ة إليها
التكوين المهني سـيجيب كما أحيطكم علما أن السـيد وزير التشغيل و 

وبهذه المناسـبة فإنني . عن السؤال الشفهـي الموجه إلى السـيدة وزيرة الثقافة
Zأبلغكم بهذه المراس.  

فÁ يخص الأسـئZ الشفهية ليومنا هذا، عدد الأسـئZ التي توصل بها 
  :ماي 19ماي إلى غاية يوم الثلا5ء  12ا;لس من 

  ؛20: عدد الأسـئZ الشفهية -
  .3: سـئZ الكتابيةعدد الأ -

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الأمين

  . هناك طلبات الإحاطة الواردة على رئاسة ا;لس
تفضل السـيد رئيس الفريق أو من . هناك إحاطة من فريق التجمع والمعاصرة

  .ينوب عنه
تفضل السـيد . ةإذن نمر إلى الإحاطة الموالية، الحركة اTيمقراطية �جÆعي

  .رئيس الفريق

        ::::المستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعي
 Éبسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين وعلى آ

  .وصحبه أجمعين
  السـيد الرئيس،

  السـيدة والسادة الوزراء،
  أختي، إخواني المستشارون المحترمون،

  :وقر علما بما يليطبقا للقانون اTاخلي، يسعدÏ أن نحيط مجلسـنا الم
  السـيد الرئيس،

لا نعرف ºلضبط أين يسير المشهد الإعلامي المغربي، خصوصا السمعي 
البصري منه، فهناك المحاºة وربما الزبونية في اسـتدعاء ممثلي الأحزاب 

وإلا، ما تفسير ما نشهده اليوم من دعوة أحزاب . لحضور البرامج الحوارية
  بعينها دون أخرى؟ 

. ل لحد الآن المعايير المعتمدة من قبل المسؤولين على إعلامنافنحن نجه
فإذا قبلنا بأحزاب في الأغلبية، فإننا نتساءل عن الأحزاب التي لا تمثيلية لها 
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  .في البرلمان وأحزاب أخرى خلقت مؤخرا، لنجدها اليوم في التلفزة العمومية
وبشدة التهميش إننا، في فريق الحركة اTيمقراطية �جÆعية، نستنكر 

ا�ي يطال حزبنا إعلاميا، رغم المراتب المتقدمة التي كنا عليها في 
�نتخاºت الأخيرة، ولنا تمثيلية ºلبرلمان، ورغم ذ±، السـيد الرئيس، لا 

  .يتم إشراكنا واسـتدعاؤÏ للمشاركة في البرامج الإعلامية
  السـيد الرئيس،

ة أن تعمل عل تساوي إننا نستنكر هذا السلوك، ونطلب من الحكوم
لمنطق الحزبية الضيقة،  -خصوصا  –الحظوظ ولا تخضع البرامج الحوارية 

فالمغاربة لهم الحق في التعرف على آراء وبرامج مختلفة الأطياف السـياسـية 
في بلادÏ، لا أن نشحنهم ببرامج وطلعات أحزاب ما زالت عمليا في أ¸åا 

  .الأولى
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::يس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةالسـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ 
  . شكرا السـيد رئيس الفريق

  .هناك إحاطة من الفريق �شتراكي، تفضل السـيد رئيس الفريق

        ::::المستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوري
  .شكرا السـيد الرئيس

لقد تداولت الحكومة مؤخرا في موضوع قانون الأحزاب، وخصوصا 
لسادة الفصل الخامس منه، وسمعنا أن هناك مذكرة و³ت للسادة العمال وا

وبعد ذ±، سمعنا من وزير اTاخلية المحترم أنه . الولاة لتطبيق هذا القانون
لم تصدر هناك مذكرة، ولكن وزارة اTاخلية ستسهر عل تطبيق القانون، 
وتنسجلو أن وزارة اTاخلية ماشي تطبق القانون، ماشي تطبق قانون 

  .الأحزاب ا�ي صودق عليه في البرلمان بغرفتيه
º هذا القانون خلق . لنسـبة للمواطنين، يجب أن يرفع اللبسإلا أنه

وصوتنا عليه لمحاربة الفساد والمفسدين واللي تيفسدوا �نتخاºت ومفسدين 
من الناحية المالية ومن الناحية السـياسـية، لهذا خاص المسائل اللي تتصدر 

  .عن الحكومة تكون واضحة وتبلغ واضحة لíهن د¸ل المواطنين
وتو على القوانين على أساس أن تطبق ºلخلفيات الإيجابية احنا تنص

  .د¸لها لمحاربة الفساد والمفسدين
  .وشكرا السـيد الرئيس، شكرا السادة الوزراء

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد رئيس الفريق

  .هناك إحاطة من الفريق الفيدرالي، تفضل السـيد المستشار

        ::::ططططالمستشار السـيد عبد الما± أفر¸المستشار السـيد عبد الما± أفر¸المستشار السـيد عبد الما± أفر¸المستشار السـيد عبد الما± أفر¸
  .شكرا السـيد الرئيس

من القانون اTاخلي ;لسـنا، أحيط الرأي  128طبقا لمقتضيات المادة 

العام الوطني علما بآخر مسـتجدات تتعلق ºلاسـتحقاقات المتعلقة بمناديب 
العمال وºللجان المتساوية الأعضاء، هاته �نتخاºت التي كانت، وإلى زمن 

عن بعض السلوكات، لأن الطبقة قريب، في منأى عن بعض الممارسات و 
 Zيها إلا سواعدها، وما عندها ما تعطي، كيف تيوقع  -طبعا  –العامT ليس

  .في اسـتحقاقات أخرى
�± فهذه الإسـتحقاقات عرفت مجموعة من الخروقات السافرة، واللي 

غادي  -لا محاø  -تتمس في العمق المصداقية د¸ل هذه الإنتخاºت، واللي 
تأثيرا سلبيا على الإسـتحقاقات الأخرى اللي مرتبطة بهاذ  يكون عندها

  .�نتخاºت المتعلقة ºنتخاºت مناديب العمال واللجان المتساوية الأعضاء
  :وحتى لا أطيل في هذا الموضوع، سأعطي مثالين صارخين

المثال الأول، يتعلق بما جرى في الشركة الوطنية للإذاعة والتلفزة  -
 تدخل سافر للإدارة، وبعد أن تم �تفاق في محضر ºلمغرب، حيث أنه في

ºللجنة المركزية للانتخاºت على لون كل النقاºت المشاركة في هذه 
ففي آخر لحظة، الإدارة تغير لون النقابة اTيمقراطية للإتصال . �نتخاºت

طبعا، هذه النقابة . السمعي البصري، وا�ي كان هو اللون الوردي
المنضوية تحت لواء الفيدرالية اTيمقراطية للشغل بلون  )الحجري طبعا(

آخر، وهاذ المسأø نعتبرها تزويرا صارخا، إضافة إلى أنه هناك بعض 
ثم، أيضا، . الأسماء التي تم تزوير توقيعاتها في هاته اللوائح، والتي كانت غائبة

هناك أسماء كان مطعوÏ فيها، وتم تبديلها، في خرق سافر للمقتضيات 
  القانونية المعمول بها في هذا ا;ال؛

ثم هناك أيضا خروقات أخرى تتعلق ºلجماعات المحلية، منها، أولا،  -
فعلى مسـتوى مدينة اTار البيضاء مثلا، كانت هناك . المشكل د¸ل اللون

ورقة فريدة ولا تحمل طابع الإدارة ولا رموز النقاºت المشاركة، بل أنه كان 
ين المسؤولين على �نتخاºت، خاصة الكاتب العام هناك تدخلات أمام أع

 . ;لس مدينة اTار البيضاء
وهذا، مرة أخرى، كيأكد أنه هناك غياب د¸ل إرادة حقيقية لأن تمر 

واليوم الكل يتحدث عن . هذه الإنتخاºت في الشفافية التي ننشدها جميعا
ير المغرب إلى أين يس: التخليق وعن دمقرطة المؤسسات، فنحن نتساءل
  عندما تتم هاته الممارسات وأمام أعين المسؤولين؟ 

�±، فمرة أخرى نحمل المسؤولية لكل من É علاقة بهاته الممارسات 
  .التي تضرب في العمق اTيمقراطية

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .اجآخر إحاطة للفريق �سـتقلالي، تفضل السي القب

        ::::المستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباجججج
  .شكرا السـيد الرئيس
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" النسـيم"أريد بهذه الإحاطة للرأي العام الوطني، وºلخصوص سكان 
بجماعة الحي الحسـني ولحكومة صاحب الجلاø، وºلخصوص السـيدين وزير 

  .الإسكان ووزير اTاخلية
ا�ين تم  الإحاطة تتعلق ºسـتغاثة من سكان النسـيم ºلحي الحسـني

  .نقلهم من المدينة القديمة ومن درب السلطان Tºر البيضاء
شقة، تم نقلهم في واحد  1700بطبيعة الحال، عدد هاذ السكان زهاء 

الظروف اللي ننعرفوها جميعا، ولكن تم نقلهم بعناية سامية من جلاø الم� 
تغمده محمد السادس حفظه الله، ومن المرحوم الحسن الثاني رحمه الله و 

  .برحمته الواسعة
أقول، السـيد الرئيس، أن ظروف انتقال هؤلاء جاءت بسرعة، جاءت 

قهرا وعلى بياض، جاءت ºتفاق مسطرة مع  -بعض الأحيان  -بتوقيع و5ئق 
CIH  مخالفة لما تم �تفاق عليه، جاءت بمسطرة د¸ل أداء شهري فوق

  . طاقة السكان
لرعب، واحد الجو من الخوف هذه الممارسات خلقت واحد الجو من ا

Tى سكان هذه المنطقة، خصوصا أنه بدأت �سـتدعاء د¸لهم من طرف 
  .المحاكم وبدأت الأحكام بإفراغ المساكن

بطبيعة الحال، هاذ السكان تيقولوا أنهم مسـتعدين لأداء ما هو في 
وهاذ . ذمتهم، وسامح الله أولئك ا�ين قالوا أن اTور جاءت º;ان

تنقلوا في واحد المنطقة اللي كان فيها واحد الرواج  -بطبيعة الحال  - السكان 
اقتصادي لا بأس به داخل الجوطيات، بحيث كاين اللي كيبيع كوربة د¸ل 

 25أو  20مطيشة، كاين اللي تيبيع كوربة د¸ل السردين، وتيصور واحد 
درهم، ºش يمكن يعيش واحد العيشة جد متواضعة، وطلبوا منهم ºش 

  . درهم للشهر 1500لصوا يخ
بطيعة الحال، هاذ المبلغ اللي تفرض، كيفاش غادي يؤديه واحد السـيد 

درهم في  1500درهم في الشهر وكتطلب منه يؤدي  600اللي تيصور 
 !الشهر؟

بطبيعة الحال، هاذ السكان أغلبيتهم، كاين بعض الأرامل اللي عايشة 
ا في الأ¸م القليZ للأسـبوع غير ºلبركة د¸ل بعض المحسـنين، وتيتفاجئو 

الماضي أنه تيجي المساعد القضائي ºش يخويوهم السكن اللي قاطنين فيه، 
  .أسرة åددة ºلتشرد، السـيد الرئيس 1700هذه ال . ويتلاحوا ويتشردوا

بطبيعة الحال، بهاذ الإحاطة، تنوضعو واحد السؤال، واحد الطلب 
  :دخلوا ºسـتعجاللوزارة اTاخلية ووزارة الإسكان ºش يت

  أولا، لحماية هؤلاء الناس من التشرد؛ -
  5نيا، لوقف هاذ المسطرة القانونية؛  -
، بحيث أن المبلغ اللي كانوا CIHو5لثا، ºش يتحل المشكل د¸ل  -

 ،Ïغادي يؤديوه، كان مقرر أن الثلث غادي يتخلص عن طريق سـيد
لبيضاء، في والثلث غادي يخلصوه هما، والثلث للجماعة د¸ل اTار ا

 د¸ل Les arriérésالوقت اللي الآن مطلوب منهم ºش يؤديوا ذاك

CIH أكثر بكثير من ذاك المبلغ اللي تطلب منهم.  
 La SONADACكاين فئة 5نية، فئة 5نية غريبة وغريبة جدا، هاذ 

كتدير واحد �تفاق مع المقاول ºش يبيع اTور، المقاول ºع اTور للناس 
قالت هاذ السـيد ما عندوش  La SONADACولكنوتخلص منهم، 

أدت المبلغ  134وهاذ الناس دخلوا Tيورهم، وكاين . الصلاحية ºش يبيع
أعطت التسبيق، على أساس ¸خذوا واحد الوثيقة ºش  232كامل و

  .¸خذوا السلفات
كاين واحد التلاعب، .. أشـنو نطلبو السـيد الرئيس؟ تنطلبو ºش

 Laلجنة تحقيق للبت في موضوع تنطلبو ºش تفتح واحد 
SONADAC قوس  1800، لأنهÏ لتشرد، هذا تندقوº ددةå أسرة

  .الخطر، ºش تحمل مسؤوليتها الحكومة
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا

  .هناك طلب إحاطة د¸ل فريق التجمع والمعاصرة، تفضل السـيد الرئيس

        ::::المستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكور
  .السـيد الرئيس شكرا

  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،
  السـيد الرئيس،

فÁ يخص الإحاطة د¸لنا، د¸ل التجمع والمعاصرة، حتى لا تحرج 
من قانون الأحزاب، عمرها ما  5الحكومة، نتكلم ونتداول على المادة 

  .تطبقت، لأنها ماشي دسـتورية
تطبقت، ما نبغيوش اليوم ºش نحرجو الحكومة، حتى بقت عمرها ولا 

للانتخاºت خمسة أ¸م عاد نحرجو الحكومة بهاذ المادة خمسة من قانون 
الأحزاب، بحيث هاذ المادة هاذي كلشي كيعرف، جميع الفرق د¸لنا تيعرفوا 
بأنها ماشي دسـتورية، وجميع الأحزاب اسـتغلت هاذ المادة هاذي، ولهذا ما 

نجيو ونبقاو نلحو على تطبيقها يومين أو ثلاثة أ¸م قبل �نتخاºت غاديش 
أو �سـتحقاقات الجماعية، ولهذا ماشي ا�ئب حلال لíبيحة، ا�ئب 

  .حرام
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد رئيس الفريق

 إذن نشرع الآن في معالجة الأسـئZ، هو ºلنسـبة للرئاسة لم ترد أي
  . طلب إحاطة، ولكن ماشي مشكل

تفضل السـيد رئيس الفريق، ماشي إشكال، ما غاديش نمشـيو في 
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  .تفضل السـيد رئيس الفريق. الجدال ºش نربحو الوقت

        ::::المستشار السـيد عبد القادر أقوضاالمستشار السـيد عبد القادر أقوضاالمستشار السـيد عبد القادر أقوضاالمستشار السـيد عبد القادر أقوضاضضضض
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  إخواني المستشارون،
لسـنا الموقر بقضية طارئة، ويتعلق الأمر يشرفني أن أتدخل لأحيط مج 

بلجوء إدارة الجمارك والضرائب غير المباشرة إلى إقصاء المتقاعدين العائدين 
إلى أرض الوطن من �سـتفادة من الإعفاءات الضريبية، المتمثZ في خصم 

عند تعشير سـياراتهم السـياحية، وذ± لفقدانهم لشهادة الإقامة  85%
ل معاشاتهم إلى ب1هم المغرب وإقامتهم بهذا الأخير ºلخارج بسبب تحوي

  . بصفة نهائية
وذ± ما نتج عنه حرمانهم من الحصول عل نسخ من التصريح القبول 

المكتتب عند اسـتيراد السـيارة، وºلتالي   BIS16Dو FER16Dالمؤقت 
  .الحرمان من �سـتفادة من إعفاءات التعشير

نه يتنافى مع �تفاقية المبرمة بين كل وهذا ما اعتبروه حيفا في حقهم لكو 
من الوزارة المكلفة ºلجالية المغربية المقيمة ºلخارج وإدارة الجمارك والضرائب 
غير المباشرة وكذا وزارة الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة، والتي 
تنص على توسـيع التسهيلات والإعفاءات الممنوحة للمتقاعدين المقيمين 

أو العائدين إلى أرض الوطن، في إطار التجاوب مع مطالبهم  ºلخارج
المشروعة لتحسين أوضاعهم �جÆعية، ºلنظر للأدوار الهامة التي اطلعت 

  .بها هذه الفئة تجاه وطنها الأم
ونشير في الأخير إلى أن هذه الشريحة المهمة التي ضحت ºلغالي 

لازالت تنتظر حلا  والنفيس وساهمت بجميع الوسائل من أجل وطنها،
منصفا لهذه الإشكالية في أقرب الآجال، والتعامل معها من قبل إدارة 
الجمارك مثل تعاملها مع المتقاعدين المقيمين ºلخارج ا�ين يتوفرون على شهادة 

  .الإقامة
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

درجة في جدول أعمال إذن نشرع الآن في معالجة الأسـئZ الشفهية الم
  : سؤ� 21هذه الجلسة، وعددها 

الصحة، الشـباب والر¸ضة، : منها آنية، مو³ة لكل من قطاعات 05 -
  التشغيل والتنمية �جÆعية؛

الصحة، التنمية �جÆعية، : سؤ� عاد¸ موزعة على قطاعات 16و -
لثقافة والصناعة العدل، الإسكان، الصناعة والتجارة، التجارة الخارجية، ا

  .التقليدية

نسـتهل هذه الجلسة ºلسؤال الآني الموجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، 
حول تقريب المؤسسات الصحية من المواطنين، للمستشارين المحترمين 

محمد بلحسان، أحمد الكور، محمد طالحا، المكي لحريزي، لحبيب : السادة
م أحدوش، محمد العقاوي، لعلج، محمد بوداس، مصطفى الرداد، عبد السلا

محمد عبده عز اTين، الحسين أشـنكلي، أحمد السـنيتي، خيري بلخير، محمد 
المفيد، إبراهيم الحب، محمد طريبش، عبد الحميد البوجادي، عابد شكيل، 
محمد المنصوري، الميلودي عفوت، محمد القندوسي، عبد السلام بلقشور، 

التازي، مولاي إدريس الحسـني عبد الفتاح عمار، علال عزيوني، العلمي 
العلوي، أحمد بنيس، المصطفى الشهواني، محمد بوهريز، العربي الهرامي، 
أحمد برطني، مولاي ادريس العلوي، لحسن العواني، محمد المفيد، محمد 

  . القلوبي
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسان
  .د الرئيسشكرا السـي

  بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  أختي، إخواني المستشارون،
يعتبر القطاع الصحي قطاعا أساسـيا يرتبط ارتباطا وثيقا ºلمواطنين، 
وهو الأمر ا�ي جعل الحكومة تولي اهÆما متزايدا لهذا القطاع من أجل 

سـبة من المواطنين من خدماته، تحقيقا لشعار تطويره ولاسـتفادة أكبر ن 
وتدعÁ لسـياسة القرب التي Ïدى بها صاحب الجلاø " الصحة للجميع"

  .نصره الله
ورغم كل ذ±، فإن هناك العديد من المواطنين، خاصة ºلمناطق 
النائية، يجدون صعوºت ºلغة في �سـتفادة من خدمات المؤسسات 

الجغرافي لهاته المؤسسات عن سكناهم، وهو الصحية، نظرا لعامل البعد 
ضرورة الز¸دة في عدد هذه المؤسسات،  - في نظرÏ  - الأمر ا�ي يقتضي 

خاصة في بعض المدن الشـبه القروية والعالم القروي، وتزويدها ºلوسائل 
المادية والبشرية وكذا الأدوية، حتى يتمكن جميع المواطنين من الولوج إلى 

بلادÏ والتقليص من عدد الوفيات، بسبب عدم التمكن الخدمات الصحية ب 
  .من الوصول إلى المؤسسات الصحية لتلقي العلاج الضروري

ما هو برÏمج وزارتكم لتقريب : �± نسائلكم السـيدة الوزيرة المحترمة
المؤسسات الصحية من المواطنين ºلمناطق النائية وتزويدها ºلإمكانيات 

  .الضرورية؟
  .وشكرا
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        ::::د رئيس الجلسةد رئيس الجلسةد رئيس الجلسةد رئيس الجلسةالسـيالسـيالسـيالسـي
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم، السـيدة الوزيرة، تفضلي

        ::::السـيدة ¸سمينة ºدو، وزيرة الصحةالسـيدة ¸سمينة ºدو، وزيرة الصحةالسـيدة ¸سمينة ºدو، وزيرة الصحةالسـيدة ¸سمينة ºدو، وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة، 
  السادة المستشارون،

نية الصحية الأساسـية، إن معالجة الإختلالات المتعلقة بتوسـيع الب 
وخاصة ºلمناطق النائية، تعد من بين الأهداف التي ترتكز عليها إستراتيجية 

، وذ± 2012و 2008وزارة الصحة وبرÏمج عملها للفترة المتراوحة ما بين 
  :من خلال مخطط تنمية الصحة ºلعالم القروي ا�ي يرتكز على

يد الخصاص من أولا، فتح المؤسسات الصحية الموجودة مع تحد -
 2008وأريد أن أذكر أنه قد تم سـنة . خلال التحكم في الخريطة الصحية

 ؛2009مؤسسة، والباقي سيتم افتتاحه خلال سـنة  95فتح 
5نيا، تأهيل التجهيزات الطبية مع إيجاد الإمكانيات لتحسين جودة  -

الخدمات الصحية، مع خلق خدمات وتخصصات جديدة بهذه المؤسسات، 
سسات ºلعالم القروي، وتوفير الأدوية التي تراعي خصوصيات أذكر المؤ 

  هذه المناطق المهمشة؛
-  Zلحالات المسـتعجº توفير وسائل إسعاف المرضى من أجل التكفل

  بأقرب مستشفى؛
وفي هذا . تم إعطاء الأولوية في التعيينات الجديدة ºلعالم القروي -

ات كبيرة، حيث عرفت الصدد، أريد أن أشير على أن الوزارة بذلت مجهود
كما . طبيبا اختصاصيا، أغلبهم عينوا ºلمناطق النائية 327تعيين  2008سـنة 

ممرض من أصل  440، وكذ± 203طبيبا عاما من أصل  132تم تعيين 
، عينوا كلهم ºلعالم القروي، وسـتعمل الوزارة بهذه الوتيرة خلال هذه 994

  وا�ي نعيشه اليوم؛  السـنة والسـنوات المقبZ لسد الفراغ الحاصل
تم إعداد برÏمج عمل بتنسـيق بين المستشفيات الإقليمية والجهوية من  -

³ة، والمسـتوصفات والمراكز الصحية المتواجدة ºلعالم القروي، وذ± 
ºلاعÆد على وحدات متنقZ معززة بطاقم طبي متعدد �ختصاصات، مع 

Zللمراكز �ستشفائية،  توفير سـيارات الإسعاف لنقل الحالات المسـتعج
هذه الفرق المتنقZ المتعددة . وذ± وفق جدوø شهرية مضبوطة

التخصصات بدأت في بعض المناطق، لتعمم خلال هذه السـنة والسـنوات 
  .المقبZ، حسب الجدوø والميزانية المبرمجة

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  .فضلهناك تعقيب السـيد المستشار؟ ت

        ::::المستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسان
  .شكرا السـيد الرئيس
  .شكرا السـيدة الوزيرة

في الحقيقة، السـيدة الوزيرة، احنا لا ننكر ا;هودات التي تقوم بها 
لكن، السـيدة الوزيرة، هاذ . وزارتكم، وºلخصوص في هذه السـنين الأخيرة

  . ا فرحانين بهمالبرÏمج اللي عطيتنا والتأهيل وهاذ المسائل كلها، احن
ولكن، السـيدة الوزيرة، بغينا عفاك ºش تردي البال، لأنه كاين 
المناطق البعيدة مثل مدينة أرفود والإقليم د¸ل أرفود والمستشفى د¸ل 
أرفود تبنى في الخمسينات، في الوقت اللي كانت الساكنة د¸ل مدينة أرفود 

  . نسمة 20.000وا;اورة ما تتعداشاي 
المستشفى هو هو، إلا أن السكان تقريبا داº على حساب  حاليا نفس

ألف  136) الإحصاء الأخير( 2004راه واصلين في  94الإحصائيات د¸ل 
  .نسمة في اTائرة

هذاك  - الله يجازيكم بخير  -لهذا، السـيدة الوزيرة، بغينا ºش 
 La الصبيطار، تفكروا فيه لأنه ما بقاش صالح حتى للأصحاء، لأن فيه

cave  وفيه البنا¸ت القديمة، هذا من ³ة.  
بغينا، السـيدة الوزيرة، تعرفوا بأن سـيارات الإسعاف راه ما عندÏشاي 

  .في هذيك المنطقة
5نيا، التعيين د¸ل الأطباء، احنا معكم، وبغينا نهار يدخل هاذ الطبيب 

مع Contrat للمؤسسة، للكلية، ºش يدير التخصص، خاصو يدير 
ما شي اTوø كتخسر عليه . فين ما عينتوه يقبل ºش يمشي الوزارة، ºش

الفلوس، ونهار فاش تعينوه في واحد المنطقة Ïئية، لأنه قرا بفلوس د¸ل 
الشعب، هذا خاصو فين ما تعين يقبل، وإلى ما قبلشاي، من النهار الأول 

  .ما يدخلشاي يدير التخصص
  السـيدة الوزيرة،

المنطقة د¸ل الراشـيدية فيها الغبرة  ºلنسـبة لطبيب العيون تتعرفوا
راه ¸لاه طبيب واحد اللي كاين . وتتعرفوا العجاج وذاك التراكم وذاك الشي

لهذا، الله يجازيكم . ألف نسمة 600في الإقليم اللي كتتجاوز النسمة د¸لو
  .بخير، بغيناكم تزيدوÏ بواحد الطبيب د¸ل العيون

لأن تتعرفوا المستشفيات الكبيرة واحد المطلب آخر، السـيدة الوزيرة، 
الجامعية والمستشفيات الكبيرة د¸ل الجهوية تيلتجؤوا ليها جميع السكان د¸ل 

تيكونوا بعض الوفيات، وملي كيموت الإنسان في  - لا قدر الله  -الجهة، لهذا 
  .هذاك المستشفى، تتعرفوا بأنه تيكون بعيد

لت، تيجيوها الناس من Rفيلا- مثلا، نعطيكم مثال، منطقة ³ة مكناس
ملي تيموت هذاك المريض، الناس . الحسـيمة، تيجيوها الناس من الراشـيدية

  . د¸ولو تيوحلوا كيفاش غادي يديروا يديوه
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 Laفي المستشفى حدا  Guichet Uniqueلهذا تنطلبو ºش يكون 
Morgue  ش ذوك الو5ئق د¸ل ذاك المتوفى يكونوا كلهم موجودين، ماº
ناس تيقلبوا، ها هو غادي يمشـيوا للمحكمة، وغادي يمشي يبقاوش ال 

  .للولاية، غادي يمشـيوا للأمن
  .وشكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

إذن نمر إلى السؤالين المواليين المو³ين إلى السـيدة وزيرة الصحة، 
وضوع، أسـتأذن ونظرا لوحدة الم. يتناولان موضوع الوضع الصحي ºلمغرب

ا;لس الموقر بعرضهما دفعة واحدة، وبعد ذ± نعطي الكلمة للسـيدة الوزيرة 
  .للإجابة عنهما

إذن السؤال الأول في الموضوع الموجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، حول 
إدريس مرون، محمد : الوضع الصحي ºلمغرب، للمستشارين المحترمين السادة

قيشو\، محمد الكبوري، عبد اللطيف  فضيلي، الهاشمي السموني، حسن
اسطنبولي، عمر أدخيل، عبد الله أبو زيد، الحاج الطاهري، إبراهيم 
فضلي، عبد الحميد بنعلوش، عبد القادر أقوضاض، محمد عدال، سعيد 

  . أرزيقي، سعيد التدلاوي، عبد الحميد السعداوي، بوسلهام بيتة
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل

        ::::تشار السـيد ادريس مرونتشار السـيد ادريس مرونتشار السـيد ادريس مرونتشار السـيد ادريس مرونالمس المس المس المس 
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  زملائي،

المغرب تنقولو دائما ماعندوش موارد أخرى من غير الموارد البشرية، 
لأن هي تتكون الرأس المال د¸لو، ولكن رأس المال إلى ما كانش محضي، 

رأس  احنا كنعولو على. وإلى ما كانش فيه الوقاية والصيانة، كيمكن يضيع
  .المال البشري للمغرب ºش يكون لنا ربح

من هذا المنطلق، تنقولو على أن الصحة هي أحد ركائز الكرامة د¸ل 
إلا أننا نلاحظ على أنه المواطن المغربي، سواء داخل . المواطن المغربي

إلى مشيتي . المدن أو في القرى، يفقد كرامته بمجرد ما كيجي للصبيطارات
لمدينة تتبكي عليهم، وإلى مشيتي إلى البادية الكلمات للصبيطارات د¸ل ا

  . د¸ل الوصف د¸ل الحاø د¸ل المواطنين صعيب نلقاوها
فإلى كنا تنهضرو على المناطق اللي كتمثل الأقاليم أي أم المنطقة، وهي 

احنا تنعرفو على أن الأقاليم المغربية هي أقاليم شاسعة . الإقليم، فيها صبيطار
جماعة في كل إقليم، وºلتالي مع صعوبة التنقل  40فيها أكثر من جدا وتوجد 

كلم في  2500وغياب الطرق في العالم القروي، رغم أننا نقول على أننا 
تقام، احنا هاذ الشي تنسمعو عليه هنا¸ وتنشوفوه، ولكن  - الآن  -السـنة 

ما هذا فإ. تنمشـيو في الحقيقة للأقاليم هاذ الشي ما تنشوفوهش، ما تنلقاوش

لا يسـتجيب  - على كل حال  -يوجه إلى مناطق دون أخرى، وإما العمل 
  .إلى كافة الأقاليم ºلطريقة المتوازية والمتساوية

فنطلب من السـيدة الوزيرة، وننبهها إلى أن من الضروري أن يكون 
هناك برÏمج اسـتعجالي لاسـتدراك الماضي، فهناك مناطق وهي كثيرة جدا، 

خلاوها النصارى هي اللي ºقية، بل تكرفصات وما بقى  المستشفيات اللي
أما الطبيب، فهذا لا يمكن أن . فيها ما يتشاف، وتتلقى فيها فرملي ولا جوج

  .يكون إلا في المناطق اللي فيها الأقاليم
فنريد أن نقترب من المواطنين أكثر، وأن نكون حاضرين إلى جانبهم، 

  . شي فيهاوهي سـياسة القرب اللي ºغي المغرب يم
هل لكم أن تتكلموا لنا، السـيدة الوزيرة، عن ماذا سـتقومون به في 

  أقرب الآجال؟
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

إذن نمر إلى السؤال الثاني في نفس الموضوع حول الوضع الصحي 
أحمد الكور، المكي الحريزي، : ºلمغرب، للمستشارين المحترمين السادة

بيب بن الطالب، محمد بنمسعود، خيري بلخير، لحبيب لعلج، محمد الح 
العقاوي، محمد عبده عز اTين، الميلودي عفوت، محمد بلحسان، عبد الحميد 
البوجادي، أحمد السـنيتي، أحمد الإدريسي، عبد القادر البريكي، أحمد 

د اTيبوني، محمد البطاح، الحو المربوح، عابد شكيل، مصطفى الرداد، محم
المنصوري، مولاي ادريس الحسـني العلوي، ميلود Ïصر، أحمد بنيس، 
مصطفى الشهواني، محمد بوهريز، أحمد برطني، مولاي ادريس العلوي، 

  .عبد السلام بلقشور، الحسن العواني، محمد المفيد، محمد القلوبي
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد المستشار

        ::::الحريزيالحريزيالحريزيالحريزي    المستشار السـيد المالمستشار السـيد المالمستشار السـيد المالمستشار السـيد المكيكيكيكي
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدة الوزيرة المحترمة،
  السـيد الوزير المحترم،

  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،
  السـيدة الوزيرة المحترمة، 

تؤكد اTراسات والإحصائيات والتقارير على وجود مجموعة من النواقص 
فها القطاع الصحي ºلمغرب، Ïهيك على أن الخريطة الصحية التي يعر 

  . ببلادÏ غير متكافئة
القنيطرة نلاحظ أن هناك كثافة كبيرة -الرºط-فمثلا على محور البيضاء

عل مسـتوى الموارد البشرية وعلى مسـتوى المستشفيات، في حين أن 
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 وحتى إن وجدت، فإنها. مناطق أخرى لا تتوفر حتى على مسـتوصفات
   .تعاني إما من انعدام التجهيزات الضرورية أو الأطر الطبية المتخصصة

وعلى سبيل المثال لا الحصر، مرضى القصور الكلوي من ا�ين يعانون 
كثرة التنقلات من ³ة إلى أخرى، Ïهيك عن التكاليف المادية الباهظة 

ه من والتي تسـتلزم تجنيد إمكانيات ضخمة لموا³ة هذا المرض المزمن وغير
الأمراض المزمنة، التي يعاني أصحابها أيضا من عدم التغطية الصحية لبعض 

  .الأدوية، الشيء ا�ي يضاعف من معاÏتهم مع المرض والحاجة
  : ومن هنا نود، السـيدة الوزيرة، مسائلتكم

  متى سيتم تعميم الخدمات الصحية للمواطنين بجميع الجهات؟  -
  .إلى العلاج لهذه الفئة الضعيفة؟ وما هي السـبل الكفيº Zلولوج -

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .إذن الجواب للسـيدة الوزيرة عن السؤالين معا، تفضلي

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة،

  السادة المستشارون،
 أشاطر رأي السـيد المستشار على في البداية، أريد أن أقول على أنني

أن الصحة هي عنصر من عناصر كرامة الإنسان، وذ± ما جاء في العديد 
من الخطاºت السامية، وذ± هو ما أردÏ أن نكرسه في استراتيجيتنا التي 

  ".الصحة للجميع"جاءت تحت شعار 
نحن نشاطركم الرأي حيc تقول أن كاين هناك نقص في الخدمات، ولكن 

دخلت É " صبيطار"ن لا نشاطركم في الرأي حيc تقولون على أن في أي نح
  . في أي منطقة في المغرب أن خاصنا نبكيو عليه

نزوروا المستشفيات، العديد من المستشفيات حتى في المناطق النائية، 
نزورو Rرجيست، نزورو المستشفى المحلي د¸ل جرادة، الفنيدق، المضيق، 

د¸ل مكناس، جرادة، وجدة، المهم بدون ما نعد، المستشفى الجهوي 
هي مستشفيات اللي تشابه  -حقيقة  –العديد د¸ل المستشفيات اللي 

المصحات الخاصة، رغم أنه أشـنو تينقصهم؟ وأÏ متفقة معكم، هي الموارد 
البشرية، اللي هي الركيزة الأساسـية للمنظومة، ولكن نحاول أن نعالج هذا 

  .النقص
نقول على أنه كاين هناك برÏمج، واش الكل اسـتافد منه؟  يمكن لي أن

بطبيعة الحال، لا، لأنه في ظرف سـنة، وأذكر على أن هذه الإستراتيجية 
تطبق في إطار الميزانية الأولى د¸لها اللي أعدتها وفق الإستراتيجية اللي 

  . 2012سطرÏها، والإستراتيجية وبرÏمج العمل سـيعد في أفق 

ظرف سـنة، يسـتحيل أننا نغيرو الواقع، وأن كل لا يمكن في 
لنا أربع . التحسينات اللي أدخلناها أنها تبان في جميع المناطق في ظرف سـنة

  .سـنوات لتحسين ذ±، ولكن الحد الأدنى من هذا البرÏمج هو يطبق
بغيت نذكر السادة المستشارين على أننا عملنا رهن إشارة المواطنين 

، اللي 08001005353دي اللي بغيت نذكر به اللي والمواطنات رقم اقتصا
هو الرقم اللي كل مواطن أو مواطنة اللي تضررت من أفعال لا أخلاقية 
داخل المستشفى أو إلى شافت على أنه الأدوية ما كيناش أو ا;انية ما 
طبقاتش ºلنسـبة للولادة، يمكن É يلجأ لهذا الرقم �قتصادي اللي هو 

08001005353.  
  :حاولنا أننا خلال هذه السـنة إذن

كل المستشفيات تسـتفيد من تحسين وتطوير الخدمات داخل  -
  المستشفيات عبر كل أرجاء التراب الوطني؛

تم توسـيع وتحسين جودة التغطية الصحية في الوسط القروي   -
عبر مخطط الصحة القروية اللي بدينا فيه، بتقوية وتحسين التغطية الصحية 

 د¸ل الفرق المتنقZ؛عبر الإستراتيجية 

وهنا أؤكد، تدبير عادل، وهذا هو الرهان . تم هناك تدبير عادل  -
د¸ل أننا غادي يمكن لنا نغطيو جميع المناطق ºلموارد البشرية، تدبير عادل 
ومعقلن للموارد البشرية في أفق التغلب على الخصاص ºلعالم القروي، 

طبيب، اللي  3300تكوين وبغيت نذكر على كاين هناك مبادرة حكومية ل 
غادي يمكن لها في أفق بعيد أننا يكون عندÏ الموارد البشرية الكافية في 

 بلادÏ؛

كاين هناك تدبير معقلن للأدوية والمنتجات الصيدلية تسوده   -
الحكامة الجيدة، وهذا الرقم اللي وضعنا رهن الإشارة، علاش؟ لأنه يمكن لي 

كافي من الأدوية، الآن بعض المواطنين كنا أن نؤكد على أن الوزارة تقتني ال
دائما تنسمعو عبر مجلسكم الموقر أن الأدوية ما كيناش، الأدوية خاصها تكون 
وما خاصش يتأدى عليها، إذن شي واحد إلى قالوا ليه سير شري الأدوية، 

 يتصل بهذا الرقم وغادي Ïخذو التدابير اللازمة؛

هنا كاين . دة لتصفية الكليمراكز جدي 25بناء وتجهيز ما يناهز   -
كذ± برÏمج طموح عبر توسـيع التغطية والمراكز الصحية للقصور الكلوي 
مع تكوين أطباء اللي غادي يمكن ليهم يسيروا هذه المراكز، ºلإضافة إلى 
 É ش يمكنº ا مع القطاع الخاص، وشرينا منه الخدماتåاتفاقية اللي تم إبرا

 يتكفل بلوائح �نتظار؛

دعم البنيات الموجودة ومدها ºلموارد البشرية الضرورية  تم -
غير احنا تنعرفو على أن كل الموارد البشرية التي يتم تعيينها في . والأدوية

 المناطق النائية والبعيدة لم تلتزم ºلتعيينات د¸ل الوزارة؛

تم كذ± دعم كل الشراكة لا مع القطاع الخاص، هذا محور   -
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على أن المنظومة الصحية هي منظومة واحدة، كما أننا  أساسي، لأننا نعتبر
  .نفعل الشراكة مع الجمعيات التي تقوم كذ± بدورها الفعال في هذا ا;ال

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  .هناك تعقيب؟ تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد ادريس مرونالمستشار السـيد ادريس مرونالمستشار السـيد ادريس مرونالمستشار السـيد ادريس مرون
  السـيدة الوزيرة،

هذا . ما قلناش المسائل اللي ما كيناش. واقع الوصف اللي عطيناه هو
ما نعاينه وما شاهدÏه بأعيننا وما وقفنا عليه، وºلتالي إذا كانت لكم برامج، 
فهنيئا لكم، ولكن نحن نقول لكم على أن الوضع مزري إلى أكبر ما يمكن أن 

  .يتصوره الإنسان
واحد فلما تنتكلمو على الكلي، أي بلاصة مشيتي ليها غادي تلقى 

اللائحة د¸ل �نتظار طويZ جدا، بل يموت الناس قبل أن يتوصلوا إلى 
  . اTور د¸لهم

كذ± في مختلف المستشفيات المتخصصة في المغرب، كاين مواعيد 
شحال من واحد مات عاد جاء . اللي كتكون على شهرين وثلاثة وأربعة

  . اTور د¸لو
ين الناس اللي أنهم خداوا الآن هاذ السـنة عندÏ معطيات على أنه كا

مواعيد توفوا والمواعيد مازال ما جاتش، فاحنا تنقولو على أنه هناك مناطق 
متضررة أكثر من غيرها، يجب التركيز عليها و�نطلاقة منها، هذا ما أريد 

Éأن أقو.  
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .هناك تعقيب؟ تفضل السـيد المستشار

        ::::لمستشار السـيد الملمستشار السـيد الملمستشار السـيد الملمستشار السـيد المكيكيكيكي الحريزي الحريزي الحريزي الحريزياااا
  شكرا السـيد الرئيس،

وفي . نشكركم السـيدة الوزيرة على تفاعلكم الإيجابي مع سؤالنا في الموضوع
هذا الصدد، نود أن نثير انتباهكم إلى حجم الخصاص الكبير، رغم هذه 
ا;هودات الموصوø التي عبرتم عنها، �ا فإن الوضع الصحي يبقى وضعا 

  :وصا في العالم القروي، وذ± راجع إلىمتأزما، خص

 التراكمات التي عرفها القطاع؛ -

 النقص الحاد في الأطر الطبية والتمريضية؛ -

 انعدام الأطر المتخصصة؛ -

 سوء تدبير الموارد البشرية؛ -

 التوزيع غير العادل للتجهيزات والمعدات الطبية؛ -

 ن الآلات تعثر عمليات الصيانة للمعدات بفعل تقادم وتها± العديد م -
  الطبية، حتى أصبحت تكلفة إصلاkا أكثر من تكلفة شرائها؛

غياب خريطة صحية منضـبطة للحاجيـات والخصوصـيات الـتي تعرفهـا  -
 كل ³ة على حدة؛

غيـاب أي دور لمنظومـة المركـز الصـحي لغيـاب الأطـر والتجهــيزات،  -
الشيء ا�ي انعكس سلبا على أداء المرفق الصحي، الشيء ا�ي جعـل 

طر المتواجدة وتحت الضغط المســتمر تتصـادم مـع المـواطنين، خاصـة الأ
 في بعض المراكز الصحية المتواجدة، وخاصة ºلعالم القروي؛

أقسام المسـتعجلات التي تعيش حاø من �كتظاظ وأصبحت تؤدي  -
 أدوارها في ظروف صعبة؛

أقسام الـولادة مـا زالـت تـئن تحـت وطـأة المشـاكل العويصـة، حيـث  -
اك حالات الوفيات في صفوف الأåات والأطفال أثناء عمليـة لازالت هن

 الولادة مسـتفحZ وتنذر بأرقام كارثية؛

ـــة حمـــى  - ـــة الأوبئـــة كـــبرÏمج محارب ـــة محارب نقـــص التـــأطير في مديري
المستنقعات، التي تبقى نقطـة سـوداء تضربـ منـاطق شاسـعة في العـالم 

  . القروي وحتى بفعل الهشاشة �جÆعية

الــوزيرة، رغم كل ا;هــودات المبــذوø، والــتي جــاءت في  إذن، الســـيدة
 -الــبرÏمج الإســـتعجالي رغم الــز¸دة المهمــة الــتي عرفهــا القطــاع في الميزانيــة 

ــرئيس ــت  -عنــدي واحــد اTقيقــة، الســـيد ال ــتي قارب إلا أن هــذه  %20وال
ا;هودات لا زالت لم تدب بعد في المرفق الصـحي ولم يلمسـها المـواطن عـلى 

  . لواقعأرض ا
  .شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
تفضلي، في إطار الرد على التعقيب، تفضلي السـيدة . الكلمة لكم

  .الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  ص ـلى أنه النقـول على أنه تنعرفو الوضعية وتنعرفو عـأريد فقط أن أق

هناك كاين والخصاص كاين، ولكن كاين هناك بعض المستشفيات وكاين 
  .مجهودات اللي تبذلت

ºلنسـبة للقصور الكلوي، أÏ متفقة معكم على أنه لائحة �نتظار تعني 
لائحة اليوم، والتزمنا على أنه من هنا لسـنة، إن شاء الله، أنه ما تبقاش هاذ 

  . لوائح �نتظار، بحكم التوسـيع اللي غادي تعرف بحكم إضافة الحصص
وج مستشفيات، كانت هاذيك ما نعطيكم جوج أمثZ، زرت مؤخرا ج

د¸ل العشـية، وملي جيت الطلب الأول كان هو توسـيع وبناء  5و 4بين 
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لماذا تريدون أن : مركز جديد لأنه كاين هناك لائحة �نتظار، ولكن قلت
د¸ل العشـية والمركز خاوي  5أو 4تبنيوا مركزا جديدا أو توسعوا، وهاذي 
الحراسة، التعويضات عن الحراسة وما خدامش؟ ºلخصوص أن الآن كاينة 

والإلزامية، زيدوا غير حصة ولا حصتين وراه ما غادي تبقاش، وهاذ الشي 
  .اللي داروا، والآن صفاوا

حتى التدبير المعقلن د¸ل الموارد اللي عندÏ داخل المستشفيات، راه 
يمكن لنا نربحو بهم أشـياء كثيرة، لأن هذا برÏمج åم جدا، ºلإضافة إلى 

لشراكة مع القطاع الخاص ومع الجمعيات، غادي من هنا لظرف سـنة نتغلبو ا
  . على قضية لوائح �نتظار ºلنسـبة للقصور الكلوي ما تبقاش مطروحة

كيمكن لي نقول لكم على أني . 5نية واحدة، غير بغيت نهضر على المواعيد

عندي أصدقاء في الخارج، في فرنسا وفي كندا، تياخدوا مواعيد في 
يمكن لي نقول لكم على أنه المدة القليZ ملي ما تينتظروش، . المستشفيات

وهاذ الشي راك تتعرفوه، راه ما تيتعطى الميعاد على شهر، راه هاذ الشي 
  .د¸ل المواعيد عادية وهي في كل المناطق

خاص  -حقيقة  - احنا المواطن تيتفهم وكاينة حالات �سـتعجال اللي 
أجل أقرب، ولكن رغم ذ± راه احنا الآن مع  يكون الموعد يتعطى في

المستشفيات، فغادي تكون واحد المصلحة خاصة ºلمواعيد وتكون ممركزة، 
ºش ما يبقاش هناك واحد تيسـبق الآخر، ويكون هناك عقلنة وضع 

  .المواعيد
ولكن بغيت نؤكد على أنه هذه المسأø راها عامة حتى ºلنسـبة 

سـتقبال، ولكن كيف يمكن ± أن تتعامل للاسـتقبالات، احنا تنحسـنو �
بغاوا يشوفوا المريض وخاصهم يشوفوه ماشي  10مع مواطن اللي تيجي 

داخل الأوقات المتاحة للز¸رات، إذن ديما تيبقى الرد وهذا، إذن خاصنا 
حتى احنا، من ³ة، احنا خاصنا نديرو مجهود، ولكن حتى المواطن خاصوا 

ستشفى، لا بموارده البشرية، ولكن كذ± البناية يتعامل بإيجابية ويحترم الم 
  .بنفسها

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  ول ــيدة وزيرة الصحة، ح ـؤال الرابع الموجه كذ± إلى الس ـإذن الس
انعدام تخصص طب الأسـنان في المراكز الصحية، للمستشارين المحترمين 

الرداد، لحبيب لعلج، محمد بوداس،  سفيان القرطاوي، مصطفى: السادة
أحمد الكور، محمد بلحسان، عبد السلام أحدوش، محمد العقاوي، محمد 
عبده عز اTين، الحسين أشـنكلي، أحمد السـنيتي، خيري بلخير، محمد 
المفيد، محمد طريبش، المصطفى تومة، عبد الحميد البوجادي، عابد شكيل، 

التازي، محمد كرام، الميلودي عفوت،  محمد المنصوري، علال عزيوني، العلمي
أحمد بنيس، مصطفى الشهواني، محمد بوهريز، العربي الهرامي، أحمد برطني، 

مولاي ادريس العلوي، عبد السلام بلقشور، الحسن العواني، محمد 
  .القلوبي

  .تفضل السـيد المستشار لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبش
  .شكرا السـيد الرئيس

Rن،السـيدRن الوزير  
  السادة الوزراء،

  أختي المستشارة،
  إخواني المستشارون،

سؤالنا حول انعدام تخصص طب الأسـنان في المراكز الصحية، بحيث 
أن الوزارة انكبت على تنفيذ مخطط اسـتعجالي لتجاوز الإختلالات التي 
يعرفها هذا القطاع في سبيل إرساء خدمات صحية تكون في مسـتوى 

طنين، لكن يبدو أن هذا اnطط ا�ي يؤسس لبنيات تحتية تطلعات الموا
جديدة تعمد إلى تقريب الإدارة الصحية من المواطنين وتزويدهم ºلأطر 
الطبية والتمريضية الضرورية التي تغفل العديد من التخصصات، ولعل أهمها 
تخصص طب الأسـنان، حيث نجد أن جل المراكز الصحية في بلادÏ تفتقر 

  .لتخصص ºلنظر إلى أهميتهإلى هذا ا
وفي مقابل ذ±، نجد تفاقم المحلات التجارية والحرفية التي تعالج 
الأسـنان، و�نعكاسات السلبية التي تخلفها هذه المحلات على صحة 
المواطنين، حيث تتفاقم الأمراض وتتناسل بشكل مخيف في غياب مراقبة 

ن الضيقة وفي الأماكن صارمة في هذه المحلات ولهذه العيادات في الأماك
  .العادية

  : السـيدة الوزيرة
ما هو نصيب هذا التخصص في اnطط الإسـتعجالي لتقريب طب  -

  الأسـنان من المواطن، وخصوصا في العالم القروي؟ 
ما هي الإجراءات المتخذة لمراقبة المحلات التي تعالج فيها أمراض  -

  الأسـنان؟
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::سةسةسةسةالسـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل 
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيدة الوزيرة، تفضلي

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة،

  السادة المستشارون،
حقيقة، هاذ المسأø د¸ل علاج الأسـنان وتزايد الوعي بصحة الفم 
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التركيز أكبر وأهمية أكثر، والأسـنان Tى كل الفئات العمرية خاصها واحد 
  :فí± اعتمدÏ على إستراتيجية مزدوجة ترتكز على محورين أساسـيين

بغيت نشير هنا على أنه كاين هناك : أولا، على مسـتوى الوقاية -
برÏمج وطني لصحة الفم والأسـنان بشراكة مع فاعلين آخرين، على 

عتمد على الخصوص كوزارة التربية الوطنية والقطاع الخاص، وا�ي ي 

تقديم برامج وتحسيس للمواطنين وللتلاميذ وكذا تقديم المساعدة 
والتأطير لفائدة الجمعيات، وكاين حتى جمعيات اللي تيشـتغلوا في هذا 

 ا;ال؛

  :فإن إستراتيجية الوزارة تهدف: 5نيا، على مسـتوى العلاج -
أولا، إلى تقوية البنية التحتية وتوسـيع تدريجي للتغطية الصحية،  •

ذ± بتجهيز كل العمالات والأقاليم بمعدات سنية كامZ، فالقطاع و 
  مركز؛ 130وحدة سنية موزعة على  193العام يضم حاليا 

د¸ل أطباء الأسـنان لتقديم  5304نيا، تعزيز الموارد البشرية بإدماج  •
 الخدمات في جراحة الفك واللثة والقلع؛

تقويم الأسـنان 5لثا، إدماج تخصصات أخرى كالتعويض المتحرك و  •
 ºلنسـبة للأطفال؛

، مع إنشاء Panoramiqueرابعا، تجهيز المراكز بأ³زة أشعة  •
 مختبرات مجهزة لطب الأسـنان؛

وفي هذا الصدد . خامسا، إحداث مراكز سنية متخصصة ºلقرى •
وحدة سنية متنقZ  15أشير على أن الوزارة قامت ºقتناء 

 . لتغطية الحملات العلاجية

وى الإجراءات المتخذة لمراقبة المحلات التي تعالج أمراض أما على مسـت
الأسـنان بطريقة غير مشروعة، فبالإضافة إلى تجريم القانون لمثل هذه 
الممارسات، فإن محاربة هذه الظاهرة لا تنحصر على وزارة الصحة فقط، 
ولكن كاين هناك أطراف متعددة، وأحسن وقاية ضد طب الأسـنان غير 

  . تحسيس المواطن والمواطنات حول اnاطر والتوعية المشروع تبقى هي
إذن خاصنا نقومو بحملات توعوية تحسيسـية، وبشراكة مع الجميع ومع 

حقيقة، كاين هناك تأخر ºلنسـبة لهاذ القطاع د¸ل طب . ا;تمع المدني
منذ سـنوات والوزارة تحاول أن تتدارك . الأسـنان، والآن نحاول أن نتدارك

  .هذا النقص
  .كراوش

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .هناك تعقيب؟ تفضل السـيد المستشار. شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::المستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبش
شكرا، السـيدة الوزيرة، على التوضيحات حول هذا البرÏمج 
الإسـتعجالي ا�ي تنوي وزارتكم الموقرة تنفيذه، ولكن السـيدة الوزيرة، ما 

ف تتم انطلاقة هذا البرÏمج عطيتناش المدة الزمنية، حيث سو 
  .الإسـتعجالي

فمن الناحية الشكلية، نرى أن هذا البرÏمج فهو طموح ونتمنى أن 
نشير إلى أن القطاع الخاص هو ا�ي .. ينجح هذا البرÏمج، ثم هناك

يحظى بهذا النوع من �هÆم وهذه التخصصات التي تعتمد أساسا على 
  . ام عكس ذ±وسائلها الخاصة، بيc القطاع الع

إلى  - فنتمنى أن ينجح هذا البرÏمج، وºلتالي، السـيدة الوزيرة، هناك 
إهمال ºلنسـبة للمستشفيات المتواجدة في العالم القروي، التي لا  -حد ما 

  .تحظى بنصيبها من هذا البرÏمج ومن غيرها من البرامج السالفة
أسها وزارة ثم ºلإضافة أيضا، يجب على الجهات المسؤوø، وعلى ر 

الصحة أن تشدد الرقابة على ت� المحلات التي تقوم بهذا النوع من 
الخدمات، أي حرفة الأسـنان التي هي توجد في ظروف أو لا تشترط فيها 
الظروف الصحية المناسـبة، مما ينعكس سلبا على الصحة وأسـنان المواطنين 

المناعة  واللثة، وينتج على ذ± أيضا انتشار أمراض أخرى مثل فقدان
  .وغيرها من الأمراض التي تودي بحياة المواطنين في غياب المراقبة الصارمة

  .وشكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

إذن نمر إلى السؤال الخامس الموجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، حول 
المحترمين وضعية أقسام الولادة ºلمستشفيات العمومية، للمستشارين 

أحمد الكور، محمد بلحسان، علال عزيوني، عبد الله عباد، عابد : السادة
شكيل، محمد المنصوري، خيري بلخير، محمد طريبش، مصطفى الرداد، 
لحسن العواني، محمد القندوسي، أحمد اTيبوني، عبد السلام الهمس، 

فا، مولاي إدريس الحسـني العلوي، محمد عبده عز اTين، عبد الله خنو 
محمد المفيد، لحبيب لعلج، أحمد حاq، الميلودي عفوت، العلمي التازي، 
المكي الحريزي، أحمد بنيس، مصطفى الشهواني، محمد بوهريز، العربي 
الهرامي، أحمد برطني، مولاي ادريس العلوي، عبد السلام بلقشور، محمد 

  . القلوبي
  .لتازيالكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السي العلمي ا

        ::::المستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدات والسادة الوزراء،
  السـيدة والسادة المستشارون،

ºلطبع السؤال اللي تطرح قبل وهو خاص ºلأسـنان، هناك الولادة 
ºلنسـبة للنساء، أقسام الولادة اللي تيخصها ولابد العناية، وأعتقد بأنه بغينا 

رصة ونقدمو تشكراتنا للسـيدة الوزيرة على العمل اللي قامت نغتنمو هاذ الف
به في هذه الشهور الأخيرة، أعمال åمة جدا، وبدينا تنشوفو المستشفيات، 
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  . الحمد r، كاين واحد التغيير
على كل  -ولكن بعض الأقسام لا أقسام الأسـنان ولا أقسام الولادة 

 تيخص تكون فيها، وثم مازال مخصوصة، أولا من التجهيزات اللي -حال 
من الأطر كذ± من الأطباء والممرضات، اللي مركز الولادة تيخص 
ºسـتمرار دائما يكون فيه الأطباء ويكونوا على كل حال الممرضين، يكونوا 

ساعة  24الأقسام اللي هم موجودين، تيمكن المرأة تجي في أي وقت في 
  .ºش تدخل تيخص لابد العناية

بو في نطاق الإستراتيجية اللي الوزارة مشكورة اللي ولهذا، اللي تنطل 
قدمت بها ºسم الحكومة خاص لابد هاد القضية د¸ل قسم الولادة في 
المستشفيات، ولكن كذ± ما نساوشاي العالم القروي، حيث المرأة ملي 

كلم ºش تمشي، ولهذا يكونوا  10ولا  8تتبغي توT تيخصها تمشي تدير 
  .اللي يمكن لها تكون كذ± في العالم القروي كذ± مراكز الولادة

  : ولهذا السؤال د¸لنا
آشـنو هي الإستراتيجية د¸ل الحكومة حول هذه القضية د¸ل مراكز  -

  الولادة؟ 
وكيفاش يمكن لنا نتفاداو ذاك الموتى اللي تتكون؟ بعض المرات كاين  -

  .منساء اللي تيموتوا حيث ما تيكون شاي على كل حال العلاج له
لهذا أشـنو هي الإستراتيجية د¸لكم، السـيدة الوزيرة، في نطاق هاذ  

  الأقسام د¸ل الولادة؟
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم، السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة،
  ن،السادة المستشارو

في البداية، أريد أن أشكر السادة المستشارين على هذا السؤال لأن 
بدور الولادة،  -بطبيعة الحال  -والمتعلق " الأمومة بدون مخاطر"برÏمج 

- 2008يعد من أولوية الأولو¸ت التي سطرÏها في برÏمج عمل الوزارة 
ن ، وضعناه كتحدي، وهذا البرÏمج ا�ي أتبعه شخصيا يوميا، لأ2012

في  227وضعنا، من ضمن الأهداف، أننا سـنقلص عدد وفيات الأåات من 
  .2012في أفق  50مائة ألف ولادة حية إلى 

د¸ل  5كما أننا وضعنا، كهدف، تقليص وفيات الأطفال إلى حدود 
  .40مقابل  2012حاø في أفق  1000الوفيات من كل 

 هذه الوفيات احنا تنعرفو على أن هذه نقطة سوداء في بلادÏ، وهي 

غادي نعطيكم بعجاø لأنه عرض الإستراتيجية د¸ل . د¸ل الأåات والأطفال
الأمومة بدون مخاطر بكاملها لا يكفينا الوقت، ولكن من ضمن الإجراءات 

  . تم افتحاص جميع دور الولادة
السـيد المستشار تحدث على دور الولادة، تم افتحاص جميع دور 

رير اللي تم وضعه ºلنسـبة Tور الولادات كلها،عالم الآن عندÏ تق. الولادة
قروي، حضري، داخل المستشفيات، كيفما كان صنفهم، قصد العمل على 

  .إعادة تأهيل هاذ دور الولادة
مصالح ³وية لطب الولادات  3، بعدا ³زÏ 2012سيتم في أفق 

 Les Réanimations ولا  ºLes prématurésلنسـبة للولادات ولا 
Néonatales لمركزº بكل من أكادير ووجدة، ويتم تجهيز المصلحة المتواجدة

  .�ستشفائي د¸ل مدينة سطات
بطبيعة الحال هذه المصالح في المراكز �ستشفائية الجامعية، وسـنعمل 

بدينا بتعزيز البنية . 2012على تعميمها بكل المستشفيات الجهوية في أفق 
º وحدة  103لقرى، عبر تجهيز أكثر من التقنية لوحدات الصحة الأساسـية

، لأنه من ضمن البرÏمج L'échographeللولادة بأ³زة الرصد ºلصدى 
  . خاص تتبع المرأة الحامل. ما تيكفيش أننا نجهزو فقط دور الولادة

إذن حتى المراكز الصحية ºلعالم القروي خاصها تتوفر على كل الآليات 
بطبيعة الحال غادي يكون . L'échographeالضرورية للتتبع، من ضمنها 

تكوين خاص اللي غادي يقوموا بهذا الفحص وكذ± بتزويدهم ºلتحاليل 
  .الضرورية اللي تمكننا أننا نتبعو المرأة الحامل

هاذ الشي مازال طويل لأن هذا برÏمج، إذن غير في 5نية، هاذ 
 هذه إستراتيجية البرامج اللي بدينا، واحنا ¸r في السـنة الأولى، مع العلم

  . سـنوات 4على 
في هذه السـنة، لأول مرة هاذ الشهر الماضي، ºقي ما عندÏش 
الإحصائيات د¸ل هاذ الشهر، لأول مرة سجلنا تقليص عدد وفيات الأåات 

، كما أنه تم تسجيل ارتفاع عدد وضع النساء %6داخل المستشفيات ب 
  .%7الحوامل تحت المراقبة الطبية ب 

  .وشكرا

        ::::لسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةاااا
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  هناك تعقيب السـيد المستشار؟

        ::::المستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازي
  .شكرا السـيد الرئيس

بغيت نشكر السـيدة الوزيرة على هاذ المعطيات، ولكن اللي تنلحو 
وهو خاص لابد تعطى عناية أكثر للمرأة بصفة عامة، ولكن المرأة الحامل 

لعناية، ولهذا بغيت نقص أÏ من الوقت د¸لي، ونخليها لابد تعطى لها ا
للسـيدة الوزيرة ºش تزيد في التعقيب، تفسر للشعب أشـنو هي الأعمال 
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  اللي تتقوم بها؟
  .شكرا

  :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .تفضلي، السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة ¸سمينة ºدو وزيرة الصحةالسـيدة ¸سمينة ºدو وزيرة الصحةالسـيدة ¸سمينة ºدو وزيرة الصحةالسـيدة ¸سمينة ºدو وزيرة الصحة
  . شكرا للسـيد المستشار

شكرا على اهÆمكم بهذا الموضوع اللي خاص يكون عنده اهÆم من و 
طرف الجميع، وأÏ أعتز بأن السادة المستشارين معبئين معنا في هذا 

  :إذن قلت بأنه تم كذ±. البرÏمج

وضع ا;انية ºلنسـبة لكل ما يتعلق ºلولادة، كانت طبيعية أو   -
انية هي اللي مكنتنا أننا نرفعو قيصرية، كذ± ºلنسـبة للتحليلات، وهاذ ا;

من عدد الوضع تحت المراقبة الطبية، وملي الواحد تيوضع تحت المراقبة 
الطبية وتيكونوا دور الولادة مؤهZ، هذا تيدل على أننا غادي نزيدو نقلصو 

  من عدد الوفيات؛

تم اقتناء الوسائل اللازمة من سـيارات إسعاف وأدوية مع وضع  -
لمرأة الحامل الآن ملي تتوr¸ ،T إلى بغات تخرج من قبل ا. إلزامية الإقامة

ساعة، لأن  48خاصها تمضي لنا واحد �لتزام، ولكن تتبقى الإقامة لمدة 
 Lesساعة بعد الوضع هو اللي تيكونوا فيه  48تنعرفو في ذاك 
complications اللي تيؤديوا إلى الوفاة؛  

اك الأدوية الضرورية تم توسـيع لائحة الأدوية الخاصة، كاين هن -
واللي تتعطى ºلنسـبة للمرأة اللي تتكون في واحد الوضعية كارثية بعد 
الولادة، ومن الضروري خاص هاذ دور الولادة يتوفروا عليها، إلى ما 

  كانوش الآن غادي يكونوا هاذ الأدوية متواجدين في دور الولادة؛

الجماعات تم إعادة هيكلة الوحدات الصحية المتنقZ مع إشراك  -
والسلطات المحلية في åام الوحدات الصحية المتنقZ، هذا برÏمج اللي بدينا 
فيه وغادي يتوسع سـنة بعد سـنة، على أساس أن المرأة اللي واخا تيكون 

الآن، احنا اللي خاصنا . المركز الصحي، تيبقى بعيد على السكنى د¸لها
وتتعيش في مناطق صعبة  نتو³و إلى المرأة الحامل اللي تتعيش في الجبال

 Zش هاذ الفرق المتنقº ،ش نراقبها ونحددو موعد الولادة د¸لهاº ،الولوج
 تمشي وتجيبها توT تحت المراقبة الطبية؛

إعادة تنظيم إستراتيجية التغطية الصحية المتنقZ د¸ل صحة الأم  -
 والطفل وتزويد الأقاليم بكل وسائل التنقل والتسـيير اللازمة من أجل

 تغطية جميع الجهات؛

تشكيل لجنة وطنية، الآن تم تشكيل لجنة وطنية على مسـتوى  -
  الوزارة لمتابعة إجراءات محاربة وفيات الأåات والرضع؛ 

كذ± تنديرو الآن افتحاص، عملنا واحد اللجان مشتركة مع  -
وزارة اTاخلية، وتم تفعيل هذه اللجان، على أساس أن كل وفاة د¸ل امرأة 

لولادة تيخبروÏ بها وتنشوفو، تنفحصو ذيك الحاø وتنشوفو إلى في سن ا
كانت توفت ملي جات توT هنا تتكون لجنة اللي تدير دراسة معمقة ºش 

داº ما كاين شي أم تتوفى . تنعرفو الأسـباب اللي أدت إلى وفاة هاذ الأم
بسبب الولادة وما تنوقفوش على الأسـباب اللي أدت �اك الوفاة ºش 

صو على ذاك العوامل اللي أدت وذاك الأسـباب أنها نوضعو ليها العلاج نحر 
  .هكذا تقدموا كل الب1ان بهاذ الإفتحاص د¸ل الوفيات. د¸لها

بطبيعة الحال، ماشي كلها . بغيت نقول لكم على أن هاذ الإجراءات
، ولكن هاذ الشهور بعدا 2012تعممت، لأن هذا برÏمج على أفق 

د إيجابية، واللي غادي يمكن، إن شاء الله، توصلنا المؤشرات هي جد ج
  .2012للأهداف اللي سطرÏها في أفق 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

إذن نمر إلى آخر سؤال موجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، حول وضعية 
العربي : مستشفيات الأمراض النفسـية، للمستشارين المحترمين السادة

فى القاسمي، فوزي بنعلال، عبد الحميد بلفيل، محمد بلحسن القباج، مصط
خيير، عبد الغني المكاوي، ابراهيم المامي، عبد الكبير برقية، اسماعيل 
 qÏ ،قيوح، محمد العيدي، عبد العزيز الفيلالي، عبد اللطيف أبدوح

  . فخاري
  .الكلمة للسي qÏ، تفضل

        ::::المستشار السـيد Ïالمستشار السـيد Ïالمستشار السـيد Ïالمستشار السـيد qqqqÏ    فخفخفخفخارياريارياري
  .رئيسشكرا السـيد ال

  السـيدات الوزيرات،
  السادة الوزراء،

  أختي، إخواني المستشارون المحترمون،
تنفيذا للتوجيهات الملكية السامية، ووعيا منها بتطلعات الساكنة إلى 
مسـتوى رفيع للعلاج والخدمات الصحية وضرورة تكريس الحق في الصحة 

يع في كواحد من حقوق الإنسان الأساسـية، وكذ± مسايرة التطور السر 
مجال التقنيات الطبية والتحكم في العرض وكلفة العلاج وتحسين جميع 
الجوانب الصحية وتجاوز القصور و�ختلالات التي يعانيها القطاع الصحي، 
لابد من تسطير برÏمجا لتعزيز المكتسـبات و�سـتجابة للمتطلبات 

  .المسـتقبلية
، وتبذل في هذا فلا يجادل اثنان في ا;هودات الجبارة التي بذلت

القطاع، إلا أنه هناك نقطة في حاجة إلى التفكير بشكل جدي لمعالجتها، 
وتتمثل في مستشفيات الأمراض النفسـية والعقلية التي تعرف نقصا ملحوظا 
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في التجهيزات الضرورية حتى يتسـنى لها القيام Tºور الإستشفائي المنوط 
ضعين للعلاج، وأصبحت به، الشيء ا�ي ينعكس سلبا على المرضى الخا

  . اليوم محط انتقاد الرأي العام
  : �ا نسائلكم، السـيدة الوزيرة المحترمة

ما هي الإجراءات �سـتعجالية التي تنوي الوزارة القيام بها لتدارك  -
الخصاص والنقص في الأ³زة، حتى تقوم Tºور المنوط بها، سـÁ وأن الأمر 

  يتعلق بأمراض نفسـية مزمنة؟
في نية الحكومة مد هذه المستشفيات ºلموارد البشرية  وهل -

  المتخصصة والكافية لضمان العلاج الفعال لهؤلاء المرضى؟ 
 –وهل هناك إعادة النظر أو مراجعة أجور ورواتب العاملين على  -

  في هذه المستشفيات نظرا لخصوصيتها؟ - الأخص 
  .شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . د المستشارشكرا السـي

  .الكلمة لكم، السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة،

  السادة المستشارون،
حقيقة، الأمراض والمستشفيات العقلية وهذه في جميع الأنظمة تكون 

  . دائما هي آخر ما نفكر فيها
الآن هي كذ± مسطرة من ضمن أولو¸ت برÏمج عمل وزارة الصحة، 

، أفق سـنوات متعددة، لأنه 2012ولكن غادي يخص مدة، ماشي غير أفق 
كما أشرت إليه، السـيد المستشار، النقص في الأسرة موضوع كاين، ولكن 
 .هذا يمكن لنا نتفاداوه، لهذا دائما تنقول اللي صعيب ماشي هو الواحد يبني

  .اللي صعيب هي الموارد البشرية
الموارد البشرية في هذا ا;ال لها واحد �ختصاص دقيق، والعدد د¸ل 
الأطباء في طب النفس قلال، والممرضين اnتصين في هذا ا;ال قلال 
كذ±، إذن غيخص واحد المدة واحد الفترة زمنية، لأن ما يمكن لناش 

  . عندÏش الممرض، بطبيعة الحالنبنيو واحنا ما عندÏش الطبيب، ما 
. إذن غادي يخص واحد المدة زمنية ºش نقلصو من هاذ الخصاص

  : ولكن رغم ذ±، توضعت الرؤية مع �ختصاصيين في هذا ا;ال وتقرر

أولا، تقريب مؤسسات الصحة النفسـية من المواطنين، بخلق  -
  فسي؛ أكبر عدد ممكن من الخلا¸ اnتصة في التشخيص والعلاج الن

5نيا، دعم وتوسـيع إدماج الصحة العقلية في العلاجات الصحية  -
الأساسـية، بإنشاء مصالح استشفائية مختصة مدمجة في المستشفيات 

العمومية، لأن Ïدرا أننا تنلقاو في المستشفى في العلاجات الأساسـية طب 
  النفس؛ 

ممرض مختص، هذا هو  708طبيب أخصائي و  5123لثا، توفير  -
اللي بغينا نسعاو É من هنا لواحد السـنوات متعددة، كما نسعى إلى  الهدف

تكوين وتوظيف أطر جديدة من أطباء اختصاصيين في طب النفس 
  وممرضين؛

رابعا، توفير كذ± الأدوية الأساسـية مجاÏ لفائدة هذه الفئة من  -
راه احنا تنشوفو كلنا أنه كاين هناك Ïس ما . المرضى، ºلخصوص المحتاجين

حتى هي مكلفة، وهاذ  -خصوصا  - تيمكن ليهاش تعالج، لأن هاذ الأدوية 
الشي اللي تنشوفو، Ïس مشردين خاصهم يشريوا الأدوية، وما عندهم 

  كيفاش يديروا؛

مليون درهم برسم ميزانية هذه  11خامسا، تخصيص حوالي  -
السـنة من أجل تقوية البرامج التي تعنى ºلوقاية وخلق بنيات متخصصة 

  سـتقبال والعلاج والتكفل؛للا

. سادسا، العناية ºلمرضى المصابين بأمراض نفسـية في حاø تشرد -
وزارة  -بطبيعة الحال  -وهنا تم إحداث لجنة وزارية متعددة القطاعات، فيها 

. الصحة مع وزارة العدل واTاخلية والأمن، التنمية �جÆعية والوقاية المدنية
مؤخرا عشـنا مشكلة . تشرد واضعة إشكاليةتنشوفو هاذ المسأø د¸ل ال 

  .اللي وقعت في حسان
المهم كاين هناك برÏمج مكثف، كيف قلت لكم، توضع مع كل الخبراء 

غادي نعنيو ºلصحة العقلية بصفة عامة، واعطينا واحد . في هذا ا;ال
الشق، واحد ا;ال كذ±، ºلنسـبة لصحة الطفل العقلية، اللي هنا يمكن 

  .و أنها شـبه منعدمةلنا نقول
ºش نسردوه  - الوقت بطبيعة الحال  -برÏمج طموح ما كاينش 

  .ونفسروه بكام~، ولكن احنا على كل اسـتعداد في فرصة أخرى

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  .التعقيب لكم السـيد المستشار، تفضل

        ::::المستشار السـيد Ïالمستشار السـيد Ïالمستشار السـيد Ïالمستشار السـيد qqqqÏ    فخفخفخفخارياريارياري
  .شكرا السـيد الرئيس

لسـيدة الوزيرة على �هÆم بهاذ الجانب الصحي، ونشكرها على نشكر ا
التخطيط ا�ي سوف تقوم به لمعالجة هذه الآفة، ولكن لابد من اقتراحات 
أنه إذا كان هناك خصاص في المستشفيات الخاصة ºلأمراض النفسـية، 
يجب إعادة النظر في المستشفيات الموجودة، وإذا ممكن، إحداث أجنحة 

  . ن خاصة ºلأمراض النفسـيةاللي تكو
هاذي كاقتراح ºش يمكن لنا، إن شاء الله، نحاولو ما أمكن نغطيو هاذ 
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الحاجيات د¸ل هاذ الأمراض، لأنه كما قلت، السـيدة الوزيرة، تنخرجو في 
الشارع وتنشوفو المواطنين مشردين، تيبقى فينا الحال أننا وزارة الصحة 

  .ذ المواطنين لا حول ولا قوة لهمعندها برÏمج، وºلتالي نشوفو ها
الأمل كله فيكم، السـيدة الوزيرة، على أنه ºش تعطيو هاذ �هÆم لهاذ 

  .المرضى
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

وننتقل . إذن نشكر السـيدة الوزيرة على مساهمتها الفعاø في هذه الجلسة
العدل، حول تمكين محاكم الأسرة من إلى السؤال الموجه إلى السـيد وزير 

أحمد الكور، محمد طريبش، : الموارد البشرية، للمستشارين المحترمين السادة
محمد العقاوي، ميلود Ïصر، محمد أبو الخدادي، الميلودي عفوت، عبد 
القادر البريكي، أحمد اTيبوني، محمد عبده عز اTين، أحمد الشرقاوي، أحمد 

اني، محمد بوهريز، العربي الهرامي، أحمد برطني، بنيس، المصطفى الشهو 
مولاي ادريس العلوي، عبد السلام بلقشور، الحسن العواني، محمد 

  . القلوبي
  .الكلمة للسي طريبش، تفضل

        ::::المستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبش
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدRن الوزيرRن،

  السـيدان الوزيران،
  إخواني المستشارون،
لال بعض البحوث واTراسات التي أنجزت حول أداء لقد تبين من خ

محاكم الأسرة أن هذه الأخيرة، ورغم العوائق التي ما تزال تعيق تنفيذ مدونة 
الأسرة، اسـتطاعت أن تترجم بشكل أكثر عصرنة وأكثر تقدما هذا التشريع 
الجديد، ا�ي يواكب التحولات المهمة التي عرفتها الأسرة المغربية في 

  . الأخيرةالسـنوات 
غير أن العائق الكبير ا�ي يحول دون تطور هذه المحاكم واسـتجابتها 
nتلف القضا¸ المطروحة أماåا هو قZ الموارد البشرية المؤهZ والكافية 
لتسهيل المساطر، وكذا تفادي التأخيرات الناتجة عن قZ الإمكانيات 

وغير ذ± من الوسائل البشرية بهذه المحاكم، من خلال توفير قضاة وموظفين 
  .التي من شأنها خدمة هذا الصنف المهم من القضاء

ولهذا، السـيد الوزير المحترم، نسائلكم عن مدى تفكير وزارتكم في تمكين 
  محاكم الأسرة من الموارد البشرية الكافية؟

  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .زير، تفضلواالكلمة لكم، السـيد الو 

        ::::السـيد عبد الواحد الراالسـيد عبد الواحد الراالسـيد عبد الواحد الراالسـيد عبد الواحد الراضيضيضيضي، وزير العدل، وزير العدل، وزير العدل، وزير العدل
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدات والسادة المستشارون،

، إذن هذا ما يزيد على 2007هذا السؤال، ألاحظ بأنه وضع في نوفمبر 
سـنة ونصف، وفي ذ± الوقت كنا نهتم بتشخيص الوضعية في وزارة 

آنذاك بأن هناك خصاص كبير فÁ يخص الموارد  وفعلا، لاحظنا. العدل
  . البشرية، وصرحنا بهذا، سواء في هذا ا;لس الموقر أو في اللجان

إنما اليوم يمكن لنا أن نقول أننا بدأÏ في تنفيذ برÏمج إصلاح القضاء، 
وºلأخص إصلاح المحكمة، سواء تعلق الأمر ºلبنا¸ت أو ºلتجهيزات أو 

º لاسـتقبال أوºلتحديث.  
قاضي جديد  393، سـنعمل على اسـتقطاب 2009ولهذا، ºلنسـبة لسـنة 

وهذا العدد سنتوفر عليه إن شاء الله، . موظف جديد كذ± 1000و
 ،Zوكل محاكم المملكة 2012، 2011، 2010كذ± في السـنوات المقب ،

  . ستسـتفيد من هذا العدد من القضاة والموظفين، بما في ذ± محاكم الأسرة
قاضي، ما  696ا اليوم، يمكن أن نقول بأن محاكم الأسرة تتوفر على أم

موظف، ما يساوي  1086من قضاة المحاكم �بتدائية و %39يساوي 
  . من موظفي المحاكم �بتدائية 15%

رغم هذا الخصاص ا�ي سـنعمل على ملئه بكيفية تدريجية إن شاء 
ة حصيZ إيجابية، وأننا، الله، يمكن أن نقول بأن حصيZ تنفيذ مدونة الأسر 

إن شاء الله، سـنحقق أهداف هذه المدونة، سواء تعلق الأمر بÆسك 
  .الأسرة أو ºسـتقرارها أو بضمان حقوق كل مكوÏتها

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة لكم، السـيد المستشار، في إطار التعقيب

        ::::طريبشطريبشطريبشطريبش    المستشار السـيد محمدالمستشار السـيد محمدالمستشار السـيد محمدالمستشار السـيد محمد
  .شكرا السـيد الرئيس

ºلنسـبة للجواب ا�ي تفضل به السـيد وزير العدل عن هذا السؤال، 
، وهذا التكرار عن قصد، طرحناه مرة 2007وا�ي طرحناه منذ سـنة 

5نية لكي نتأكد، ومن خلال السـيد الوزير، عن التطورات التي عرفها هذا 
يث أننا عندما كنا نناقش مع النوع من المحاكم، وºلخصوص محاكم الأسرة، بح 

السـيد الوزير في اللجنة عن هذه اnططات �سـتعجالية التي سوف تقوم 
بها وزارة العدل، فهـي قد تحققت، وقد عرفت تطورا كبيرا في جل المحاكم 

  . المغربية
إلا أنه هناك بعض الخصاص ا�ي يرجع إلى كثرة المشاكل، بحيث أنها 
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  .تزداد يوما عن يوم
Ïمن هذا السؤال هو طلب لوزارة العدل الموقرة أن تكثف  وقصد

الجهود من أجل �نكباب على هذه القضا¸ المتعلقة ºلأسرة، وºلتالي تسريع 
  .حل مشاكلها

ثم هناك سؤال آخر للسـيد وزير العدل المحترم، هناك العالم القروي 
ل العالم اللي شي شوية فيه واحد النوع د¸ل الإهمال، بحيث أن الناس د¸

القروي ما كاينش شي تقريب د¸ل المحاكم منهم، فإنهم يضطرون، بحال مثلا 
في المناطق د¸ل الأطلس أو في المناطق د¸ل الشمال، كاين مناطق اللي 
هي بعيدة عن المناطق الحضرية، تيقطعوا واحد المسافات كبيرة ºش يوصلوا 

  . إلى المدن اللي هي بعيدة
وزير، وكان وعدÏ إن شاء الله، في المسـتقبل فتنطلبو من السـيد ال

سوف تتم في المراكز د¸ل الجماعات اللي هي قريبة من المواطنين بوضع أو 
  .بإنشاء نقط للتغلب على هذه القضا¸

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  هل لكم رد على التعقيب، السـيد الوزير؟ 
  . يد الوزير على مشاركته في هذه الجلسةإذن نشكر الس ـ

وننتقل إلى السؤال الوحيد الآني الموجه إلى السـيدة وزيرة الشـباب 
لحسن : والر¸ضة، حول �حتضان الر¸ضي، للمستشارين المحترمين السادة

بيجديكن، خيري بلخير، محمد عبده عز اTين، العربي الهرامي، محمد 
لعلج، عبد السلام بلقشور، مصطفى تومة، العقاوي، محمد المفيد، لحبيب 

محمد بوداس، محمد أبو السعود، لحسن عباد، أحمد بنيس، مصطفى 
الشهواني، محمد بوهريز، محمد برطني، مولاي ادريس العلوي، لحسن 

  . العواني، محمد القلوبي
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السي خيري

        ::::المستشار السـيد خيري بلخيرالمستشار السـيد خيري بلخيرالمستشار السـيد خيري بلخيرالمستشار السـيد خيري بلخير
  الله الرحمن الرحيمبسم 

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارون،
حقيقة، في إصلاح الأوضاع الر¸ضية بفعل الأوراش اللي فتحتموها، 
السـيدة الوزيرة، وعلى سبيل المثال المناظرة الوطنية حول الر¸ضة التي 

الإصلاحات، ولاحظنا أن توجتها الرساø الملكية، والتي بدأت تعطي بعض 
  . هناك ملامح تظهر للوجود

والسؤال د¸لنا يتعلق ºلاحتضان الر¸ضي، وهذا �حتضان الر¸ضي 

هو المتنفس الوحيد للأندية المتواجدة على ساحة البطوø الوطنية، ولكن 
هناك تمييز ما بين الفرق الوطنية، بعض الأندية تسـتفيد من بعض 

ذا هو صلب الموضوع ا�ي نطرح في هذا المؤسسات العمومية، وه
  .السؤال

كيف يعقل أن بعض المؤسسات العمومية مثل البنك الشعبي وصندوق 
الإيداع والتدبير يمول ويحتضن بعض الأندية من دون الأندية أخرى؟ فهذه 

  .مؤسسات عمومية، والتي تشرف على تسـيير أموال وثروات المغرب
، السـيدة الوزيرة، حول دعم بعض كذ±، السؤال د¸لنا اللي تيتطرح

الأندية في الر¸ضات الأخرى على صعيد الجماعات المحلية، وكنا طرحنا هذه 
في المناظرة، السـيدة الوزيرة، أن دعم الأندية الر¸ضية لابد أن تكون هناك 
معايير للاسـتفادة، حتى لا يبقى دائما بعض رؤساء الجماعات المحلية أو 

لأندية، إما تتكون من الناحية السـياسـية يكون الجهات تيفضلوا بعض ا
ينتمي �اك الحزب السـياسي أو قرابة أو شيء ما، ولكن هنا تنطلبو من 

السـيدة الوزيرة أن الحكومة ºش تكون معايير لتوزيع لهاذ الفرق الر¸ضية 
  .وهاذ الأندية

والسـيدة الوزيرة، اللي بغينا ºش تفسروا لنا هاذ القضية د¸ل توزيع 
  حتضان في المؤسسات العمومية؟ �

  .هذا هو السؤال د¸لنا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم، السـيدة الوزيرة، تفضلوا

        ::::السـيدة نوال المتوالسـيدة نوال المتوالسـيدة نوال المتوالسـيدة نوال المتوكلكلكلكل، وزيرة الشـباب والر¸ضة، وزيرة الشـباب والر¸ضة، وزيرة الشـباب والر¸ضة، وزيرة الشـباب والر¸ضة
  بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
  السـيدة الوزيرة، 
  زملائي الوزراء،

في البداية، أود أن أشكر السادة المستشارين المحترمين على اهåÆم 
  .ºلر¸ضة بصفة عامة وكذ± على اهåÆم بسـبل النهوض بها وتطويرها

بغيت غير في الأول ºش نجاوب على السؤال د¸لكم اللي تفضلتيوا ºش 
ال�نينات عرفت إقرار برامج �حتضان  طرحتيوه، الإشارة إلى أن سـنوات

من طرف عدد د¸ل المؤسسات العمومية كمصدر من مصادر تمويل 
  . الر¸ضة الوطنية

هاذ الشي في ال�نينات، في أفق الوصول إلى مرحZ �حتراف، وهو 
حتى  28في مواده من  87.06ما نص عليه قانون التربية البدنية والر¸ضة 

واسـتفادت عدد من الأندية وعدد من . التطبيقي É وكذ± المرسوم 32
الأنواع الر¸ضية، لا الأولمبية وغير الأولمبية، ككرة القدم وكرة السZ وكذ± 
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كرة المضرب وألعاب القوى إلى غير ذ± من الر¸ضات، من عقود احتضان 
تضمن المؤسسات بموجبها التأهيل المهني وكذ± اسـتقرار التشغيل 

تنعرفو على أن عدد د¸ل الر¸ضيين كانوا اشـتغلوا بنفس هذه للر¸ضيين، و 
المؤسسات لمدة طويZ، وكاين منهم اللي ºقي حاليا تيشـتغلوا من بعد أنهم 

  .ابتعدوا على ميدان التباري
وهناك كذ± دعم الوسائل المالية لهاذ الأندية والجامعات، مقابل 

ما تيوضعوا الشارة د¸ل اسـتفادة هذه المؤسسات من اTعاية اnتلفة، إ
المؤسسة على صدرية الر¸ضيين أو لا لوحات داخل النادي أو الملعب، إلا 
أن هذه الإجراءات كلها بدأت تتعرف واحد التراجع، واحد الفتور، بعد 
خوصصة عدد من المؤسسات، وتقلص دورها في المساهمة في التنمية 

  .الر¸ضية ككل
التسـيير الإداري وكذ± التسـيير  وسعيا لتحقيق الحكامة الجيدة في

المالي للجامعات الر¸ضية وكذ± للأندية، ومن أجل إقلاع ر¸ضي وطني 
يساير الر¸ضة العالمية، وضماÏ كذ± لعقلنة المشهد الر¸ضي، وخاصة بعد 

أي إستراتيجية في أفق سـنة "انعقاد المناظرة الوطنية حول الر¸ضة، في 
اø الملكية السامية التي تم تلاوتها من طرف ، وتوجيها كذ± للرس"؟2020

مستشار صاحب الجلاø خلال المناظرة الوطنية للر¸ضة تجاه المشاركين 
والمشاركات في المناظرة، والتي دعت إلى ضرورة التفكير في �رتقاء 
ºلر¸ضة الوطنية من مرحZ الهواية إلى مرحZ �حتراف، أصبح الآن من 

م �حتراف ºش يمكن للأندية من تسويق منتو³ا الضروري تطبيق نظا
الر¸ضي وºلتالي تقنين وضبط العلاقات المنظمة للمجال الر¸ضي، وذ± 

  : من خلال

 أولا، اTفاع عن مصالح الر¸ضيين؛   -

5نيا، ضبط العلاقات بين جميع المتدخلين في ا;ال الر¸ضي،  -
ذ± المسيرين واللاعبين منهم رؤساء الجامعات أو الأندية أو العصب وك

 والمستشهرين إلى غير ذ±؛

 5لثا، ضبط حركة اللاعبين الممارسين في البطوø �حترافية؛ -

رابعا، تمكين الممارسين والمسيرين والإداريين من إمكانية الممارسة  -
 كالملاعب والمعدات والتعويضات إلى غير ذ±؛

ت ر¸ضية خامسا وأخيرا، تمكين الأ³زة المسيرة من جامعا -
  .وكذ± من أندية من مصادر التمويل عبر الإستشهار

وفي هذا الصدد، الوزارة تتعمل حاليا جادة على تحيين الترسانة القانونية 
  .للإقلاع بهذا ا;ال

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد خيري بلخيرالمستشار السـيد خيري بلخيرالمستشار السـيد خيري بلخيرالمستشار السـيد خيري بلخير
السؤال د¸لنا يتمحور حول ولكن . شكرا السـيدة الوزيرة على جوابكم

لا يعقل أن هذه المؤسسات تحتضن . �حتضان د¸ل هذا المؤسسات
  . بعض الفرق معروفة وتخلي بعض الفرق، لأن هاذ المؤسسات راه عمومية

المولودية : ما يمكنش، خاصنا نو³و، علاش العطاء؟ على سبيل المثال
بقاوش الآن يعطيوÏ  الوجدية أو حسنية أكادير أو في الصحراء، علاش ما

ولو لاعب دولي؟ لأن الآن تيعيشوا في الفقر، هاد الأندية راه تتعيش في 
  . المغرب واحد. الفقر وبعض الأندية غنية، ما نفرقوش ما بين المغرب

ما يمكنش نفرقو ما بين الأندية، ولهذا الحكومة تحمل مسؤوليتها وليس، 
ولية بأن هذا المؤسسات أنت الوزيرة، لأن هناك حكومة تتحمل المسؤ 

  .د¸ل اTوø تفرق على الأندية
5نيا، خاصنا يخرج للوجود �حتراف، لأن هذه المدن الكبرى يمكن 
عندهم مؤسسات كبرى اللي تحتضنهم، ولكن هاذ المدن الصغرى اللي ما 
فيهاش مؤسسات وشركات، كيفاش غادي يعملوا؟ كيفاش نطورو الر¸ضة 

  ة القدم؟في المغرب، ºلخصوص كر 
الآن الفريق الوطني تنشوفو أنه بقى يطعم إلا ºللاعبين من المغاربة اللي 
قاطنين في اTول الأوربية، ما بقيناش تنعطيو لاعب مغربي، لأن تنشوفو 
الآن أصحبت الفرق الوطنية ما بقاش عندها ذاك اTور اللي عندها 

عض الفرق الإمكانيات، وºلخصوص هاد الفرق اللي عندها مسافات، ب
كلم، واللي  100كلم، عندها شهر ما تتخرجش من  100اللي في وسط 

كلم كل أسـبوع، هنا خاصنا نفكرو  1000كلم،  500تيقطع مسافة د¸ل 
  .لهاذ الفرق

  .وشكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار
  رد على التعقيب؟

        ::::السـيدة وزيرة الشـباب والر¸ضةالسـيدة وزيرة الشـباب والر¸ضةالسـيدة وزيرة الشـباب والر¸ضةالسـيدة وزيرة الشـباب والر¸ضة
ن السـيد المستشار المحترم حضر معنا في اللقاء د¸ل المناظرة نؤكد أ

مشكور جدا، بحكم أنه كذ± ر¸ضي ومسير مرموق، أنه حضر معنا في 
المناظرة الوطنية للر¸ضة، اللي على إثرها خرجنا بتوصيات متعددة، اللي 
 من ضمنها أوراش اللي فتحنا، اللي من ضمنها الإطار القانوني، حاليا بمعيته

وبمعية عدد د¸ل المستشارين اللي حضروا معنا وبمعية كذ± رجال ونساء 
الصحافة المرئية والمكتوبة والمسموعة، منكبين حاليا، فاتحين مشروع قانون 
التربية البدنية والر¸ضية، وفيه بند خاص بعالم �حترافية وعالم التمويل 

  .و�حتضان إلى غير ذ±
رهن إشارة الجميع في الموقع الإلكتروني  إذن هذا مشروع قانون موضوع

د¸ل وزارة الشـباب والر¸ضة، وإن شاء الله، في الأسابيع المقبZ غادي 
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نعرضوه على ا;لس الحكومي، وتنتمنى أن الآراء تزيد تزودÏ فÁ يخص هذا 
  .المشروع واخاذين احنا بعين �عتبار هذا النقطة ºلأساس

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسة    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  .ونشكر السـيدة الوزيرة على مساهمتها في هذه الجلسة
إذن ننتقل إلى السؤال الموالي، موجه إلى السـيد وزير الصناعة والتجارة 
والتكنولوجيات الحديثة، حول مصير منطقة التصدير الحرة للناظور، 

عبد الرحمان أشن، مولاي محمد الخضوري، : للمستشارين المحترمين السادة
  . الحسن طالب، أبو بكر عبيد، دحمان اTرهم، عمر مورو

  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد المستشار
هناك رساø وصلت، ووافق عليها ا;لس في البداية وتلاها الأمين، 

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشن
  .يسشكرا السـيد الرئ 

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارون،
سؤالنا موجه إلى الحكومة، وهذه المرة في شخص السـيد وزير التجارة 

ليست هذه المرة  - كما هو معلوم  - والصناعة والتكنولوجيات الحديثة، لأنه 
هو Rريخ صدور و  1995الأولى التي نطرح فيها هذا السؤال، منذ سـنة 

القانون المنظم لمناطق التصدير الحرة، ا�ي بموجبه تسـتفيد هذه المناطق 
من عدة امتيازات ومنافع تشجيعية، منها الجبائية والجمركية، وذ± اعتبارا 

  .ل1ور المتميز ا�ي تلعبه هذه المناطق في تنمية النشاط �قتصادي
طق التصدير الحرة عرف ومما لا شك فيه أن هذا النظام أو نظام منا

انتشارا واسعا وتزايدا مضطردا على الصعيد اTولي، وذ± لإسهامه في نقل 
التكنولوجيا الحديثة وكذ± للز¸دة، لأنه يساهم في الز¸دة في القيمة المضافة 

  .في عمليات التحويل والتصنيع، ºلإضافة إلى جلب �ست�رات الخارجية
وضوع منطقة التصدير الحرة ºلناظور، وºلنسـبة لموضوع سؤالنا، م

كان قد أكد في عهد جلاø الم� الحسن الثاني  -كما هو معلوم  -ا�ي 
طيب الله ثراه، كان قد أكد على أهمية إحداث هذه المنطقة، وألح على 
إحدا�ا في أفق النهوض ºلجهة الشرقية بصفة عامة، وبإقليم الناظور بصفة 

د الحلول الكفيZ للنهوض بهذه المنطقة، بإيجاد خاصة، وذ± في سـياق إيجا
أنشطة إنتاجية وتجارية بديZ، بإمكانها أن تعوض الأنشطة �قتصادية أو 
الأنشطة الطفيلية الهشة بل والمريضة المعروفة في هذه المنطقة، والتي لا 

  .يختلف اثنان في كونها تضر ºقتصاد الوطن وبسمعة البلاد

، وهو ليست المرة الأولى ا�ي نطرحه، هو سؤالنا، السـيد الوزير
  : بشكل مركز

ما هي الأسـباب التي وقفت وراء تأخير إخراج هذا المشروع إلى  -
، 2009ونحن الآن في سـنة  1995الوجود طيZ هذه المدة؟ منذ سـنة 

سـنة، مع العلم أنه سـبق وأن توصلنا بأجوبة من السادة وزراء  14تقريبا 
ابق والأسـبق، يطمئنون ساكنة هذه المنطقة على أن المالية و�قتصاد الس

إخراج هذا المشروع إلى الوجود سوف لن يتأخر كثيرا، وعلى أن جميع 
اTراسات، دراسة الجدوى �قتصادية والبيئية والمالية كلها قد أنجزت 

  وأعدت وأنه على أبواب الخروج ليرى النور؛
  لتأخير؟فما هي الأسـباب، السـيد الوزير، وراء هذا ا -

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم، السـيد الوزير، تفضلوا

        ::::السـيد أحمد رضا الشامي، وزير التجارة والصناعة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد أحمد رضا الشامي، وزير التجارة والصناعة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد أحمد رضا الشامي، وزير التجارة والصناعة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد أحمد رضا الشامي، وزير التجارة والصناعة والتكنولوجيات الحديثة
  السـيد الرئيس المحترم،

  السادة المستشارون المحترمون،
 - ذاك المنطقة د¸ل الناظور  هو بعدا أولا، لابد خاصنا نأكدو بأن

عندها واحد �هÆم خاص من طرف الحكومة، هذيك منطقة  - ºلطبع 
الناظور اليوم تتحظى بواحد البرÏمج د¸ل تطوير واحد قطب التنمية 

  :ركائز 2، هذا القطب عنده Le PDII)(الصناعية المندمج 

قو أكثر الركيزة الأولى، بعد أولا، احنا تنظنو بأن يمكن لنا تخل -
فرص شغل في ذاك القطب الصناعي بواحد �ست�ر يناهز  70.000من 

د¸ل المشاريع اللي تيخصوا ذاك منطقة الناظور  2مليار درهم، كاين  28,7
  :�ºات
المشروع الأول، هو ذاك الحظيرة الصناعية لسلوان، اللي غادي  •

فائت هكتار، واللي تدشنت في شهر يوليوز ال 140تكون ممتدة على 
 من طرف صاحب الجلاø والمشروع راه زايد؛

 .المشروع الثاني، هو بناء واحد المنطقة لوجيستيكية بميناء الناظور •

فهذه المشاريع بجوج تنظن غادي يعطيوا واحد اTينامكية اقتصادية �اك 
  .المنطقة

أما فÁ يخص السؤال د¸لكم، احنا تنعرفو بأن المناطق الحرة åمة للتنمية 
قتصادية، وعندÏ مشروع اليوم ºش نحددو واحد المسافة عقارية أوسع �

مما كان مرتقب في الماضي، ºش نأسسو فيها واحد المنطقة حرة فذاك 
  .المنطقة

؟ اسمح لي، ولكن 95أشـنو هما الأسـباب علاش تأخر هذا الشي من 
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ما عنديش أشـنو هما الأسـباب Tºقة، ولكن تنقول لكم بأن اليوم كل 
وع تيتغير من بعد الوقت، تنظنو بأن اTيناميكية اللي كاينة اليوم مشر 

دفعتنا ºش تكون إعادة النظر في تطوير ذاك منطقة ككل، وأÏ قلت لكم 
المشاريع كاينين اليوم في سلوان والمنطقة اللوجيستيكية،  2بأن هذه 

ذاك  وخدامين تنشوفو العقار الكافي ºش نخلقو واحد المنطقة حرة ضخمة في
  .الجهة هذي
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .تفضل، السـيد المستشار، في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشن
  .شكرا السـيد الرئيس
  .شكرا السـيد الوزير

جوابكم، السـيد الوزير، بكل صدق، كنا نتوقع أن يكون أكثر وضوحا 
يط هو لأنه السادة الوزراء ا�ين أشرت قبل مما اسـتمعنا إليه، لسبب بس ـ

قليل إلى أنهم كانوا موضوع طرح سؤالنا، أجابوÏ عنه ربما ºلكثير من 
  .التفاؤل

وزير �قتصاد والمالية الحالي، وليس فقط السابق، سـبق وأن أكد 
على أن هذا المشروع هو على أبواب الخروج ليرى النور، بل وسمعنا منه 

لى أنه بإمكاننا كمنتخبين أن نطَمئن ونطُمئن ساكنة هذه ºلحرف الواحد ع
المنطقة ا�ين يعانون الأمرين في اTخول إلى مدينة مليلية للتقوت من 

  .التهريب المعيشي اليومي
ملحاحية طرح سؤالنا، السـيد الوزير، على الحكومة ليس قصد 

يقة كلها إحرا³ا، بل قصد أن تمكننا بهدف تمكيننا من قول الحقيقة والحق 
حول هذا المشروع، فقد خرجت مناطق صناعية إلى الوجود أتت بعد 
هذا المشروع، أتت بعد التفكير، يعني سـبقها هذا المشروع إلى التفكير 

  .فيه
هذا المشروع ا�ي قلت تأتي ملحاحيته أو شرعية ملحاحية طرحه 

ية تأتي من المعاÏة اليومية لساكنة هذه المنطقة التي تدخل إلى مليل 
ºسـتمرار، والتي تساهم في تكريس النزيف المالي ا�ي يضر ºقتصاد الوطن، 
إضافة إلى ظروف الإذلال والمهانة التي يتعرض لها المواطنون المغاربة يوميا، 

  . سواء على يد السلطات الجمركية المغربية أو الإسـبانية
ا± ربما في علمكم، السـيد الوزير، أنه في الشهور الماضية كانت هن

وفيات لبعض الشاºت المغربيات ا;ازات حاملات للإجازة في �قتصاد، 
أنها تثير الخجل  -أقل ما يمكن أن نقول عنه  -توفيت في ظروف تثير 

عار علينا أن نقبل يوميا بت� الظروف من المهانة . ºلنسـبة للمغاربة
  .والإذلال التي يتعرض لها المغاربة بشكل يومي ومسـتمر

الحكومة أن تتحمل مسؤوليتها وتكون لها الشجاعة  نرجو من
لتقف على حقيقة ما يجري في  -على الأقل  -السـياسـية الكافية لتكون لجنة 

ت� المناطق الحدودية بشكل يومي، وهو يضر بسمعة البلاد كما قلت 
  .بشكل أكثر مما يضر ºلاقتصاد الوطني

قصد إحرا³ا،  �± نسـتحث الحكومة، السـيد الوزير، كما قلت ليس
  .بل قصد إيجاد الحلول لت� المنطقة المؤلمة

شكرا السـيد الرئيس، واسمح لنا على الإطاø، لأن الموضوع يتطلب 
  .ذ±

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
في ذاك المنطقة، كما قلت، هضرت على سـيكون واحد التطور ملموس 

مشاريع اللي بداوا، واحدة بدات في يوليوز والأخرى غتبدا إن شاء الله  2
  .، وتنواعدكم بأن اليوم هذا ماشي حلم2009في هاذ 

احنا تنخدمو على واحد المشروع اللي تنظن غادي يعطي �اك المنطقة 
امكية اللي عرفتها منطقة واحد اTيناميكية اللي تتكون مشابهة �اك اTين

طنجة عن طريق هاذ المنطقة الحرة اللي تذاكرت عليها، ولكن هذا ماشي 
هو ذاك المشروع اللي كان قبل، احنا تنخممو اليوم على واحد اTيناميكية 
جديدة وعلى واحد البرÏمج مخطط معين اللي انطلق، الحمد r، هذه سـنة 

  .ولا سـنتين
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  . ونشكر السـيد الوزير على مساهمته في هذه الجلسة
وننتقل إلى الأسـئZ المو³ة إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، 

Zوعددها ثلاثة أسـئ .  
السؤال الآني الأول الموجه إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، 

دث الشغل، للمستشارين حول ضرورة مراجعة التعويضات عن حوا
عبد العزيز العزابي، كافي الشراط، خديجة الزومي، تيتنى : المحترمين السادة

  . علوي، العربي القباج، qÏ فخاري
  .تفضل السي القباج

        ::::المستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباجججج
  .شكرا السـيد الرئيس

لبداية قبل أن أطرح السؤال، بطبيعة الحال، السـيد الأمين أبلغنا في ا
برسائل حول بعض الأسـئZ، لكن، السـيد الرئيس، ا;لس لم يصادق على 
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تمرير سؤال قبل سؤال، لأن الأمين أخبرÏ برسائل، لكن لم نصادق على 
  .مراجعة البرمجة التي وضعها المكتب، مع كل احتراماتي، السـيد الرئيس

  :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  السـيد المستشار، 

ا ما تيكون حتى شي تعرض على أي نقطة، جرت العادة على أنه لم
  .تفضل ألق السؤال. يعتبر مصادقة

        ::::المستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباجججج
  .كاين بعض الإخوان اللي تيتحرموا من التلفزة، اسمح لي، السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السادة الوزراء،
  السـيد الرئيس،

  إخواني المستشارون،
ريضة من اليد العامZ في حاø تعرضها لحادثة تعاني فئة ع: السؤال د¸لي

من حوادث الشغل وإصابتها ºلعجز من حيف في التعويضات الممنوحة لها، 
وتظهر آ5رها بشكل جلي عند مرور فترة طويZ من الزمن، عند تحديد 
 Áمبلغ التعويضات، وذ± لعدم اسـتجابتها لمتطلبات الحياة اليومية، سـ

º لتكفل لتدبير الحياة اليومية للمصابين وأسرهم، بحيث عندما يتعلق الأمر
  . درهم في الشهر 150حتى  100كاين بعض الأسر اللي تتقبط 

ولمعالجة هذه الأوضاع و�ختلالات �جÆعية، ولضمان حقوق 
وواجبات أرºب العمل والمأجورين، لابد من توفير أنظمة وآليات للتأمين 

ام بإصلاحات تهدف إلى توفير المناخ الصحي و�جÆعي، وذ± ºلقي
المناسب للنهوض ºلاقتصاد الوطني وتعزيز العداø �جÆعية والتكافل 

  . �جÆعي وتعزيز حقوق وواجبات المأجورين
ما هي التدابير �سـتعجالية المزمع اتخاذها : �ا، السـيد الوزير، نسائلكم

 عن حوادث الشغل، لمعالجة قانون التعويضات في حاø العجز الناتج
  لإنصاف المتضررين وضمان العيش الكريم لهذه الفئة؟

  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم، السـيد الوزير، تفضلوا

        ::::السـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهني
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
  ،السـيد الوزير

  السـيدة والسادة المستشارون،
أولا، يجب التذكير أن القانون المنظم للتعويض عن حوادث الشغل 

، وهذا ما جعلنا 1963فبراير º6لمغرب يرجع إلى الظهير الشريف بتاريخ 
أننا ننكبو على ضرورة إصلاح هذا القانون، للأخذ بعين �عتبار 

لعديد من القوانين التحولات التي عرفها المغرب بعد ذ± وصدور ا
الأساسـية، من ضمنها مدونة الشغل، مدونة التأمينات، مدونة الأسرة، إلى 

  .غير ذ± من القوانين المؤسسة التي صدرت خلال العشر سـنوات الأخيرة
في هذا الصدد، قامت وزارة التشغيل والتكوين المهني بإعداد مشروع 

إليه بعض �نتقادات نص قانون يعدل المشروع اللي ذكرتم واللي و³تم 
  .حول طرق الأداء د¸لو إلى غير ذ±، وأشاطركم الرأي في جزء مما لاحظتم

  ذ± على ـاديين وكـلى الفرقاء �قتصـمشروع القانون واللي عرضناه ع
الفرقاء �جÆعيين خلال جولات الحوار �جÆعي، وحظي بموافقة 

  :سـتهدفالجميع، واللي وضعناه في قنوات المصادقة ي 

 أولا، الحفاظ على الحقوق المكتسـبة؛ -

تبسـيط وإعادة النظر في المساطر الإدارية المعمول بها حاليا، من خلال  -
نظام طبي للتصريح وإيداع مختلف الشواهد الطبية Tى مقاوø التأمين 

 عوض السلطات المحلية، كما هو معمول به حاليا، للأسف؛

مونة قانونيا، من خلال تحسين شروط وأجل صرف التعويضات المض -
إحداث مسطرة الصلح على المسـتوى الإداري، والتي سـتصبح 

 إجبارية؛

تحسين شروط اسـتفادة ذوي الحقوق من التعويضات، من خلال  -
حذف شرط السن ºلنسـبة للأرمZ، وتمكين اليتامى المعاقين من 

 �سـتفادة من الإيرادات دون تحديد السن؛

 18إلى  17مى ا�ين يتابعون التكوين من رفع شرط السن ºلنسـبة لليتا -
  سـنة؛

  إعادة النظر في طريقة احتساب مبلغ الإيرادات؛ -

 توسـيع دائرة المسـتفيدين؛ -

  .الرفع من التعويضات اليومية الممنوحة لضحا¸ حوادث الشغل -

أظن أن النص الجديد واللي تنتمناو نعرضوه ونناقشوه أمام مجلسكم 
بمثابة تغيير منظومة التعويض عن حوادث الموقر وتناقشوه معنا، سـيكون 

  .الشغل
بقى الإشارة أننا تقدمنا خلال جوø الحوار �جÆعي الأخيرة ºقتراح، 

 %20يقضي بمراجعة قيمة التعويضات اللي تمنحها إدارة صناديق العمل ب 
لفائدة الضحا¸ اللي تيتلقاوا تعويضات الإيرادات د¸لهم من خلال إدارة 

 %70ل التابعة لوزارة التشغيل، وهو إجراء سيسـتفيد منه صناديق العم
  .من ضحا¸ حوادث الشغل وذوي حقوقهم

  .شكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباالمستشار السـيد محمد العربي القباجججج
  . شكرا السـيد الوزير

عريضة من طبعا لما طرحنا هذا السؤال، طرحناه لأن واحد الفئة 
مثلا . الشغالين وذوي الحقوق تيتعرضوا إلى مؤامرات بعض شركات التأمين

هناك بعض الشركات اللي تفضل تتفاوض مع ذوي الحقوق من أجل تعطي 
تيوليوا هذوك في واحد الوضعية سيئة،  forfait، لما تينتهـي forfaitواحد 

ون كل ثلاث بدلا ºش يعطيوهم واحد التعويض طبقا لما ينص عليه القان
  .أشهر، تيتفاوضوا معهم بواحد المبلغ فيه بعض التآمر

أولا، السـيد الوزير، احنا تجاوبنا معكم فÁ يخص المشروع، لكوننا، 
كاتحاد عام للشغالين ºلمغرب، رأينا فيه واحد التقدم كبير ورأينا فيه واحد 

، تنعرفو لكن، السـيد الوزير. رفع الحيف، وذهبنا مع هذا المشروع مقتنعين
  .أن هذا المشروع راه خاصو واحد المسطرة بطبيعة الحال

اللي تنطلبو الآن، ما هو حالي الآن، تحدثت أنه كان حيف في 
  ..التعويضات كاين

  السـيد الوزير، 
أولا، المحامي الأول والمدافع الأول لهؤلاء المتضررين هي حكومة 

ºش الحكومة في بغينا . صاحب الجلاø، في شخص السـيد وزير التشغيل
شخصكم، السـيد الوزير، هذا التفاوض اللي تيعتبروه مؤامرة د¸ل بعض 
شركات التأمين مع بعض ذوي الحقوق من أجل إعطاء واحد التعويض لا 

  . قيمة º ،Éش يتفكوا من ذاك الأجرة د¸ل ثلاث أشهر
توعي هاذ الناس أنه راه ذاك  - على الأقل  - بغينا ºش وزارة الشغل 

  .عويض ما هي إلا مؤامرة من أجل ºش يتفكوا من هذا الناسالت
نتمناو أنه في انتظار إخراج هذا . ولهذا، هذا طلب للسـيد الوزير

المشروع، اللي تيجي، كما قلت، تبعا لما تم إصلاحه لا من مدونة ولا من 
أوراش، اللي احنا تنقولو أن الحكومة جاءت بإيجابيات، هذا أحب من 

  . رهأحب وكره من ك
اللي تنتمناو أن في انتظار ºش يخرج هذا المرسوم، ºش توقفوا حاجز 

  .أمام الشركات اللي كيتآمروا على بعض العمال وبعض ذوي الحقوق
  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .تفضلوا، السـيد الوزير، في إطار الرد على التعقيب

        ::::التكوين المهنيالتكوين المهنيالتكوين المهنيالتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل و السـيد وزير التشغيل و السـيد وزير التشغيل و السـيد وزير التشغيل و 
احنا اللي نأملو، السـيد المستشار، هو أننا نوصلو هذا القانون، نسرعو 

في الإخراج د¸لو والوصول د¸لو ومناقشـته مع مجلسكم الموقر من أجل 
  . الشروع في تنفيذه

تتعرفوا أن المشرع في المغرب أقر إجبارية وإلزامية التأمين في مجال 
اللي وقع، وكما ذكرت، خرجت .  المغربالشغل، هذا إجراء åم وقع في

مدونة الشغل، خرجت مدونة التأمينات، خرجت كذ± قانون المسطرة 
  .المدنية، وخرجت مدونة الأسرة، واحنا بقينا بواحد القانون اللي ماضي

ºلنسـبة للمسأø اللي أشرتم لها، يجب الإشارة أن القانون الجديد يلح 
قبل المرور إلى مرحZ التقاضي، : ةعلى مسطرة التصالح، نقطة أساسـي

ضرورة مسطرة التصالح، تنظن مسطرة التصالح ماشي في هذا الجانب، في 
جوانب أخرى، سـتعطي للمغرب إمكانيات جد åمة من خلال الآلية اللي 
اعطت في دول أخرى عمل åم، سواء تعلق الأمر، احنا اليوم وصلنا 

ر مسطرة التصالح على مسـتوى تقدمنا ºلحوار �جÆعي ºلنسـبة لإقرا
تدبير نزاعات الشغل الجماعية، غادي تكون جد åمة أننا نعينو حكام اللي 

  .يبداوا يبتوا في هاذ القضا¸
يجب، ماشي نقولو . كذ± في الجانب التجاري في غيرها من القضا¸

عدم اتفاق القضاء، ولكن يجب تسريع المساطر، وهنا أظن أن هاذ مسطرة 
  .ع وضع المحددات لها، غادي يمكن تجعل من هذا الجانبالتصالح م

وأكثر من هذا، احنا في مجال التأمين على حوادث الشغل سنتقدم، 
ولنا نقاش اليوم في إطار الإستراتيجية اللي تنفكرو نعرضها عليكم د¸ل 
الحماية �جÆعية في المغرب، أننا تنفكرو هذا الجانب أنه حتى هو خاص 

في دول . م احنا التأمين يتم تدبيره من طرف منظومة التأمينيتراجع، اليو 
�جÆعي هي التي تتولى التدبير د¸ل هذا  أخرى، هناك منظومة الضمان

  .الجانب
فعدة أوراش هي مفتوحة سنناقشها مع كل الفاعلين، تعلق الأمر 

  .ºلاقتصاديين أو �جÆعيين وكذ± القطاعات الحكومية المعنية
أنه الإجراء اللي خذيناه، على الأقل ºلنسـبة لإدارة صناديق  بقى نشير

، %20العمل د¸ل الرفع من التعويضات للإدارات الممنوحة للضحا¸ بمقدار 
والمرسوم سـيمر في الأ¸م المقبZ للمصادقة عليه من طرف مجلس الحكومة ثم 

  .ا;لس الوزاري
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

إذن نمر إلى السؤال الثاني، الموجه كذ± إلى السـيد وزير التشغيل 
والتكوين المهني، حول مراكز التدرج المهني في غرف الصناعة التقليدية، 

ادريس الراضي، عبد ا;يد المهاشي، نور : للمستشارين المحترمين السادة
غراربة، اTين بركاع، عادل المعطي، الحسن نبيه، أحمد الشافعي، الغازي ا

أحمد الجغيري، لحبيب الزويكي، عمر الجزولي، ابراهيم بنديدي، عبد القادر 
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النميلي، البشير أهل حماد، محمد اجبييل، عبد الحميد أبرشان، علي أساكتي، 
أحمد الcوي، أحمد التويزي، محمد Rضومانت، حسن أوتغلياست، عبد 

  . الرحيم الشرقاوي، المهدي زركو
  .شار، تفضل السي الشرقاويتفضل السـيد المست 

  :المستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاوي
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم
  السادة الوزراء المحترمون،

  إخواني المستشارون المحترمون،
  السـيد الوزير المحترم،

تعلمون ما للتكوين من أهمية كبرى في إنجاح كل اnططات التنموية، 
ل السـنوات الأخيرة دورا åما في استيعاب ولقد لعب التكوين ºلتدرج خلا

  عدد كبير من التلاميذ المنقطعين عن اTراسة، مانحا إ¸هم فرصة إضافية من 
  . أجل كسب åارات وتقنيات، وخاصة في قطاع الصناعة التقليدية

وهذا، معالي الوزير المحترم، ما أكدتم عليه في مخططكم الوطني في أفق 
2015.  

  السـيد الوزير،
اءت مبادرات خلق مراكز للتدرج المهني التي تشرف عليها الغرف وج

  . مباشرة، وكانت تجربة مراكش نموذجا في هذا الإطار
�± نرى، السـيد الوزير، أنه من الواجب تعميم هذه المراكز على 

  .مختلف الغرف داخل التراب الوطني
ان فئات كما أنه، معالي الوزير المحترم، ومن أجل خلق توازن وعدم حرم

عريضة من تكوين جيد، فتحت عدة مراكز داخل النفوذ الترابي لنفس 
  .الغرفة نظرا لشساعته

وفي هذا الإطار، نضرب لكم مثلا بغرفة الصناعة التقليدية لولاية 
مراكش وإقليم قلعة السراغنة، والتي تضم عماø مراكش وأقاليم الحوز، 

  .شيشاوة والقلعة
  معالي الوزير المحترم،

ا كنا نثمن مبادرة خلق مركز للتدرج المهني في حرف الصناعة فإذ
بفتح مراكز ºلأقاليم  - وأؤكد عليه مرة 5نية  -التقليدية بمراكش، فإننا نطالب 

الأخرى التابعة لنفوذ الغرف، ومنها مدينة سلا اليتيمة، فإننا نطالب بفتح 
ن تكوين جيد مراكز ºلأقاليم الأخرى التابعة لنفوذ الغرف، يمكن من ضما

ومتكامل nتلف الخريجين، وºلتالي ضمان فرص الشغل لهم وبمردودية 
  .وإنتاجية عالية

على هذا الأساس، نسائل سـيادتكم عن برÏمج وزارتكم في خلق هذه 
  . المراكز وتعددها داخل النفوذ الترابي لنفس الغرفة

  .شكرا السـيد الرئيس، شكرا معالي الوزير

        

        ::::ةةةةالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلس
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم، السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
شكرا، السـيد المستشار المحترم، على طرحه لهذا السؤال اللي تنعتبروه 
åم، وفعلا كيهم ليس الحرف الصناعية التقليدية، بل يمكن نمشي حتى 

السـياحة، اللي هذا النمط  القطاع الفلا\ وغيرها من القطاعات أو قطاع
  .من التكوين يلائم الحاجيات د¸ل هذا القطاع

لكن قبل ما نجاوبكم ºلضبط على سؤالكم، نبغي نوضح أنه في إطار 
اnطط الإسـتعجالي اللي وضعناه د¸ل قطاع التكوين المهني، انطلقنا، أولا، 

  . من إنجاز واحد اTراسة بدعم صندوق الحسن الثاني للتنمية
د¸ل  9اذ اTراسة لأول مرة حددت لنا أن لنا في المغرب واحد ه

الأحواض د¸ل الصناعة التقليدية، وهاذ اTراسة كذ± رصدت الإمكانيات 
اللي كاينة د¸ل التكوين، وكذ±، وهذا حتى هو عنصر أساسي، واللي 
مزدهر بتنسـيق مع قطاع الصناعة التقليدية، وكذ± مساهمة المهنيين، 

مجموعة من الغرف اللي ساهمت معنا في هذه اTراسة، وأعطت مساهمة 
هذه اTراسة كذ± عدد المراكز المتوفرة، لقينا فيها بعض المراكز اللي خاصها 
إصلاح وخاصها إعادة وضع برامج بيداغوجية تتلاءم والتطور اللي تيعرفو 

  .قطاع الصناعة التقليدية
لقطاع الصناعة التقليدية،  2015وفي إطار المواكبة د¸ل الرؤية د¸ل 

ألف شاب  60وضعنا اnطط الإسـتعجالي اللي يسـتهدف تكوين واحد 
وºلتالي كل مركز يتم خلقه تتكون واحد الحاجيات . وشابة في هذه المهن

  . ملحة فيه، ذكرتوا المركز د¸ل مراكش واللي هو الآن بدا العمل فيه
ل البناء انطلقت د¸ل كذ± ºلنسـبة لسلا ذكرتوا سلا، الأشغال د¸

وºلنسـبة للمنطقة . مركز الصناعة التقليدية مركز التدرج المهني بمدينة سلا
اللي ذكرتوا ºلضبط د¸ل مراكش، هناك مركز اللي تم الإحداث د¸لو، 
ولكن ºنت الحاجة في إطار اnطط الإسـتعجالي د¸ل إحداث مراكز 

للي ذكرتوا، واللي يمكن لي بهذه التدرج المهني في قطاع الفلاحة في المدن ا
المناسـبة كل من العطاوية، أولاد بوكرين بإقليم قلعة السراغنة ومركز التدرج 
المهني كذ± في الفلاحة بشيشاوة، اTراسة ما برزت الجانب د¸ل الصناعة 

  ..التقليدية هناك، لهذا كاين المركز د¸ل
 اللي وضعناه هو ºلنسـبة على الصعيد الوطني، البرÏمج الإسـتعجالي

إحداث خمسة مراكز د¸ل التدرج المهني جديدة، في كل من سلا، جوج 
Tºار البيضاء وتطوان والناظور، وتوسـيع الطاقة �ستيعابية لخمسة مراكز 
أخرى بكل من زاكورة والصويرة وآسفي والجديدة والقنيطرة، وكما قلت 

  .وطنيمركز آخر منتشرة على الصعيد ال 23إصلاح وتجهيز 
  .وشكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .التعقيب للسـيد المستشار؟ تفضلوا

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاوي
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  معالي الوزير، 
أÏ بكل صراحة، ما خليتي لي ما نقول، لأن كل ما ذكرتوا هو كاين 

  .وتنشكركم عليه جزيل الشكر
قع، الصناعة التقليدية اهتيمتي بها، واحنا علاش تنطلبو منك في الوا

ºش تزدÏ في هذه المراكز؟ لأن الصناعة التقليدية صعبة بوحدها على وزير 
الصناعة التقليدية اللي هو تيشغتل حتى هو، وتنشكروه مسـبقا، وجاءت 
 الصناعة التقليدية مرتبطة ºلتكوين المهني، لأن التكوين المهني هو اللي

  .تيعتق الصناعة التقليدية والصناعة التقليدية هي اللي تتعتق التكوين المهني
فأÏ اللي بغيت نركز لكم، معالي الوزير، أن هذه الشيء اللي تتقوموا به 

بغيتكم تنظروا للمدارس د¸ل  -الله يعاونكم ويزيدكم الله خير في خير  -
ير، تنظروا للمدارس التكوين المهني، وسـبق لي طلبت منكم، معالي الوز

د¸ل التكوين المهني وتشوفوا التلاميذ كيفاش تيعيشوا، وتشوفوا التلاميذ 
كيفاش تيدوزوا الأوقات د¸لهم داخل القسم، بحيث أن التلميذ تيدوز 

، وهذا La pratiqueوتيعمل  La théorieسـنتين د¸ل اTراسة، تيعمل 
سالي سـنتين وتيخرج الشي اللي تيعمل كله Ïقص، لأن الوقت اللي تي 

 Tºبلوم، بغينا لما يوصل شي مركز ولما يوصل لشي معمل يكون عنده 
Des bases solides يشـتغل، لأن الوقت اللي تيدي معه É ش يمكنº

اTبلوم ويدخل لشي مركز وتيبغي يدير شي امتحان تيجبر راسو خاوي ما 
  . عامرش

فأنتوما صعيب . غالب هذاك اTبلوم لا شيء، لا يصلح لشيء لأنه الله
عليكم، ¸ معالي الوزير، ºش غادي تراقبوا هذا الشي كله، يعني تديروا 
اللي عليكم تتزيدوا في المراكز، تتجيبوا في المعلمين، تتراقبوا ماشي ما 
تتراقبوش، ولكن هاذ الأسـتاذة اللي تيقريوا لنا وليداتنا، اللي هما وليداتنا 

م ربما ما عندهومش، ما نعرف، ربما ما مجموعين احنا المغاربة، خاصه
عندهومش شي تكوينات ما عندهومش شي مراحل، فالتلاميذ تيخرجوا 

Avec des diplômes ،والو، أ معالي الوزير souder à Le fer  ما تيعرفش
 des lampes Laما تيعرفش يعبر بيه   Le contrôleurيسودي به،

tension.  
لي السـيد الرئيس المحترم، لأن هذا فأÏ عاود 5ني نؤكد ±، واسمح 

وليداتنا ووليداتكم، كلنا مجموعين تيخصنا نعاونوهم، لعل وعسى نحيدوا شوية 
 Avec des basesد¸ل البطاø، غير هذا الوليدات إلى خرجوا يخرجوا 

solides  تنعاود نؤكدهاAvec des bases solides.  

  .وشكرا لكم جزيلا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . سـيد المستشارشكرا ال 

  .هناك رد على التعقيب؟ تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  .تعقيب قصير، السـيد الرئيس، إلى سمحتوا

  السـيد المستشار، 
اللي نؤكد ± هو أنه مكوÏت البرÏمج الإسـتعجالي تم وضعها بتعاون 

، تعلق الأمر بقطاع وشراكة قوية ما بين كل القطاعات الحكومية المعنية
السـياحة والحاجيات د¸لو في الموارد البشرية، تعلق الأمر ºلصناعة 
والتكنولوجيات الحديثة، تعلق الأمر بقطاع الفلاحة، تعلق الأمر بقطاع 

  .الصناعة التقليدية
الجانب اللي نؤكد عليه مواكبة كل هذا اnطط في التنفيذ د¸لو، نحن 

ييم جودة التكوين داخل منظومة التكوين المهني اليوم أطلقنا دراسات لتق 
  .ككل

يمكن يكون عندÏ واحد الضعف هنا، ويمكن عندÏ نقط قوة هنا 
Ïوالإرادة هي تصحيح كل نقط د¸ل الضعف اللي عند .  

كذ± دخلنا في واحد العمل جد åم، وهو ما نسميه المقاربة بحسب 
تعتمد على واحد المقاربة الكفاءات، ما بقيناش تنكونو من أجل åن، بل 

  .علمية أثبتت مردوديتها المهنية
  كذ±، احنا مؤخرا تم إنتاج وتعميم مجموعة من اTلائل للمهن والحرف، 

اليوم أنجزÏ ثلاث دلائل في قطاعات معنية، هي قطاعات النسـيج 
  .والألبسة، قطاع السـياحة وقطاع التكنولوجيات الحديثة

وحرف في القطاعات المتبقية لنا، إن كذ± سنشـتغل على دلائل åن 
  .شاء الله

  .شكرا
        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

إذن نمر إلى السؤال الثالث، الموجه كذ± إلى السـيد وزير التشغيل 
والتكوين المهني، حول حماية حق �نÆء النقابي، للمستشارين المحترمين 

عة، عبد السلام خيرات، محمد عبد الرحيم الرماح، محمد دعيد: السادة
بورمان، محمد العشاب، محمد عداب الزغاري، عبد الحميد فاتحي، عبد 

  .الما± أفر¸ط، محمد الهبطي، محمد لشكر، أحمد العاطفي، حسن أكليم
  .تفضل السـيد المستشار، لكم الكلمة 

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  س،السـيد الرئي
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  السـيدة الوزيرة،
  السادة الوزراء،

  السادة المستشارون،
بطبيعة الحال، السـيد الوزير المحترم، حق �نÆء النقابي هو حق 

حاø احترامه يمكن لها  - مع الأسف، بطبيعة الحال  -دسـتوري، إلا أنه 
تلعب واحد اTور كبير في الأداء د¸ل العمل د¸ل الشغيZ، بحيث 

تابعون، تعلق الأمر ºلمقاولات، هناك مقاولات اللي ما تنلاحظو وكما ت 
تتحترمش حق �نÆء النقابي، تتقوم ºلتضييق على حق �نÆء النقابي، 
وهو ما أشرÏ إليه في السؤال اللي توصلتوا به، وكذ± هناك مقاولات 

  .تتحترم حق �نÆء النقابي
لات اللي تتحترم حق المردودية تتكون واضحة في الحاø د¸ل المقاو

�نÆء النقابي ºلمقارنة مع المقاولات اللي ما تتحترمش حق �نÆء النقابي، 
اللي تيؤدي إلى خلق واحد العدد د¸ل النزعات اللي ما كانتش تكون لو أنه 

  .يتم احترام حق �نÆء النقابي
  لتضييق ق اـذا العمل د¸ل حـاركم تمثلون الحكومة، هـأيضا كذ±، ºعتب

على حق �نÆء النقابي تيمشي كذ± حتى الجماعات المحلية، تيمشي كذ± 
حتى القطاعات الوزارية، وهذا عمل اللي ما خاصوش يكون على مسـتوى 

  . الجماعات المحلية
مثلا، كيف المقاوø تيمكن خاص اللون اللي كان في الجماعة خاص يكون 

القطاعات الوزارية، بحيث هناك أيضا في بعض . عند الموظفين، ما يمكنش
موظفين اللي تعرضوا لتنقيلات تعسفية، نظرا لأنهم ما تينتميوش لنفس 

  .القطاع الوزاري ا�ي ينتمي إليه الوزير، ولو أنه لا ينتمون إلى نقابة معينة
معنى هذا، إلى كان هذا الحق هو حق دسـتوري، واللي خاصنا جميعا 

عدد د¸ل السلبيات اللي تتكون عندÏ نعملو من أجل احترامه، فواحد ال
انعكاسات على العلاقات المهنية، تعلق الأمر ºلمقاولات، تعلق الأمر 

  .ºلجماعات المحلية، تعلق الأمر ºلقطاعات الوظيفية
هل تفكرون كحكومة في وضع : و�±، السـيد الوزير، نسائلكم

من شأن ذ± أن إستراتيجية وبرÏمج لحماية حق �نÆء النقابي، لأنه 
ينعكس إيجابيا على العلاقات المهنية بشكل اللي غادي يدفع، وخاصة وأنتم 
تعلمون السـيد الوزير، أن الحركة النقابية لها امتدادات وطنية كما تتعرفوا، 

  ولها رؤية دعم �قتصاد ودعم المقاوø ودعم العلاقات المهنية؟ 
زير، الآن �نتخاºت و�±، هذه الآفة، وغادي تلاحظوا السـيد الو 

المهنية غادي تعكس، أثناء �نتخاºت اللي غاد تبان النتائج خلال الأ¸م 
القادمة، لقينا صعوºت كبيرة د¸ل التضييق على حق �نÆء النقابي، هذه 

  .الظاهرة التي يجب أن تزول وأن لا تظل مسـتمرة
  .وشكرا السـيد الوزير

        

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . المستشارشكرا السـيد 

  .الكلمة لكم، السـيد الوزير

        ::::السـيد ويزر التشغيل والتكوين المهنيالسـيد ويزر التشغيل والتكوين المهنيالسـيد ويزر التشغيل والتكوين المهنيالسـيد ويزر التشغيل والتكوين المهني
شكرا السـيد المستشار المحترم من فريق الفيدرالية على طرحه هذا 

اللي نبغي نأكد في البداية، وأنÆ أكدتوا عليه أن حق �نÆء النقابي . السؤال
العمل، سواء في كذ± مقتضيات القانون الجاري بها . هو حق دسـتوري

  . الوظيفة العمومية أو مدونة الشغل، تقر ºلحق والحرية د¸ل �نÆء النقابي
هاذ الأشـياء لا غبار عليها، بل أن مدونة الشغل، وسـبق لكم، السـيد 
المستشار المحترم، ساهمتم فيها، أنها فيها جزاءات قانونية ضد أي مشغل 

ابي، وºلتالي يتم التأكيد على أنه لا خرق المقتضيات د¸ل حرية �نÆء النق
يمكن بأي حال من الأحوال معاقبة موظف أو عامل من أجل الحق د¸ل 

  .إلى غير ذ±.. �نÆء النقابي، أو، أو، أو
وهذا إشكال Ïقشـناه في عدة مناسـبات داخل جولات الحوار 

التأكيد إلى وصلنا ºلنسـبة لتفعيل اللجان الإقليمية للمصالحة، مع . �جÆعي
  . دورية مشتركة مع السـيد وزير اTاخلية، و³ناها

طرحنا أننا عممنا كوزارة التشغيل في إطار جولات الحوار �جÆعي 
مذكرة على السادة المندوبين د¸ل وزارة التشغيل لرصد ºلضبط، ºلضبط 
أقول الوقيتة اللي تيتخرق فيها الحق النقابي أو تيتمس بواحد العامل أو 

  .أجير، لأنه انتمى لهاذ النقابة أو انتمي لهاذ النقابة إلى غير ذ±
اليوم، لي قناعة غادي نقولها بكل صراحة رغم أنه سوف لن تتاح لنا 
الفرصة للنقاش بشكل، وتنطلب يمكن لنا نتفقو عليها وذكرتوا �نتخاºت 

ت المهنية، يمكن لنا نعقدو اجÆع د¸ل اللجنة ºش يكون عندÏ الوق
للمذاكرة، لأن كاينة أشـياء يمكن تحسب على الإدارة، كاينة أشـياء لا تتحمل 
فيها لا الحكومة ولا القطاع الوصي أي شيء، وقلتوا نتائج �نتخاºت 
سـتبرز بعض المفاجئات، بعض النقاºت أÏ قرأت بعض الصحف تتقول 

ما قيل بأنها تشجع نقابة الوزير ونقابة فلان وكذا، والنتائج أعطت عكس 
أنه فازت نقاºت أخرى، ماشي ت� النقابة، وهاذ الشي أÏ صراحة مقتنع 

  .أننا خصنا Ïقشوه
ما هي الإجراءات اللي تتفكرو فيها في وزارة التشغيل، وبطبيعة الحال، في 
إطار جولات الحوار �جÆعي؟ هي التقدم بجوج نصوص تنظيمية 

هاذ الأجواء، هو القانون  إلى ما خرجناش بهم غادي نبقاو في. أساسـية
التنظيمي لحق الإضراب، خاصو يتوضح بشكل مضبوط، ما هي حقوق وما 

  هي واجبات المشغل وكذ± الأجير؟ 
وكذ± ترتيب، لأنه تيمكن نلقاو مشغلين تيخرقوا حرية ممارسة الإضراب، 
وفي نفس الوقت يمكن نلقاو أجير ما تيحترمش أو ما تيوصلش �اك 

ما حد ما عندÏش . خاصنا قانون نوصلو å .Éا بشكلالمقتضيات يحتر 



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

24  

 )2009 ماي 19( 1430 جمادى الأولى 23

  .قانون، غادي نبقاو في هاذ الأوضاع
أÏ تنعتقد هاذو جوج . الجانب الثاني، هو القانون د¸ل النقاºت المهنية

نصوص مؤسسة غادي تسمح، بما فيها أو ما اقترح فيها من مواد، من الرفع 
  .للتعددية اللي تتمتاز بهامن مسـتوى الممارسة النقابية في احتراåا 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
هو اللي غادي يمكن É يلعب، السـيد الوزير، اTور الأساسي في هاذ 
ا;ال هي الحكومة اللي خاصها تكون كنموذج، واللي من ³ة أخرى، ألا 

حظون معي السـيد الوزير والسادة الوزراء، السـنة الماضية عندما تلا
أعلنت الحكومة بكيفية منفردة عن بعض التدابير اللي خذاتها بدون إشراك 

  النقاºت، ألا يعد ذ± تراجعا؟
ºغي نقول خاصها تكون الإرادة السـياسـية، إعلان الحكومة بكيفية 

السـياسي د¸ل الإقصاء، د¸ل  منفردة ما عندوش غير البعد المادي، البعد
تهميش النقاºت، وهذا هو الهدف، الشي اللي تجاوزÏه من خلال 
�تفاقيات اللي ابرمنها سابقا، من خلال ما وصلنا إليه في الضمان 
�جÆعي، هاذ الشي أشرÏ إليه ما من مرة، وفي مدونة الشغل احنا 

  .وصلنا للتوافق
إلى  1ماتها المتعلقة بحذف السلالم من كذ± عدم تنفيذ الحكومة لالتزا

، وعدم تنفيذ الحكومة لالتزاماتها فÁ يتعلق ºلترقية اTاخلية، وعدم احترام 4
الحكومة Tور¸ت الحوار، وعدم احترام كذ± مقتضيات مدونة الشغل، 

يجب أن تتوفر إرادة قوية Tى الحكومة، الحركة النقابية لعبت : ºغي نقول
نتم تعلمون، السـيد الوزير، أنتم أبناء هاذ الحركة، أنه ملي دور كبير، وأ

  .تتكون النقاºت قوية تتكون الأحزاب قوية
فí± يجب وضع حد لكل الأشكال د¸ل التهميش د¸ل الحركة 

  . النقابية، لأنها هي أم اللي لعبت دور أساسي حتى في إخراج المسـتعمر
ياة النقابية، وانعكس ذ± الآن تنلاحظو أنه كاين تراجع خطير يمس الح 

بشكل واضح على الحياة السـياسـية وعلى تشكيZ تركيبة الأحزاب، وأنتم 
  .تعلمون ذ±، �± يجب أن تتوفر الإرادة السـياسـية

كذ± إلى لاحظتيوا فكاين نظرة د¸ل أنه كاين اللي ºغي من هاذ الحزب 
يمن في واحد بعدما تنبغي نه . وهاذ النقابة ضد، وتنخص الجانب النقابي

القطاع معين ونهمش النقاºت الأخرى راه من طبيعة الحال راه تندير واحد 
  .السلوك اللي ما خاصوش يكون

فí±، مرة أخرى تنخاطبكم السـيد الوزير، ليس فقط ºعتباركم وصيا 
على قطاع التشغيل، بل ºعتباركم تمثلون الحكومة، ويجب أن تكون 

�نÆء النقابي، لأنه غادي يمكن É يلعب  الحكومة نموذجا في حماية حق
دور كبير إلى تم ما يجب القيام به ووضع حد لواحد العدد د¸ل التجاوزات 
ود¸ل السلبيات، اللي احنا الآن لها انعكاسات لا على المسـتوى 
�قتصادي، لا على المسـتوى �جÆعي، لا على مسـتوى النزاعات ولا 

لت، امتدت من ا;ال النقابي إلى ا;ال على مسـتوى الخريطة، كيف ق
  .السـياسي

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  .شكرا السـيد الرئيس

  .واخا ما بقاش عندي بزاف د¸ل الوقت
، أنتوما 4و 1أولا، ºلنسـبة للسـيد المستشار، ذكرتوا مثلا حذف السلالم 

تتعرفوا أنه هاذ المسأø تحسمت في الحوار �جÆعي، وأنها في جدول 
داخل  4و 1لأول مرة سيتم حذف السلالم من . الأعمال والجميع متفق عليها

منظومة الوظيفة العمومية، ما غنبقاوش نسمعو بهاذ السلالم، إذن غادي 
  .4إلى  1تحيد بواحد الترقية سريعة د¸ل جميع الناس اللي من 

º ت، وهذا عنصر أساسي، على غرار ما تم بقانونºلنسـبة لتقوية النقا
  .الأحزاب

تنعتقد أنه المغرب مفروض أنه يوفر واحد القانون إطار للعمل النقابي، 
ليعزز الحر¸ت النقابية، ليقوي دور النقاºت وليحمي الحق النقابي كذ±، 

  .وهذه عناصر أساسـية
تيحتاج للنقاش داخل إحدى اللجان  ولهذا، أÏ قلت بأن هاذ الموضوع

د¸لكم المحترمة ºش نتوسعو فيه، لأن فيه واحد العديد من الجوانب اللي 
  .بينتها الممارسة الفعلية والممارسة اللي كانت خلال هاذ الأ¸م اللي مضت

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

وا�ي سـيجيب عنه نيابة  ننتقل إلى آخر سؤال موجه إلى السـيد الوزير،
عن السـيدة وزيرة الثقافة حول خزانة الأسكور¸ل، للمستشارين المحترمين 

ادريس الراضي، عبد ا;يد المهاشي، نور اTين بركاع، عادل : السادة
المعطي، لحسن نبيه، أحمد الشافعي، الغازي اغراربة، أحمد الجغيري، لحبيب 

بييل، عبد الحميد أبرشان، حسن الزويكي، البشير أهل حماد، محمد اج 
  . أوتغلياست، عبد الرحيم الشرقاوي، المهدي زركو

  .تفضل
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        ::::المستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركو
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارين،
  السـيد الوزير، 

ية، الفلسفية منها واTينية، Rريخ المغرب حافل ºلإبداعات الأدبية والفكر 
وهناك مخطوطات غزيرة في مجالات العلوم أنتجها عقول المغاربة، تم تهريبها 
بطريقة أو بأخرى إلى الخارج، وهي الآن موجودة بخزاÏت عالمية في مختلف 
اTول الأوروبية، والبحث المغربي يعاني من الأمرين ويجد صعوبة كبيرة في 

  .طات والكتب القديمة و حتى الإطلاع عليهاالحصول على هذه اnطو 
ماذا فعلت وزارة الثقافة لحماية التراث الفكري والعلمي ا�ي تزخر به  -

  هذه اnطوطات؟ 
هل سـتعمل على سبيل مأمورية الباحثين وتخفيف العبء عليهم،  -

  بتوفير نسخ من ت� اnطوطات هنا ºلمغرب؟
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . يد المستشارشكرا الس ـ

  .تفضل، السـيد الوزير

السـيد جمال أغماني وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن السـيدة السـيد جمال أغماني وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن السـيدة السـيد جمال أغماني وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن السـيدة السـيد جمال أغماني وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن السـيدة 
        ::::وزيرة الثقافةوزيرة الثقافةوزيرة الثقافةوزيرة الثقافة

  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيد المستشار،

يسعدني أن أنوب عن زميلتي وزير الثقافة في الإجابة على سؤالكم، واللي 
 أسست على يد السلطان تيتعلق بخزانة الإسكور¸ل، هاذ الخزانة اللي

زيدان السعدي، وتم سلبها كيف ما ذكرتوا، وبقى رصيد أهلها إلى دير 
  .الإسكور¸ل

 -في إطار مجهودات وزارة الثقافة للحفاظ على التراث المغربي، ووعيا  
بأهمية التراث واnطوطات على وجه الخصوص، وملي  -بطبيعة الحال 

سـتعمار، تعرض للاسـتعمار الفرنسي تنذكروا اnطوطات المغرب تعرض للا
في ³ة و�سـتعمار الإسـباني في ³ة، هناك مخطوطات اللي تنلقوها عند 

  . الزوا¸، في الأضرحة، عند الأشخاص
كذ± �سـتعمار أخذ معه العديد من اnطوطات، يمكن نقولو اليوم أن 

إنشاؤها بمدينة المغرب تيتوفر، الحمد r، اليوم على المكتبة الوطنية اللي تم 
الرºط، واللي هي معلمة، اللي من المهام الأساسـية اللي بدات تتلعبها هي 
الحفاظ على اnطوطات ووضعها رهن إشارة الباحثين واTارسين اللي 

ذكرتوا، اللي تيوجدوا بعض الصعوºت، والصعوºت بعض الخطرات 
ض تيضطروا أنهم ينتقلوا حتى خارج التراب الوطني من أجل بع

  . اnطوطات، إلى فرنسا إلى إسـبانيا وغيرها من اTول
بطبيعة الحال، هناك الآن هاذ اTور اللي بدأت تتلعب الخزانة الوطنية أو 
المكتبة الوطنية د¸ل الرºط في الحفاظ على هاذ التراث، وعلى ماشي 
 التراث على اnطوطات والحماية د¸لها والصيانة د¸لها لأنها تتطلب صيانة

جد åمة، كذ± هناك عملية اللي تتقوم بها وزارة الثقافة فÁ يخص كذ± 
الجمع د¸ل هاذ اnطوطات وتنظيم واحد ا;موعة د¸ل المسابقات أو 
المبار¸ت، من أجل أن تأخذ منها اnطوطات النفيسة لوضعها رهن إشارة 

  .الأمة
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .السـيد المستشارتفضل 
        ::::المستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركو

  السـيد الوزير،
فعلا، كان الجواب شيئا ما مقنع، ولكن المشكل، السـيد الوزير، هو 
احنا طرحنا السؤال علاش؟ لأن هذه خزانة كانت في عهد السعديين، تم 

بو نقلها بأكملها بما فيها وتهريبها، تهريبها بطريقة غير شرعية، احنا اللي تنطال 
من الحكومة هو أنه لا يعقل أن الباحثين المغاربة يضطروا أنهم يخرجوا خارج 
الوطن، وتعقيدات كما يقولوا الفيزا والسفر وكذا، ويجبروا مشاكل حتى في 

  .الخزانة الموجود فيها هذاك اnطوطة يجبروا مشاكل
 احنا تنطالبو الحكومة هي أن هاذ اnطوطة ¸ إما ترجع للوطن، ¸ إما

اسـتنساخها، إما حلها، كذ± هناك مخطوطات åمة وجد åمة تم تهريبها في 
الأقاليم الجنوبية، كل ما يربط الشمال ºلجنوب قام �سـتعمار بتهريبه من 
مخطوطات وكتب دينية وقيمة، بحيث أنك قليلا ما تجبر مخطوط موجود 

  . الآن
من حقها أنها  هو المطالب به الآن هو أن الحكومة تقوم بدورها، وهذا

تسترجع هذه اnطوطات، هذاك Rريخ كل المغاربة، سواء كانوا في الشمال 
  .اسـتنساخها -على الأقل إلى ما كان استرجاعها  -أو في الجنوب، ونديروا 

كذ±، السـيد الوزير، مادمنا نتكلموا على وزارة الثقافة، هناك التراث، 
رة، النقش على الصخور هناك تراث مغربي موجود الآن في نوا\ السما

 3000واللي تم إتلافه وتهريبه، وفيه اnطوطات اللي هي نقش اللي مرت 
سـنة قبل الميلاد، واللي احنا بغيناكم غير تدعموا هاذيك  4000سـنة و

الجمعيات، والسلطات المحلية، الله يجازيها، اللي الآن قائمة شيئا ما ºش 
دوهم، والمساعدة هي ºلجانب بغيناكم تساع. تحافظ على هذاك التراث

  .المادي، تكون ميزانية خاصة ºلمساعدة
  .وشكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن السـيدة وزيرة الثقافةالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن السـيدة وزيرة الثقافةالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن السـيدة وزيرة الثقافةالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن السـيدة وزيرة الثقافة
غير الإضافة لما قلته نيابة عن زميلتي وزيرة الثقافة، اللي يمكن نأكد عليه في 

انب د¸ل الخزانة اللي ذكرتوا، اللي فعلا تم كلها نقلها بكل المكوÏت الج
د¸لها، المسأø د¸ل النسخ كاينة قائمة، والآن متوفرة العديد من النسخ د¸ل 

  .هاذ الو5ئق واnطوطات في الخزانة، المكتبة الوطنية ºلرºط
لى غير ذ±، كذ± القانون المغربي قانون صارم، المسأø د¸ل التهريب إ

ولكن هذا وتنعرفو جميع اTول لحد الآن كاين مجموعات اللي تتلجأ إلى سرقة 
هاذ اnطوطات، إلى سرقة بعض الآ5ر إلى غير ذ±، رغم أن القانون 
واTوø عبر وزارة الثقافة عبر السلطات المحلية تتقوم بدورها كلما ثبت Tيها 

  .إجراءات من هذا النوع
لي نضيف كذ± تعاون مع فرنسا فÁ يخص الأرشـيف هناك اللي يمكن 

الوطني، لأن حتى هي كانت من اTول اللي حصلت على واحد الأرشـيف 
جد åم د¸ل Rريخ المغرب، واللي كاينة عملية د¸ل �سترجاع د¸لو عن 

، اللي غادي يتوضعوا داخل المكتبة Les micros filmsطريق ما يسمى 
  .الوطنية

  .وشكرا

  ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسة    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  . شكرا السـيد الوزير

نشكر السـيد الوزير على مشاركته القيمة في هذه الجلسة وننتقل إلى 
  .الأسـئZ المو³ة إلى السـيدة وزيرة التنمية �جÆعية والأسرة والتضامن

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  السـيد الرئيس،

اه من وزراة هادي ساعتين وهو جالس هنا، اسمح لي، السـيد الرئيس، ر 
الشغل مشيتي للر¸ضة، من الر¸ضة مشيتي للثقافة، وراه كاين وزير 
الإسكان جالس هنا¸، الله يخليّك، راه أسـئZ مطروحة، كاين جدول أعمال 

  .احتارموه، الله يخليك، راه ما تبعتيهش

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 جدول أعمال هو اللي عندي هنا¸، ما عنديش شي حاجة أخرى من غير

أرجوك، السـيد المستشار، إلى كنت مزروب يمكن ± . جدول الأعمال
  .تمشي

ننتقل إلى الأسـئZ المو³ة إلى السـيدة وزيرة التنمية �جÆعية والأسرة 
والتضامن، وعددها ثلاثة أسـئZ، سؤ�ن منهما يعالجان موضوع وضعية 

  .الأشخاص المعاقين
وقر بعرضهما دفعة واحدة، بعد ونظرا لوحدة الموضوع، أسـتأذن ا;لس الم

  .ذ± نعطي الكلمة للسـيدة الوزيرة للإجابة عنهما
السؤال الآني الأول في الموضوع حول الأشخاص في وضعية إعاقة، على 
ضوء مصادقة المغرب على �تفاقية اTولية المتعلقة ºلأشخاص ذوي 

اح عبد عبد اللطيف أوعمو، جن: الإعاقة، للمستشارين المحترمين السادة
العزيز، محمد وحالو، مصطفى الكانوني، حسن الغزوي، العربي خربوش، 
أحمد الشوفاني، أحمد الرحموني، الحسن أكوجكال، محمد الزعيم، محمد صالح 

  . اقميزة، سـيدي محمد أخطور
  .الكلمة للسـيد المستشار تفضل

        ::::المستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفىىىى الكانوني الكانوني الكانوني الكانوني
  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  دة المستشارون،السا
لقد صادق المغرب مؤخرا على �تفاقية اTولية المتعلقة ºلأشخاص ذوي 
الإعاقة، وهي �تفاقية التي تنص على احترام مجموعة من الحقوق الخاصة 

  . بهذه الفئة التي أقرها ا;تمع اTولي
وتفرض هذه المصادقة على بلادÏ القيام بتدابير عملية لتطبيق مضامين هذه 
�تفاقية، وضمان حقوق الأشخاص ا�ين يعانون من الإعاقة والتدابير 

  . للوقاية منها
وعملت وزارة التنمية �جÆعية منذ عدة أشهر على صياغة مشروع قانون 
للأشخاص في وضعية إعاقة، بتشارك مع الجمعيات المدنية الهامة العامZ في 

يحمي حقوق هذه الفئة التي  هذا ا;ال، وهو القانون ا�ي من المفروض أن
  . تشكل نسـبة هامة من مواطنينا ويضمن حقوقها في مختلف ا;الات

ومن ضمن القضا¸ الآنية والملحة، تطبيق ما ورد في التصريح الحكومي 
 %7بخصوص تشغيل الأشخاص ذوي الإعاقة، حيث حدد التصريح نسـبة 

  .في القطاع الخاص %5في القطاع العام و
 عن التدابير التي ستتخذونها لتطبيق مضامين �تفاقية نسائل معاليكم

اTولية المتعلقة ºلأشخاص ذوي الإعاقة، وعن مصير مشروع القانون 
  الخاص بهذه الفئة؟ 

كما نسائلكم عن مدى تطبيق مضامين التصريح الحكومي بخصوص تشغيل 
الأشخاص ذوي الإعاقة بصفة عامة، والمكفوفين من بوجه خاص، وعن 

يفية التي ستسـتعملونها مع القطاع الخاص لتطبيق تشغيل هذه النسـبة، الك 
، مع العلم أن القطاع العام يتهاون في تطبيق النسـبة اnصصة É، %5يعني 
  ؟ .%5يعني 

 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

إذن السؤال الثاني في نفس الموضوع، حول وضعية الأشخاص المعاقين إثر 
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مصادقة بلادÏ على �تفاقية اTولية المتعلقة بهم، للمستشارين المحترمين 
ادريس مرون، محمد فضيلي، الهاشمي السموني، عبد الحميد : السادة

السعداوي، حسن أبو العز، عبد ا;يد الحنكاري، الحسن قيشو\، عبد 
القادر أقوضاض، أحمد جوهري، علي آيت المودن، عياد الطيبي، أحمد 

  . لمسكة حموا
  .لا أحد، تفضلي السـيدة الوزيرة للإجابة

        ::::السـيدة السـيدة السـيدة السـيدة ننننزهة الصقلي، وزيرة التزهة الصقلي، وزيرة التزهة الصقلي، وزيرة التزهة الصقلي، وزيرة التنمنمنمنمية �جÆعية والأية �جÆعية والأية �جÆعية والأية �جÆعية والأسرسرسرسرة والتضامنة والتضامنة والتضامنة والتضامن
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارون،

أشكر السادة المستشارين المحترمين لفريق التحالف �شتراكي على هاذ 
  .السؤال الهام

د¸ل وزارة التنمية �جÆعية والأسرة والتضامن هي فعلا، اTور 
تنسـيق السـياسات الحكومية في ميدان النهوض بأوضاع الإعاقة، وهذا 
تيشكل محور استراتيجي للوزارة د¸لنا والنهوض ºلأشخاص المعاقين هي 

ضنهم وزارة  مسأø أفقية اللي تتهم مجموعة من القطاعات الحكومية، من
ووزارة الصحة والتشغيل والمالية وقطاعات حكومية أخرى،  التربية الوطنية

  .ولكن تتهم كذ± الجماعات المحلية وا;تمع المدني وكذ± القطاع الخاص
إذن ºلتالي هاذ اTور د¸ل التعبئة �جÆعية لصالح الأشخاص ذوي 
�حتياجات الخاصة هو كان الموضوع ºلضبط د¸ل المهرجان الوطني السابع 

طفال ذوي �حتياجات الخاصة، اللي نظمناها طيZ شهر أبريل بطريقة للأ
غير ممركزة وبشراكة مع المركز الوطني محمد السادس للمعاقين، وكان أربع 

فاس، آسفي، سطات وتطوان، وكانت كل واحدة من هاذ : محطات فيها
المحطات كنا تنطرحو التعبئة د¸ل كل القطاعات الحكومية من أجل النهوض 

  .ºلأوضاع د¸ل الأشخاص المعاقين
كذ±، بمعية هاذ المركز الوطني للأشخاص المعاقين، نظمنا المنتدى الوطني 
الثاني للإعاقة بمناسـبة اليوم الوطني للشخص المعاق، مع الإمضاء على 
اتفاقية شراكة وتعاون فÁ يخص تأهيل المراكز د¸ل إدماج الأشخاص ذوي 

، وكذ± تشجيع الر¸ضة للأشخاص المعاقين 14.05الإعاقة طبقا للقانون 
  .جسد¸ أو المعاقين ذهنيا بمبلغ يفوق مليون درهم

ومن ضمن الإنجازات د¸ل البلاد د¸لنا، ذكرتيوا، السـيد المستشار، عن 
حق المصادقة د¸ل المغرب على �تفاقية اTولية لحقوق الأشخاص المعاقين 

. البرتوكول �ختياري الملحق بهابدون أي تحفظ، وكذ± الإمضاء على 
وهذا تيعبر على الإرادة السـياسـية القوية على أعلى مسـتوى للبلاد ºلنهوض 

  . بأوضاع الأشخاص المعاقين
ويمكن لي أن أقول أنه كانت عندÏ مقاربة استباقية قبل المصادقة على 
�تفاقية، أننا هيأÏ مشروع القانون الخاص ºلأوضاع د¸ل الأشخاص 

فبراير Tى الأمانة العامة للحكومة، إذا ºلتالي ها  13المعاقين، ودفعناه يوم 
  .هو إن شاء الله، قريب ºش يدوز المسلسل د¸ل المصادقة

وكذ±، ºلمناسـبة د¸ل ندوة دولية نظمها ا;لس �ستشاري لحقوق 
، أعلننا على القرار د¸ل الحكومة لخلق لجنة 2009ماي  14الإنسان يوم 

من �تفاقية  33وزارية د¸ل تتبع د¸ل إعمال هذه �تفاقية طبقا للمادة 
  .المعنية

كذ±، كاين الجانب د¸ل الوقاية من الإعاقة، اللي هو جانب أساسي، 
واللي حضرÏ واحد الإستراتيجية د¸ل الوقاية من الإعاقة مع مختلف 

  .2008سمبر دي  3القطاعات الحكومية وقدمناها Tى الرأي العام يوم 
اللي هو  7%وفي الميدان د¸ل التشغيل، قمنا أولا بتفعيل النسـبة د¸ل 

مخصصة للأشخاص المعاقين Tى الوظيفة العمومية، بتوجيه رساø إلى كل 
القطاعات الحكومية وحثهم أنهم يعطيوÏ أشـنو هي النسب د¸ل الأشخاص 

  .المعاقين اللي تم التوظيف د¸لهم
قطاع الخاص، كان كذ± �تفاقية اللي تم الإمضاء وكذ± في ميدان ال

 Les call" د¸لها مع واحد الجمعية د¸ل شركة النداءات عن قرب
center"  لإضافة إلى المناصبº ،من أجل توظيف الأشخاص المكفوفين

منصب في القطاع  137التي تم التوفير د¸لها Tى الأشخاص المكفوفين، 
  .ها Tى الأشخاص المعاقينالعام اللي تم توفير د¸ل 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  .تفضل للتعقيب السـيد المستشار

  :المستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفىىىى الكانوني الكانوني الكانوني الكانوني
شكرا السـيدة الوزيرة على جوابكم وما قدمتموه من توضيحات بخصوص 
السؤال المطروح، السـيدة الوزيرة، إلا أنه كاين واحد الإغفال من طرف 

رة د¸لكم بخصوص المعاقين غير المنخرطين في إطار جمعيات، يعني غير الوزا
المؤطرين، خاصة يوجدون في البوادي والبعض منهم في المدن، غير مؤطرين 

  :لعدة عوامل
  عامل الإعاقة؛ -
  عامل الفقر؛ -
  عامل البعد؛ -
  .عامل الجهل -

كاين . هاذ الفئة هاذي فين هي؟ خاص حتى هي يشملها البرÏمج د¸لكم
واحد �قتراح، أنه تكون واحد الشراكة بينكم وبين وزارة اTاخلية ووزارة 
الصحة لإحصاء هذه الفئة، بحكم أن وزارة اTاخلية عندها الأعوان د¸لها 
اللي يحصيوهم، ووزارة الصحة تحدد مدى الإعاقة، والممثلين د¸ولكم أنÆ راهم 

  .يحسـبوهم
النظرة شمولية د¸ل عدد المعاقين هكذا غادية تكون عندكم واحد  
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.. أنه كاين شي عائلات - مع الأسف  -الحقيقيين في المغرب، لأنه كاين 
د¸ل المكفوفين، والأخ  4عندÏ احنا واحد العائZ في آسفي مثلا اللي فيها 

  .الأكبر معاق والأم أرمZ، هاذو تيبقاوا خارج عن هامش البرÏمج
يرة، الفئة الثانية وهي اnتلين عقليا، التي يجب كاين عاود 5ني، السـيدة الوز

التفكير فيها في إطار برÏمجكم الأفقي، وذ± بإنشاء ملاجئ إضافية في 
هنا قلنا ملاجئ إضافية في بعض المدن، لأنه كاين بعض عديمي . بعض المدن

كيف ما تنقولو احنا، تيجليوهم من المناطق " الحماق"الضمائر تيجليوا هاذوك 
  . احية للمناطق ا;اورةالسـي

كما تيوقع مثلا من مراكش لمدينة آسفي ومن مراكش للشماعية ولمدينة 
øتيهزوا هاذ الحماق من المدن السـياحية من . اليوسفية ومدينة سبت كزو

  . الصويرة ومراكش، وتيديوهم للمناطق ا;اورة
من هاذ الفئة لما تتنزل في هذيك المدينة تتشكل خطر، أولا، على الأ

  . العام؛ 5نيا، على السلطات المحلية
عندهم ملاجئ . بحيث أنه توليوا عاجزين كيفاش يتعاملوا مع هاذ الإنزال

 30ولكن الطاقة �ستيعابية د¸لها محدودة، يعني عندهم ملجأ تيسـتوعب 
هنا تيخص . واحد حطهم واحد الكار ومشى 40واحد، اليوم تيلقاوا مثلا 
  .تياطية لإستيعاب هذه الفئةواحد الملاجئ تكون اح 

  .وشكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا

  .تفضلي السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التنمنمنمنمية �جÆعية والأية �جÆعية والأية �جÆعية والأية �جÆعية والأسرسرسرسرة والتضامنة والتضامنة والتضامنة والتضامن
  .شكرا السـيد الرئيس

فعلا، أÏ متفقة معك على أنه خاصنا نقومو بمجهود أكبر فÁ يخص العالم 
لي هما ما منتمينش إلى جمعيات، ولكن هناك القروي، وخاصة الناس ال

برÏمج اللي هو خاص بهاذ الفئة ºلضبط، وهو البرÏمج د¸ل التأهيل 
في عدة  1995، اللي انطلق في المغرب منذ "RBC"ا;تمعي اللي تنسميوه

  .مناطق، خاصة المناطق القروية
مليون  1,2 وهنا تم الإمضاء د¸ل سـبعة د¸ل �تفاقيات مؤخرا بمبلغ يفوق

د¸ل اTرهم، فÁ يخص هاذ البرÏمج د¸ل التأهيل ا;تمعي اللي تيعبأ كل 
الجماعات المحلية والجمعيات وكل الطاقات في كل منطقة معينة، : الطاقات

إحصاء العدد د¸ل الناس اللي هما معاقين لمحاوø  -أجل ºلضبط  - من 
  .إيجاد وسائل لإدماج هاذ الأشخاص

د¸ل المواقع جديدة اللي غادي يتم الإنشاء د¸لها في إطار  11 وكاين كذ±
  ".الأندلسـية"شراكة مع الحكومة د¸ل 

أما فÁ يخص الأشخاص اللي عندهم إعاقة ذهنية، أÏ تنحث الأسر أنهم 
يتهلاوا في هاذ الأطفال اللي عندهم إعاقة ذهنية، لأنهم كذ± أشخاص، 

ماشي في الحاجة . رعاية د¸ل الأسرة أولا وهما مواطنين وهما في الحاجة إلى
إلى ملاجئ من أجل أنهم يتراكموا فيها، ولكن هما في الحاجة أولا إلى رعاية 

  .الأسرة
ولكن لابد أنه الجماعات المحلية، بتعاون مع القطاعات الحكومية، لا 
وزارة الصحة ولا وزارة التنمية �جÆعية والأسرة والتضامن يوفروا 

º ش يمكن يكونوا مراكز د¸ل اليوم، اللي يمكن يقيلوا فيه هاذ الشروط
الأطفال ويتعلموا فيه هذاك الشي اللي يمكن لهم يتعلموا، وكذ± عندهم 
الحق في السعادة وعندهم الحق في الرعاية �جÆعية في جميع الميادين، 
واTليل على ذ± هو أنه في ميدان الر¸ضة مثلا، هاذ الأشخاص اللي 

ندهم أمراض ذهنية، معاقين ذهنيا، حصلوا على ميداليات ذهبية اللي ع 
جعلت المغرب يلمع على الصعيد اTولي، وºلتالي خاصنا نتعاملوا بواحد 
المعامZ حقوقية تجاه هاذ الأطفال، لأنه هو ºلضبط المضمون د¸ل �تفاقية 

  .اTولية للنهوض بأوضاع الأشخاص المعاقين
  .وشكرا

        ::::س الجلسةس الجلسةس الجلسةس الجلسةالسـيد رئيالسـيد رئيالسـيد رئيالسـيد رئي
  . شكرا السـيد الوزيرة

إذن نمر إلى السؤال الموالي الموجه كذ± إلى السـيدة وزيرة التنمية 
�جÆعية والأسرة والتضامن، حول ظاهرة التسول، للمستشارين المحترمين 

مبارك السـباعي، حسن زهير، عبد الصمد عرشان، عبد الرحيم : السادة
  . يد كمالالكوºبي، عبد السلام الودي، السع 

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارون المحترمون،
أصبحت ظاهرة التسول ºلشوارع والأزقة والأسواق أمرا عاد¸ وأصبح 

متسول يطلب  غيابها هو �سـتثناء، وأيc وليتم و³تكم لابد أن يصادفك
حاجته إن لم يطلبها في بعض الأحيان ºلقوة، وهذا هو الخطر السـيدة 

  .الوزيرة، لأن حتى الطلبة ولت فيها إستراتيجية، ولت فيها شكل آخر
فالصحافة الوطنية بكل أنواعها تطلع علينا كل يوم بمقالات وتحقيقات إلى 

تسول åنة جانب ما يعيش المواطن يوميا من مضايقات، حيث أصبح ال 
تنظمها بعض الجهات التي توظف فيها الطفل والكهل وتسـتغل ذوي 

  . الإعاقات بأجر يومي هزيل
وهذه المعطيات ºدية للعيان، مما يؤثر سلبا ويساهم بلا شك في 
إضعاف قوة التضامن والتكافل �جÆعي ا�ي حث عليه الإسلام أولا، 

  .هذه الظاهرةفي غياب دور فاعل للجهات المعنية للحد من 
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لهذا نسائلكم السـيدة الوزيرة عن الإجراءات التي تعتزم وزارتكم القيام 
بها للحد من هذه الظاهرة التي تقلق ºلنا وتشوه سمعة بلادT Ïى الوافدين 
إليه، خاصة السـياح ا�ين يتضايقون منها، وتنعكس هذه الظاهرة بسلبياتها 

Ïعلى سـياحتنا وعلى تنمية بلاد.  
  .لسـيدة الوزيرةشكرا ا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التنمنمنمنمية �جÆعية والأية �جÆعية والأية �جÆعية والأية �جÆعية والأسرسرسرسرة والتضامنة والتضامنة والتضامنة والتضامن
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدان الوزيران،

  السادة المستشارون المحترمون،
  . شكرا على سؤالكم

زارة د¸لنا تتوفر على فعلا اللي هو سؤال åم جدا، خاصة أنه الو 
إستراتيجية وطنية لمحاربة التسول، وبدأت هاذ الإستراتيجية الوطنية أولا 

 195بإحصاء الأعداد د¸ل المتسولين عبر التراب الوطني اللي تيساوي 
من هاذ  %62ألف د¸ل المتسولين، وهاذ اTراسة بينت كذ± أنه 

فية، حيث أنه هاذ المتسولين كلهم تيتعاطوا للتسول بطريقة احترا
الإستراتيجية اللي تنقومو بها أحياÏ تتصبح عاجزة على موا³ة هاذ النوع من 
 Ïالتسول، اللي هو تسول احترافي، واللي هو مبني على الربح، أحيا
ºسـتغلال الأطفال وºسـتغلال الأشخاص المسـنين أو الأشخاص ذوي 

  . الإعاقة
ل المحطات، لا في اTار البيضاء ويمكن لي نقول بأنه انطلقنا بثلاثة د¸

ولا في الرºط ولا في فاس بهاذ الإستراتيجية الوطنية د¸ل محاربة التسول، 
اللي هي مبنية على التعاون مع وزارة اTاخلية، يعني مع السلطات المحلية 
وكذ± مع وزارة العدل ومع التعاون الوطني وهاذ الجمعية د¸ل ا;تمع المدني 

  :من أجل
هيل المؤسسات د¸ل الرعاية �جÆعية اللي هي تسـتقبل هاذ تأ -

  المتسولين؛
  توفير مساعدات اجÆعية؛ -
  .توفير سـيارات النقل من أجل نقل هاذ المتسولين -

  :وهاذ الإستراتيجية مبنية على ثلاث جوانب
اللي هو جانب د¸ل إعادة الإدماج داخل الأسرة أو : الجانب الأول -

  �جÆعية؛ داخل المؤسسات
اللي هو جانب قانوني، يعني في حاø العود أو في حاø : الجانب الثاني -

ممارسة التسول �حترافي أنه تكون متابعة قضائية، ولكن هنا لقينا بأنه 
كاين واحد القوانين الحالية هي غير كافية من أجل موا³ة هاذ الظواهر 

مشروع قانون لإعادة  د¸ل التسول، وºلتالي نحن الآن منكبون على
د¸ل القانون الجنائي من  330إلى  326النظر في المواد، ºلأخص من 

أجل تقوية العقوºت والتدقيق ºلضبط، الواحد اللي تيعمل كأنه معاق 
  .إلى آخره، نوع من التحايلات من أجل الحصول على التسول

. واطناتهو الجانب التحسيسي د¸ل المواطنين والم: والجانب الثالث -
لأنه التضامن، كيف ما ذكرتوا في " نعم للتضامن"الشعار د¸لنا هو 

السؤال د¸لكم، هو واجب حضاري وديني وإنساني، ولكن لا لتشجيع 
  . �حترافية في التسول

اللي بغى يصدق يعطي الصدقة للي هو محتاج وتيعرف أنه محتاج، 
ج، وإما اللي بغى يعطي تيعرف المحل د¸لو والأسرة د¸لو وتيعرف أنه محتا

  . الصدقة يعطيها لمؤسسات الرعاية �جÆعية
أما تشجيع . هذا غادي يكون عمل اللي غادية توصل النتيجة د¸لو

التسول �حترافي، هذا فيه، كيفما قلتوا، تيضر البلاد، وتيضر هاذوك 
 المتسولين نفسهم لأنهم تيحوروا هاذ التضامن �جÆعي نحو مصالح خاصة،

  .وكذ± غادي يمكن يعطي أكثر نجاعة لهذا العمل
  :عندÏ الحصيZ د¸ل هاذ البرامج 

 حاø؛ 7200في اTار البيضاء  -

 .حاø 1200فاس   -

  .ومازال عندÏ برامج أخرى اللي غادين نطلقوها في عدة ³ات المغرب
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::ستشار السـيد مبارك السـباعيستشار السـيد مبارك السـباعيستشار السـيد مبارك السـباعيستشار السـيد مبارك السـباعيالم الم الم الم 
  .شكرا السـيد الرئيس

. تنشكروك، السـيدة الوزيرة، على الرد د¸±، على الجواب د¸± المقنع
غير تنعلمو جيدا، السـيدة الوزيرة، على ا;هودات اللي تتبذلوها في هذا 
الصدد، مع العلم أن المغرب لم تكن Tيه دراسات ميدانية في ظاهرة التسول 

ذ الوقت، لأن هذا هو اTور د¸ل هاذ الوزارة، واللي هو في قبل ها
الحقيقة علاش تخلقت؟ ºش تقوم بهاذ اTور واللي أنت عطيتنا واحد 

  . ألف د¸ل متسولين 195: العدد اللي هو ما كانش عندÏ من قبل
هذا ما كانش عندÏ من قبل، ولم تكن Tينا فرق مدربة لهذا الأمر، 

ن وزارة اTاخلية تتكون واحد العدد د¸ل المتدربين لا من والآن تبين لنا بأ
رجال الأمن ولا من القوات المساعدة، كذ± الولا¸ت حتى هي تتدرب 

  .بعض الأشخاص في هاذا �تجاه هذا
غير هو، السـيدة الوزيرة، رغم الجمعيات اللي قلت ورغم السـيارات 
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راكز اللي هي غادي تأوي ورغم المسائل راه ما كينينش واحد العدد د¸ل الم
هاذ الأشخاص هاذو، كيفما جا في ال�م د¸ل المستشار اللي قبل مني اللي 

  .هو تينتمي للإقليم اللي تنتمي É، آسفي
آسفي، راه احنا ماشي ضد هاذ الناس، ولكن هاذ الناس أي مؤتمر 
بغى يكون في مراكش ولا أي تظاهرة بغات تكون في الصويرة تيكون 

، ما فيه ولو مختل عقليا واحد، حتى تتصبح لنا، رغم ا;هودات آسفي نقي
أن الجماعات المحلية غادية تدير،  -كيفما قلت لنا  -اللي تتقوم بها السلطات 

آش غادي تدير؟ راه تعيا ما تدير، ولكن ملي تتصبح لها، هاذ الناس راه 
راه بشر ماشي بضاعة تتحول من مدينة إلى مدينة، راه خاصنا نقومو بها، 

د¸ل المتشردين في واحد  70أو  60هذا، لأنه ملي تتصبح ليك المدينة فيها 
  .الصورة جد مشوهة

هذا لا يعقل، السـيدة الوزرة، هذا اTور د¸لكم الله يجازيك بخير، ما 
  .تحملوش المسؤولية للجماعات، لأن الجماعات مغلوبة على أمرها

العدد، راه عندها حتى  كذ± السلطات المحلية ملي تصبح لها واحد
هي واحد الإمكانيات اللي هي محدودة، لا من السلطات المحلية ولا من 

  .الناس د¸ل الجماعات المحلية
ولهذا، السـيدة الوزيرة، اللي تنطلبو منكم هو تعطيوا واحد العناية لهاذ 
الناس اللي هما مختلين عقليا ºلضبط، لأن ولوا خطر حتى على الغاºت 

طوهم فيهم، راه تيشعلوا العافية، تيجيبوه تيحطوه ºلليل، تيشعل اللي تيح
  . العافية في الغابة، واحد المسائل اللي هي خطيرة جدا

  .ولهذا، السـيدة الوزيرة، تنطلبو منكم تعطيوا أهمية لهاذ المسائل
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .تفضلي، السـيدة الوزيرة

        ::::ة التة التة التة التنمنمنمنمية �جÆعية والأية �جÆعية والأية �جÆعية والأية �جÆعية والأسرسرسرسرة والتضامنة والتضامنة والتضامنة والتضامنالسـيدة وزير السـيدة وزير السـيدة وزير السـيدة وزير 
  .شكرا السـيد الرئيس

احنا يمكن لنا نقولو بأنه بلادÏ ما بقاتش في الوضع اللي تيمكن لها تنقل 
. المتشردين وتدفعهم في الغابة أو لا تدفعهم في أماكن بحال هاذ الشكل

لوطنية ºلعكس داº الآن روح التضامن الحمد r تزادت، وبفضل المبادرة ا
للتنمية البشرية اللي عندها برÏمج بأكم~ مخصص إلى محاربة الهشاشة بخلق 

فضاءات اللي ممكن يتم فيها الإدماج د¸ل الأشخاص اللي هما في وضعية 
  . صعبة، وإما مختلين عقليا وإما معاقين بدون مأوى وإما مسـنين إلخ

كاين بحال هاذ ما يمكنش لنا نقولو بأننا بقينا في واحد الفترة اللي 
والحمد r أنه المبادرة الوطنية للتنمية . التعامل مع المواطنين والمواطنات

البشرية أعطت النتائج د¸لها، واحنا كذ± معبئين من أجل تعميم هاذ 
المراكز د¸ل الإدماج �جÆعي، وما يمكنش نقولو أنه ما غادي نتواكلوش 

  . على الجماعات المحلية
معلوم ما يمكنش ليها تقوم بشي . لية عندها اTور د¸لهاالجماعات المح 

، إلى كانت الحكومة مع الجماعات "يد الله مع الجماعة"حاجة بوحدها ولكن 
المحلية، مع الجمعيات د¸ل ا;تمع المدني، كل واحد داير يدو، لابد غادي 

  .نتغلبو على المشاكل اللي هي حقيقية
كن لي نقول لكم على أنه هي المحطة وفÁ يخص المدينة د¸ل آسفي، يم

المقبZ إن شاء الله، اللي غادي نمضيو على �تفاقية عن قريب في ميدان 
محاربة التسول، ºلإضافة إلى أكادير وقلعة السراغنة وصفرو اللي تم الإمضاء 
على �تفاقية مع السلطات المحلية، واللي إن شاء الله، قبل نهاية هاذ 

حققنا هاذ ثلاثة  - على الأقل  -يوليوز، غادي نكونو السـنة، قبل شهر 
محطات ºلإضافة إلى محطة آسفي ثم العيون، طنجة، وجدة، مكناس، 

  .تطوان
هاذو هما المحطات المقبZ من أجل أنه نعممو هاذ البرÏمج على كل 
التراب الوطني، وتنقومو ºلتأهيل د¸ل المراكز اللي تتسـتقبل هاذ 

اذ المتسولين يكونوا كذ± مسـتطعين أنهم فعلا المتسولين، تيخص ه
  .يندمجوا اقتصاد¸ ويوليوا Ïس مواطنين، محترمة الكرامة د¸لهم

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة الوزيرة

  ة وننتقل إلى ـا في هذه الجلسـلى مشاركتهـونشكر السـيدة الوزيرة ع
تعمير والتنمية ا;الية، وعددها الأسـئZ المو³ة إلى السـيد وزير الإسكان وال 

Zثلاثة أسـئ.  
السؤال الأول الموجه إلى السـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية 

عبد الحق : ا;الية، حول قطاع العقار، للمستشارين المحترمين السادة
التازي، محمد الأنصاري، الطاهر الفيلالي، عزيز الفيلالي، محمد أبو الفرج، 

، أحمد القادري، محمد السوسي، عبد الكبير برقية، عبد محمد بلحسن خيير
  . الحميد بلفيل، محمد لفحل، جمال بنربيعة، بلعيد بنشمسي

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد أحمد القادريالمستشار السـيد أحمد القادريالمستشار السـيد أحمد القادريالمستشار السـيد أحمد القادري
  .شكرا

  السـيدة الوزيرة،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارون،
ن تطبـق بهـا برÏمجهـا فعلا، العقـار مـن الآليـات الـتي يمكـن للحكومـة أ

الحكومي في مجال السكن، ونحن إذ نسجل للسـيد الوزير نجاحـه في الـتحكم 
في الأرقام التي تضـمنها التصرـيح الحكـومي وتجـاوزه لهـذه الأرقـام فـÁ يتعلـق 
ºلســكن، كــذ± في السـياســة الســكنية وخاصــة ºلنســـبة لمحاربــة الصــفيح، 
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ك نجـاح لهـذه السـياسـة الحكوميـة في وبهاذ المناسـبة تيمكن لنا نقولو بأن هنا
  :هاذ القطاع، ولكن نريد كذ± أن نتساءل مع السـيد الوزير

هـل، ºلنســبة للعقــار بصـفة عامــة، وºلأخـص ºلنســـبة للسـؤال، هــل 
  هناك أزمة الآن يعرفها العقار؟

هل هناك كذ± الخط التصاعدي ا�ي تعرفه أثمنة العقار في �رتفـاع، 
ك �نخفـاض، هـذه الرسـوم البيانيـة عرفهـا المغـرب في ثم هناك جمود ثم هنا

عــدة مراحــل، هــل الآن هنــاك فعــلا بدايــة لهــذا الخــط البيــاني فــÁ يتعلــق 
  ºلعقار؟

كذ± أريد أن أقول للسـيد الوزير أن هنـاك تـدخلات أساســية تتقـوم 
وهنـا أريـد أن أشـير فقـط إلى بعـض الآليـات . بها الحكومة والسلطة المحليـة

  . يخص السـيد وزير الإسكان يكون فيها تنسـيق مع وزارتكماللي هي ت 
وـع د¸ل مطــار أنفــا د¸ل اTار  مــثلا، الآن تنعرفــو بــأن هنــاك مشرـ
ــلي هي الآن تيخصــها  ــلي هنــاك مجموعــة د¸ل العــائلات ال البيضــاء مــثلا، ال
ترحل ºش يتدار المشروع، ولكن هاذ الترحال اللي غادي يشمل أكـثر مـن 

ون واحد البديل اللي هو متفـق عليـه، والـلي تيطلبـوه عائZ خاص يك 700
مثلا الساكنة فÁ يتعلق ºلسـماح لهـم ºلاســتفادة مـن السـكن ا�ي ســيقام 

  .فوق هذا المطار
كذ±، تنبغي نقول للسـيد الوزير بأن هناك تنسـيق اللي خاصـو يكـون 
ا مع السلطة المحلية، فـÁ يتعلـق مـثلا في بعـض الأحيـاء الـلي هي بـدات فيهـ

وحــل المشــاكل د¸ل المــواطنين يعــني فــº " Áشــكو"محاربــة الصــفيح، مثــل 
  .يتعلق ºلشكا¸ت

ــوالي والســـيد  وبهــاذ المناســـبة، تنبغــي نســجل الشــكر د¸لنــا للســـيد ال
العامل وكذ± لوزارة الإسـكان الـلي نجحـت ºش تحـل هـاذ المشـكل د¸ل 

  .كنموذج للقضاء على مدن الصفيح" ºشكو"
  .الوزير، بعض التساؤلات اللي تنتمناو الجواب عليهاهاذي، السـيد 

  .وشكرا

  ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .لكم الكلمة، السـيد الوزير، تفضلوا

        ::::السـيد أحمد توفيق السـيد أحمد توفيق السـيد أحمد توفيق السـيد أحمد توفيق حجحجحجحجيرة، وزير الإسكان والتعمير والتيرة، وزير الإسكان والتعمير والتيرة، وزير الإسكان والتعمير والتيرة، وزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية ا;اليةية ا;اليةية ا;اليةية ا;الية
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،
  ادة المستشارون المحترمون،حضرات الس

الحكومة أوصت بإحداث وعملت على ذ± وأحدثت لجنـة إسـتراتيجية 
هذه اللجنـة يـترأس . لليقظة لمتابعة آ5ر الأزمة العالمية على �قتصاد الوطني

  . أشغالها وزير �قتصاد والمالية وتجتمع شهر¸

فعاليـات تشارك في هـذه اللجنـة كل الفعاليـات الحكوميـة وكـذ± كل ال
د¸ل القطاع الخاص المعنية ºلقطاعات التي وصلتها الأزمة، هاذ الصـباح كان 
ــع د¸ل هــاذ اللجنــة، وأجزمــت هــذه اللجنــة عــلى أن هنــاك  �جــÆع الراب
قطاعــات فعــلا وصــلتهم الآ5ر البليغــة للأزمــة في بــلادÏ، وهنــاك قطاعــات 

جـدول الأعـمال، ومـن لازالت لم تمسها الأزمة ºلشكل الكافي لـكي تـدرج في 
  .ضمن هذه القطاعات القطاع العقاري

أعتــبره . القطـاع العقــاري، لـيس هنــاك أزمـة هنــاك انكـماش في القطــاع
شخصيا انكماش إيجابي، لأن من قبل �نكماش كنا وصلنا، بحال الـلي قلتـوا 
السـيد المستشار، وأنتم عـلى حـق، وصـلنا إلى مســتوى الجنـون في الأثمنـة 

خارج اسـتطاعة المواطنين البسطاء والفقراء والفئات الوسـطى وأصبح العقار 
  . والفئات الأخرى

الآن السوق يرجع عن حماقاته، يرجـع عـن غيـه ويرجـع إلى المســتو¸ت 
المقبــوø، وهــذا واحــدة مــن الآليــات د¸ل الســوق لضــبط الســوق العقــاري 

  .بنفسه
هــاذ الصــباح تصــدر عــدة صحــف التقريــر د¸ل بنــك المغــرب، ويثبــت 
التقريــر ا�ي نشرــه بنــك المغــرب عــلى أن جــاري القــروض الــثلاث أشــهر 

ــة أشــهر الأولى د¸ل  2009الأولى د¸ل  ــة مــع ثلاث ز¸دة د¸ل  2008مقارن
، بمعــنى أن المغاربــة مــا زالــوا يقبلــون عــلى %24,9جــاري القــروض ب 

هناك فتور فقـط في السـكن الفـاخر . السكن، ولازال �قتناء على السكن
  .بعض المدن وفقط في

والحكومــة ومجلســكم المــوقر وكل المؤسســات د¸ل المراقبــة د¸ل الشــأن 
نريد أن يرجع السـوق عـن حماقاتـه، ولكـن . العام تراقب الموضوع عن كثب

ــاء  ــاري والبن ــه يجــب أن لا ننسىــ أن الإنعــاش العق ــد أن يســقط، لأن لا نري
دÏ وأكبر مشـغل والأشغال العمومية هو 5ني أكبر مشغل لليد العامZ في بلا

ــداعيات  ــة ºلت ــدر الله إذا وصــلت الأزم ــؤهZ، ولا ق ــير الم ــامZ غ ــد الع للي
المعروفــة، كــما هــو الحــال في الــولا¸ت المتحــدة الأمريكيــة وأورº، للإنعــاش 
العقــاري المغــربي، تصــوروا آ5ره، لــيس عــلى الســكن، ولكــن أساســا عــلى 

  .التشغيل
ومؤسسات منتخبة ومجتمـع مـدني ولهذا لنطمئن ونتابع الموضوع، حكومة 

الجميع يتابع ماذا سوف يترتـب عـن الأزمـة، ونحـن نلاحـظ ونتـابع، . وصحافة
غادي نناقشوها في المؤسسة  -لا قدر الله  -واليوم اللي غادي تكون الأزمة 

  .د¸ل الغرفة د¸لكم المحترمة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .تفضل مولاي أحمد

        ::::السـيد أحمد القادريالسـيد أحمد القادريالسـيد أحمد القادريالسـيد أحمد القادري    المستشارالمستشارالمستشارالمستشار
  .شكرا السـيد الوزير



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

32  

 )2009 ماي 19( 1430 جمادى الأولى 23

احنا متفقين معكم، لأنه في التحليل اللي عطيتوا بأنه هذا من القطاعـات 
  .لحد الآن اللي ما تأتراتش ºلأزمة �قتصادية العالمية

  السـيد الوزير،
احنا عندÏ ثقة في الحكومة بأنه ســتخطط، مـاشي فقـط لهـذا القطـاع، 

خرى مـن أجـل تفـادي �نعكاسـات السـلبية د¸ل ولكن لكل القطاعات الأ
  .الأزمة �قتصادية

ــين  ــلي خــاص تتخــاذ بع ــه مــن الأشـــياء ال ــه، أن ــدو علي ــلي هــو تنأك ال
�عتبار، إلى بغينا هاذ القطاع يبقـى كقـاطرة للتشـغيل وقـاطرة للتنميـة هـو 

راه عنـدكم، الســيد الـوزير، و5ئـق التعمـير الـلي . تبسـيط المساطر الإداريـة
خاصها تكون خارجة في بعض المدن الكبرى، ºقية ما خرجاتش، وهذا  كان

شيء تيؤدي إلى الأثمان المرتفعة اللي شرتوا لها، لأنه إلى حلينا المشـكل د¸ل 
ــاس كل  ــوا الن ــودي وعرف ــا �تصــال العم ــير ووســعنا واعطين ــق التعم و5ئ

  . �تجاه، ما تيبقاش ذاك �نكماش اللي هضرتوا عليه
ص، الرخص السـيد الوزير، راه غريب أنه في ب1 مثل بÏ1 كذ± الرخ

اللي تيسعى للتنمية وللتطوير وللحداثة، ºقي واحـد المسـتثمر تـيحط الرخصـة 
د¸لو في الجماعة ولا في الب1ية أولا كذا وتيبقى ينتظر، مع أن القانون تيقـول 

  . شهرين
  ة د¸لو في ـخصنا بغينا الإنسان يأخذ الر  ـنا ما بغيناش شهرين، اح  ـاح 

خاص المصالح تفهم هاذ الشي اللي هضرتوا عليـه د¸ل الآ5ر د¸ل . ثمانية أ¸م
  .التشغيل د¸ل هاذ القطاع في التنمية

ولهذا، هذه أمور لا تتطلب انعـكاس مـالي بقـدر مـا تتطلـب مـنكم نـوع 
  ن ـم

الحزم ومن الصرامة ومن التوجيه في إزاø هذه المعيقات، الـلي هي تتشـكل 
  .عائق أمام المستثمرين وتتؤدي إلى �نكماش اللي أشرتم إليه

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .تفضلوا، السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية ا;اليةية ا;اليةية ا;اليةية ا;الية
أؤكد للسـيد المستشار أن الحزم كاين، غـير كنـا نصـطدم مـع واقـع د¸ل 

ـــة لا ت  ـــة د¸ل ا;تمـــع المغـــربي والمغـــرب د¸ل ترســـانة قانوني ســـاير اTينامي
  . الواقع هو هذا، وخاصة في مجال التعمير. الأوراش

ما فيها ºس أنني أخبر مجلسكم بحال اللي كانت عدة مناســبات أننـا نحـن 
غير متفقون على أن وثيقة التعمير، متوسط السـنوات التي تســتغرقها وثيقـة 

، ºش "تصـميم التهيئـة"مـثلا   Plan d’aménagementالتعمـير عاديـة 
يخــرج إلى الوجــود تياخــذ المتوســط د¸ل ســـبع ســـنوات، هــذا غــير مقبــول 
بطبيعة الترسانة القانونيـة الـتي تقـنن المراحـل الـلي خـاص يـدوز منهـا تصـميم 

  .التهيئة، هذا ماشي مقبول
قلـت شـهرين، كايـن رخـص . كذ± اسـتحضرت المشكل د¸ل الرخص

وهذا موضوع غير مقبول للمرجعية د¸لو، وهـو التعقيـد  اللي أكثر من سـنة،
  . اللي كاين د¸ل كثرة المتدخلين وكثرة الآراء وما كاينش مسؤول مباشر

وراه كاينـة الـوكاø الحضريـة، مواحد الرئيس تيعطي الرخصة، ولكن من 
و من مورا الوكاø الحضرية كاينة اللجـان الـلي تتعطـي الـرأي الموافـق، ومـن 

واحـــد العـــدد كبـــير د¸ل  ،Comité d’esthétiqueكاينـــة موراهـــا 
Zنصرـه الله، أمـر بإحـداث . المؤسسات المتدخ øهو علاش صاحب الجـلا

ثـورة هادئــة في التعمــير وإحــداث مدونـة للتعمــير، وصــاحب الجــلاø حــرر 
øقـانون جديـد : الفاعلين في مجال التعمير وقال لهم في الرسا Ïأعطيـوا لـبلاد

اجع على كل المراجع القديمة، اللي ما فيها ºس نذكركم أن المرجعيـة للتعمير تيتر 
الأولى د¸ل القوانين الـلي مازلنـا نـدبر بهـا التعمـير إلى يومنـا هـذا، المرجعيـة 

  . وهاذ الشيء ماشي مقبول، وهو علاش تنشـتغلو اليوم 1914د¸لها 
لمـوقر، والمدونة، إن شاء الله، جاهزة وغادي تكون في ا;لـس د¸لـكم ا

فصـل، بمعـنى أنـه  �650قتراح اللي غادي يجـي فيـه . فصل 650راه  فيها 
دخلنا في كل التفاصيل وفي كل فصل هنـاك تغيـير جـذري، مـا احنـاش في 

  .المنطق د¸ل التطور، احنا في المنطق د¸ل التغيير
، بحـــال الـــلي قلـــت الســــيد "ºشـــكو"فـــÁ يتعلـــق ºلموضـــوعين د¸ل 

 -عــلى الأقــل  -راه موضــوع د¸ل " ºشــكو. "يتقــدم" ºشــكو"المستشــار، 
ــة  ــدخل د¸ل  100واحــد قراب ســـنة، \ صــفيحي في اTار البيضــاء في الم

سـنة في أحسن الأحيـاء الراقيـة د¸ل اTار البيضـاء،  100الطريق السـيار، 
راه احنــا وصــلنا تقريبـــا للــنص د¸ل الترحـــال د¸ل النــاس بشـــكل إرادي 

  .ع، هذاك علاش Ïجحوتطوعي شارك فيها الجمي
فÁ يتعلق ºلمطار، راه ما غادي يمكـن خـروج شي مـواطن مـن الأرض 
الــلي هــو جــالس فيهــا إلا إلى قبــل المــا± العقــاري د¸ل مــول الأرض، كان 
قطاع خاص أو قطاع عام، أنه يعاون ذاك المـواطن مـن أجـل تحمـل عـبء 

  .�نتقال د¸لو وإعادة الإسكان د¸لو
  .شكرا

        ::::س الجلسةس الجلسةس الجلسةس الجلسةالسـيد رئيالسـيد رئيالسـيد رئيالسـيد رئي
  . شكرا السـيد الوزير

إذن نمــر إلى الســؤال الثــاني الموجــه كــذ± إلى الســـيد وزيــر الإســكان 
والتعمير والتنمية ا;الية، حول العراقيل التي تعيق معالجة السكن الصـفيحي، 

أحمـد الكـور، عابـد شـكيل، محمـد طـريبش، : للمستشارين المحترمين السـادة
ب نـواس، محمـد عبـده عـز اTيـن، محمـد خيري بلخـير، لحبيـب لعلـج، لحبيـ

العقــاوي، عبــد الســلام الهمــس، مصــطفى الــرداد، جــمال اTيــن العكــرود، 
الميلودي عفـوت، العـربي الهـرامي، أحمـد بـرطني، مـولاي ادريـس العلـوي، 

  . عبد السلام بلقشور، محمد القلوبي
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  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل

  :المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  .را السـيد الرئيسشك

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارون،

  السـيد الوزير، 
  السـيد الرئيس،

بلادÏ انخرطت منذ مدة في محاربة السكن الصـفيحي، وحـددت برÏمجـا 
ــلي بــذلتها . محــددا في الزمــان والمــكان وفي هــاذ البــاب تنشــكر ا;هــودات ال

ت جبـارة مراعيـة الحكومة، وخصوصا وزارة الإسكان، حيث قامت بمجهودا
خصوصيات كل ³ة على حدة للقضـاء عـلى السـكان الصـفيحي، حيـث أن 
طبيعة هذا السكن التي تختلـف مـن ³ـة إلى أخـرى اســتدعت ºلضروـرة 

  .معالجة مختلفة ومتباينة في الزمان والمكان
لكن ºلرغم من هذه ا;هودات الجبارة، فإن معالجة السكن الصفيحي ما 

من المشاكل، خصوصا في بعـض الـنقط السـوداء الـتي  زالت تعترضه العديد
  . لازال السكن الصفيحي يشوه فيها عمران المدن المغربية ويسيء لجماليتها

وكذ±، في كل مرة وفÁ انتقلنا، سمعنا من السـاكنة ومـن شريحـة åمـة 
من المغاربة أنهم مـا زالـوا يعيشـون تحـت مـدن الصـفيح ومـا زالـوا ينتظـرون 

  .ما جاء في توجيهات صاحب الجلاøمدن لائقة، ك
  السـيد الوزير،

نحن نعلم ما تقومون به وفي كل يوم المغاربة يرونكم على الشاشـة، ونحـن 
نعلم مساحة الأراضي المسترجعة الـتي أعطيـت في هـاذ المضـمار، ونحـن نعـلم 
المبالغ المالية التي صرفت، ونحن نعلم أن كل مغـربي أراد السـكن اللائـق إلا 

  .رك في ذ±وأنه شا
مـا هي التـدابير الـتي تعتزمـون القيـام بهـا : �± نسائلكم الســيد الـوزير

لتجـاوز هـذه العراقيـل ومواصـZ ومحاربــة السـكن الصـفيحي في هـذه الــنقط 
  السوداء، وإعطاء لكل مغربي في حاجة إليه سكن لائق به؟

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::زير الإسكان والتعمير والتزير الإسكان والتعمير والتزير الإسكان والتعمير والتزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية ا;اليةية ا;اليةية ا;اليةية ا;اليةالسـيد و السـيد و السـيد و السـيد و 
تعطـت �نطلاقـة لأولى مشــاريع الـبرÏمج الجديـد لمحاربــة  2004ســنة 

. السكن غير اللائق من طرف صـاحب الجـلاø نصرـه الله، بمدينـة الـرºط
ألـف أسرة،  300، "الـبرارك"آنذاك كانوا مليون ونصف مغربي ساكنين في 

  :وصلنا للنتيجة التالية 2008م في نهاية اليو . مدينة 83مليون ونصف في 

ــدموا 700 - ــم ته ــبرارك د¸له ــبرارك، وال ــن ال ــف نســمة خرجــت م . أل

مـن تقـدم المشروـع، المشـكل د¸ل  %47المشكل د¸لهم تحل، وصـلنا 
 د¸ل هاذ المليون ونصف تحل بشكل نهائي؛ 47%

ألـف مـواطن إمــا المنـازل د¸لهــم أو البقـع د¸لهــم جـاهزة وعمليــة  300 -
 لترحيل خدامة، أو مشاريع موجودة في طور الإنجاز؛ا

ألف الثالثة في طور إما اTراسة أو التعاقد مع الجماعات، أشــنو  500 -
هــو المبــدأ؟ المبــدأ بســـيط، تتجــي اTوø للجماعــة المحليــة وتطلــب مــن 

  :الجماعة المحلية ما يلي
: جوج الحـوايجاTوø، غادي تأخذ على عاتقها العقار والتمويل، والجماعة تأخذ 

المصــاحبة �جÆعيــة وتوقــف الــروبيني مــا يعــاودش البراريــك يــتزادوا، 
والسكان راه ما كاينش فابور، السكان غادي يساهموا بما أوتوا من قوة، ويتم 
الإمضاء ونتفق على آجال، وقباø كل \ صفيحي قبالته عقار، قبالته تمويل 

: غال، وتنقولو عـلى بركـة الله ونقولـووقبالته بداية الأشغال وقبالته نهاية الأش
  . بسم الله

حين ينطلق المشروـع نصـطدم بمشـاكل كـبرى هي الـلي تتجـي موضـوع 
الأســـئZ الأســـبوعية مــن طــرف الســادة المستشــارين ومــن طــرف الســادة 

إمــا العقـار الــلي اتفقنــا عليـه مــلي قمنــا نعبـؤوه جــبرÏ فيــه : النـواب المحترمــين
ش ينخرطـوا في المشروـع، اعتبـارا أن الكلفـة مشاكل، إما السكان مـا بغـاو 

د¸لهم أو المساهمة د¸لهـم مرتفعـة، إمـا الإحصـاء الأصـلي الـلي اعتمـدÏ عليـه 
ــه تــزادوا عــائلات أخــرى،  كعــدد د¸ل انطــلاق العمليــات تيطعنــوا فيــه لأن

  .واللائحة طويZ د¸ل المشاكل
لم د¸لو، ولكـن اليوم المشروع يتقدم رغم صعوبته، رغم تعقده، تعقد المعا

اللي جابوا السيـ شـكيل كمشـاكل د¸ل الملـف هي موجـودة، ولكـن راه مـا 
كاينش سر، حين تتعاون السلطة والجماعة والسكان والوزارات المعنية، بعـد 

  . الله، النجاح مضمون، بعد إرادة الله النجاح مضمون
لى واحـد وإ. في كل المدن المغربية كاين النجاح إلى تعاونوا هاذ المكوÏت

من الأركان د¸ل هاذ �متزاج وهاذ الÆزج د¸ل القوات المتعاونـة في الملـف 
  .أخلت ºلتزاماتها، طبعا نحن نصطدم مع المشاكل

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضل. شكرا السـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
لواحد احنا علاش غادي نبقاو دائما تنشبثو، أÏ متفق معاك، للي نلحقو 

الأرض ونصيبو فيها عراقيل، الأرض واسعة نمشـيو لأرض أخـرى، احنـا مـا 
نبداو في اقتناء الأرض وما نبداو نتذاكرو في المشروع د¸لها حتى نعرفو بأنهـا 
سليمة، فمصالح العـمالات هي تتعطـي يـد المسـاعدة، الجماعـات تعطـي كل مـا 

 عـلى الأراضي الـلي هي بيدها، تتبقى المصالح التقنية اللي هي تكون على علم
مـا فيهـاش مشـاكل والأراضي الــلي يمكـن لهـا، احنــا تنلحقـو تنصـيب واحــد 
 Ïتنعــرف بــأن عنــد Ïالأرض فيهــا عــائق وتنبقــاو عــامين أو ثلاثــة ســـنين، أ
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مشــكل وأنــت تتعــرف وحاولــت تشــارك في حــ~، ومــا اســـتطعت في عــين 
  . عتيق

اس ºقـين سـاكنين د¸ل المليـار والنـ 2هذه ثلاث سـنين واحنا حاطين 
سـيدي يحيى زعير كذ±، في عين عودة كـذ±، رغم ا;هـودات : في البرارك

كلهـا د¸ل السـلطات المحليـة الـلي بغـات وتتعطـي وتعطـات الأراضي، وهــاذ 
الناس أش تيقولـوا؟ ºقي مـا عطـاوÏش، هـما مـا تيعرفـوش بـأن كاينـة هـاذ 

  . المشاكل
أÏ نخرج من البراكة مـن حقـه  المغربي غير تيعرف بأنه راه تيخصني حتى

ونمشي ل1ار، عيب عليـه تيشـوفني أÏ سـاكن في دار معتـبرة وأنـت والآخـر 
  . وهو ºقي في براكة في المغرب الجديد، في المغرب د¸ل محمد السادس

فأÏ أتمنى، السـيد الوزير، وتنعرف بأنـه عنـدكم القـدرة، راه الأرض الـلي 
  .ونمشـيو إلى الأرض السليمة غادي تدير لينا مشاكل نبعدو منها

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا

        ::::السـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية ا;اليةية ا;اليةية ا;اليةية ا;الية
  .السـيد المستشار يشير إلى موضوعين، معه الحق

  الموضوع الأول، صعوبة تعبئة العقار؛ -

ــه، وهــو موضــوع التعمــير والتخصــص  - والموضــوع الثــاني، أصــعب من
 . حدةالتعميري لكل أرض على

ملي تنكونو تنوجدو للاتفاقيات اللي بموجبها غادي يمر المشروع وغـادي 
 Ïبراكـة، قبالتهـا أرض الـلي غـادي  3000يتم بموجبه �تفاقية، تنتوقعو عنـد

براكة، الناس اللي في عين المكان والسـكان والمنتخبـين  3000يمشي ليها هاذ 
ة الهيكلـة ولا إعـادة الإيـواء؟ هما اللي تيتفقوا، واش إعادة الإسكان ولا إعـاد

ــوع مــن  ــل ون ــوع مــن التموي ــدخل قبالتهــا ن ــة للت ــة أو منهجي ــاø كل طريق وقب
  . التدخل

حين نضع الأرض قبـاø كل \ صـفيحي تيكـون التوقـع سـاهل، ولكـن 
حــين تتبــدا المســطرة د¸ل �قتنــاء، هــو عــلى حــق، حــين تتبــدا مســطرة 

لب و³ـة النظـر د¸ل المتـدخلين �قتناء وتتمشي تنزل الرخصة د¸± وتتط
في التعمير آنذاك، هما المشاكل اللي طرkم الســيد المستشـار، تنطيحـو في 
يـة، د¸ل الجماعــة، د¸ل ســير  المشــاكل د¸ل التعمــير، د¸ل الــوكاø الحضرـ

  .وآq، د¸ل إلى آخره
راه بحالنا بحال المستثمرين وبحـال هـاذ المشـاريع، بحالنـا بحـال المسـتثمرين 

الحمـد r، مشيـ . ال ºقي المتدخلين، وتنطيحو في هاذ النوع من المشـاكلبح
ــا ننساوشــاي  ــيرة، راه م ــف و 700كث ــون  300أل ــلى ملي ــون ع ــف، ملي أل

  . ونصف، ولكن راه عندÏ مشاكل، هذا الواقع هكذا

راه كاين عندÏ مشاكل من هـذا النحـو، واTوø تعـاني في إنجـاز برامجهـا 
عانيها حتى القطاع الخاص فÁ يتعلق بتدبير الملفـات د¸ل نفس المعاÏة اللي تي

الرخص ود¸ل تعبئة العقار، لأن تعبئـة العقـار في بـلادÏ مـا ننساوشـاي أنـه 
  .تعبئة صعبة
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

إذن نمر إلى السـؤال الثالـث الموجـه إلى الســيد الـوزير حـول صـندوق 
"FOGARIM" محمــد أبـو الفــرج، عزيــز : تشـارين المحترمــين السـادة، للمس

الفيلالي، الطاهر الفيلالي، رفيق بنـاصر، محمـد بـن الزيديـة، محمـد العـزري، 
  . اسماعيل قيوح، صالح وT داداه، مصطفى ميارة، الطيب المساوي

  .تفضل السي أبو الفرج 

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرجججج
  .شكرا السـيد الرئيس

  زراء،السادة الو 
  إخواني المستشارون،

يرجع عدم التوازن البنيوي بين العرض والطلـب في ميـدان السـكن إلى 
الصعوºت التي تواجه القطاع، وºلخصوص عـلى المســتوى المـالي والعقـاري 
والتنظيمــي، ممــا يصــعب معــه ولــوج الفئــات المعــوزة لســكن يــلائم إمكانياتهــا 

من الحد  1,5دخل يقل على من الأسر تتوفر على  %30المادية، حيث أن 
  .الأدنى للأجور

وبهذه المناسـبة، ونظرا للمجهودات الجبارة التي بـذلتها الـوزارة مـن أجـل 
إيجاد حل للفئات المعوزة، من أجل الإقلاع ºلوضع السكني ºلبلاد وخاصة 
ºلنسـبة �وي اTخل المحدود، ومن ضمن الآليات التي تم تسـخيرها في هـذا 

  ".FOGARIM"وق ا;ال، خلق صند
وعليه نسائلكم السـيد الوزير عن حصيZ هذا الصـندوق في ا;ـال ا�ي 

  خصص É؟
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية ا;اليةية ا;اليةية ا;اليةية ا;الية
  :ساعة 48ماي، يعني د¸ل هذي  20نعطيك الأرقام د¸ل يوم . شكرا

مـلي تتضربـ الأسرة . أسرة 48.330كاريم بلـغ عدد المسـتفيدين مـن فـو
مغربي تملكـوا  250.000أفراد، معناه أكثر من  5في متوسط الأسرة المغربية 

، هـاذوا الفقـراء، هـادوا النـاس الـلي مـا FOGARIMمنازلهم اليوم بفضل 
راه الـــكارد¸ن د¸ل البشـــكليطات والـــلي تيـــدفع . عنـــدهومش دخـــل قـــار
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والســيدة الـلي خدامـة مـثلا في  Le marchand ambulantالكروصـة 
   .الحمام إلى آخره، هاذو Ïس ما عندهومش راتب قار

اليـوم بواسـطة هـذه الآليـة الـلي تتضـمن للأبنـاك ºش يعطيـوا قــروض 
  .للفقراء أصبحوا مالكين للشقق د¸لهم

د¸ل   Le taux de sinistralitéاللي غريب في الأمر أنـني بحثـت في
، %0,79قـروض ومـا تيخلصـوش، وجـدº Ïلضـبط الناس الـلي تياخـذوا ال

  .بمعنى أن الفقراء يؤدون قروضهم ºحترام Rم لالتزاماتهم
ــلي تعطــات لهــاذ الفقــراء ºلآليــة  48.330إذن  أسرة، عــدد القــروض ال

ــلى  FOGARIMد¸ل  ــد شــوية ع ــل  7يزي ــا يمث ــار د¸ل اTراهــيم، بم الملي
ــ 16% ــة الممنوحــة في ب ــروض العقاري ــن مــن مجمــوع الق ــه كاي لادÏ، معــنى أن

  .FOGARIMحضور كبير د¸ل هاذ الآلية د¸ل 
ــديون : FOGARIMالأسر أو المهــن الحــاضرة بقــوة في  الصــناع التقلي

، 12%، التجــار البســاط %36، هــاذوا إحصــاءات رسميــة، العــمال 44%
ـــلي في  %6الســـائقين د¸ل الطاكســــيات  واللائحـــة طـــويZ، الســــيدات ال

تغلوا في البيــوت إلى آخــره، بمعـنى جميــع الشرـاـئح البيـوت، يعــني الــلي تيش ــ
  د ـدقع اللي الآن، الحمـر المـ�جÆعية د¸ل الطبقات الفقيرة بما فيهم حتى الفق

  .r، تيدبزوا مع الزمان وتيقلبوا على إمكانية د¸ل �قتراض
فبراير الماضي، صاحب الجلاø نصره الله يترأس مراســيم توقيـع  16يوم 
R اللي بموجبها يتم توسـيع قاعـدة الضـمان لفائـدة اتفاقية ،Ïريخ بلادR ريخية في

الفئــات الوســطى، أربعــة د¸ل الأبنــاك تجــاوبوا بتلقائيــة مــع هــاذ �تفاقيــة، 
البنك الفلانيـة : وبدينا تنشوفو على الشاشة دعاية جديدة اللي تتقول للناس

د¸ل  مليـون 80ويمكـن القـرض يوصـل حـتى  %100تتعطيك قرض د¸ل 
  . السـنتيم

هذه القروض هي مو³ة ºلأساس للفئات �جÆعية الوسـطى، مـاشي 
الآن الضمان د¸ل اTوø، ضمان السـكن . الفئات الفقيرة FOGARIMغير 

وصل حتى للفئات الوسطى، ومن شأن هذه الآلية أنه تحـدث واحـد الرجـة 
ة د¸ل في السوق العقاري، خاصها شـوية د¸ل الوقـت، يمكـن خاصـها شـوي

الإصلاحات، احنا غادي نشوفو كيفـاش غـادي تشــتغل، ويمكـن يوقـع فيهـا 
واحد شـوية د¸ل الإصـلاحات، ولكـن الأسـاس هـذا النظـام د¸ل الضـمان 

  .، أعطى أولى النتائج د¸لو الإيجابية%100اللي هو منتوج مغربي 
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .تفضل السـيد المستشار
        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرجججج

شكرا السـيد الـوزير عـلى هـذه الأرقـام، الـلي هي فعـلا تتبـين عـلى أن 
مــع كامــل  -الواجبــات، ولكــن  -كيــف مــا قلــت  -الطبقــات المعــوزة تــؤدي 

  . أن في بعض الجهات الأبناك لا تواكب هاذ العملية -الأسف 
يمكن ذ±، ولكن ملي إلى كانوا مواكبين مع الأبناك على الصعيد الوطني 

تنجيو مثلا كاين عمليات اللي كاينة في إقليم الجديـدة مـثلا في الزمـامرة الـلي 
  .الأبناك ما مواكباش العملية وخلاتها أنها ما تزيدش

وºلتالي، تنطلبو من السـيد الوزير أنه نعاودو هاذ المواكبـة الـلي تتكـون 
عاع د¸لهــا عــلى عــلى الصــعيد الــوطني تكــون معممــة، وتكــون عنــدها الإشــ

  .الصعيد الوطني، ºش تعطي الأكل د¸لها لجميع الأقاليم
  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضل السـيد الوزير. شكرا

        ::::السـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية ا;اليةية ا;اليةية ا;اليةية ا;الية
  . شكرا

البنكة للي تتعطـي قـرض لواحـد الســيد فقـير مـا عنـدوش مـداخيل، هـذه 
مغامرة، لأنـه الســيد، أولا كان مقصيـ حـتى ºش يكـون عنـده ºلنسـبة لنا 
Compte  بحال الـلي تيتقـال، فـإذا تيـدخل للبنـك ومـاشي " مبنك"ماشي

دون أي مرجعيـة مـا بـتتعطيـه البنكـة القـرض  Compteغير تيولي عنـدو 
  . عندها حتى شي ضمانة

تتمنحــو القــرض تتعطيــه  %70شــكون الــلي تيضــمن ذاك القــرض؟ 

مـز¸ن، هـاذ . تتعطيـه البنكـة %30ة القـرض تتعطيـه اTوø واTوø، ضمان
د¸ل البنـك وتنقـول  Le guichetتنوقـف في . القرض ما هواش أتوماتيكي

النـاس . بسـم الله، وهنـا فـين كايـن الخطـأ: É أعطيني القرض وتيقـول ليـك
، لا هـذا ملـف، البنـك Automatiqueالمواطنين تيحساب لهم راه شكل 

  :أقل ما يمكن من الضماÏت طبيعي أنها تطلب

 الإلتزام ºلشرف؛ -

 أشـنو هو المدخول د¸±؟  -

 إلى عندك شي كروصة فين تتبيع؟ -

 شحال تتدخل؟  -

جيب لي شي شهادة من عند شي واحد بأنك تتدخل شي حاجـة؟  -
  .إلى آخره

فبعض المواطنين ا�ين لا يسـتوفون أو لا يقدمون الملـف الـلي تتطلبـوا 
ما تعطـيش القـرض طبيعـي، ولهـذا النـاس تعتـبره البنك، طبيعي أن البنك 

  .بحال واحد النوع من الإقصاء وما تتعطيهش للفوكاريم
د¸ل الأسر  2كاين مشكل 5ني و حصل لنـا في مدينـة اTار البيضـاء، 

هي ربعة د¸ل الطبقات تعطاوا في طومة والسكويR  ،Z+3في بقعة واحدة، 
الأسر،  2نى البقعـة الواحـدة فيهـا د¸ل العـائلات، بمعـ 2تعطاوا كل بقعة ل 

طبقات، البنك أشـنو تتقول ±؟ تتقول أن هاذ الضـمانة  2كل واحد تيدي 
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واش نعطيها إلى قدور أولا نعطيها إلى الجيلالي؟ أعطيـوني �سم مـن عنـد 
من غادي نقبض الضمانة، واش من عند قـدور مـن عنـد العـائZ الأولى، أو 

العقــاري الآن في اسم مـن؟ ºش نقــبط أÏ  مـن عنـد العــائZ الثانيـة؟ الـرسم
الضمانة الكافيـة لي ºش نعطـي القـروض، فكنـا ملـزمين ºش نوصـلو لواحـد 
�جتهاد مع الأبناك، ºش حلينا المشاكل د¸ل طومة والسكويZ، الـلي الآن 

د¸ل �نطلاق ا�اتي بفضل حـل هـذا  %50د¸ل الترحال و %50وصلنا 
  .المشكل

والـتي " FOGARIM"ة من المشاكل المطروحة عـلى كذ± أنواع كثير 
نعالجها حاø بحاø، ولكن كاينة صعوبة، اعتبارا أن الموضوع جديد وأن الآليـة 
جديـدة، ولكـن مـا كايـنش هنـاك نيــة مبيتـة لا مـن طـرف الأبنـاك ولا مــن 
طرف اTوº øش تقصي مجموعة أو تسهل المأمورية ;موعة 5نيـة، بقـدر مـا 

  .ع بآليات، بو5ئق، بملف، بضماÏت تتطلبها البنكيتعلق الموضو 
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

ونشكر السـيد الوزير على مشاركته الفعاø في هذه الجلسة، وننتقل إلى 
السؤال الموجـه إلى الســيد وزيـر التجـارة الخارجيـة، حـول تطـوير وإنعـاش 

محمد الخضـوري، مـولاي الحسـن : دةالصادرات، للمستشارين المحترمين السا
  . طالب، عبد الوهاب بلفقيه، السي عداب الزغاري

  .تفضل السي عداب

        ::::المستشار السـيد محمد عدابالمستشار السـيد محمد عدابالمستشار السـيد محمد عدابالمستشار السـيد محمد عداب
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون،

ــة في تطــوير  ــه التجــارة الخارجي ــدى اTور ا�ي تلعب ــيكم م ــى عل لا يخف
د¸لها القوي على المؤشرات الماكرو اقتصادية، وقد  �قتصاد الوطني والتأثير

قامت الوزارة د¸لكم مشكورة بمسـاهمة المكتـب المغـربي لإنعـاش الصـادرات 
بإنجاز دراسة معمقة من أجل وضع إستراتيجية وخطة عمل لتطوير وإنعـاش 

  .الصادرات ºش ترقى إلى المسـتوى المطلوب
اسـة أواخـر هـذه الســنة، ومن هـذا المنطلـق أن تخـرج نتـائج هـذه اTر 

وºلتالي اســتنتاج توصـيات الـلي تـيمكن �عـÆد د¸لهـا لتطـوير الصـادرات 
  . المغربية نحو الأسواق العالمية واستشراف أسواق جديدة

إلا أن الملاحـظ هــو أن وزارتــكم تعتمــد كثـيرا عــلى عمليــة الإنعــاش عــن 
نحـاء العـالم ذات بعد، بيc يسـتلزم السوق العالمي وجـود نقـط بيـع بمختلـف أ

  . المؤهلات التسويقية
ــة مكثفــة  �±، فإننــا نســائلكم عــن مــدى اهــÆمكم بخلــق تمثيليــة تجاري
بمختلف الأسواق العالمية المهمة من أجل الرفع من المسـتوى د¸ل الصادرات 

د¸لنــا؟ وكيــف ســيتم التعامــل في هــاذ الميــدان في ظــل الأزمــة �قتصــادية 
  العالمية الحالية؟

  .السـيد الرئيسشكرا 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .تفضلوا السـيد الوزير

        ::::السـيد عبد اللطيف معزوز، وزير التجارة الخارجيةالسـيد عبد اللطيف معزوز، وزير التجارة الخارجيةالسـيد عبد اللطيف معزوز، وزير التجارة الخارجيةالسـيد عبد اللطيف معزوز، وزير التجارة الخارجية
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدات والسادة المستشارون،
أشـكركم عـلى هــذا السـؤال المهـم والــلي تيتطـرق لإشـكاليات التصــدير، 

ففعــلا لمواكبــة كل السـياســات القطاعيــة  .خاصــة في ظــل الظــروف الحاليــة
 "º"émergenceلنســبة للفلاحـة أو" اnطط الأخضرـ"الجارية، اللي هي 

ºلنسـبة للصناعة والخدمات، قمنا بواحد اTراسة اللي تتعطينا خطـة الطريـق 
وكـذ± أيـن وكيـف سنسـوق . لمعرفة أين سنسوق المنتوجات د¸لنا الحاليـة

عات اللي هي الآن موضـوع عمـل لتطـوير العـرض المنتوجات د¸ل هاذ القطا
  ".المغرب الأخضر"أو في إطار " émergence"التصديري د¸لها في إطار 

وكذ± لتكميـل هـاذ السـياسـات القطاعيـة، اهتمينـا كـذ± ºلقطاعـات 
الــلي مــا زالــت مــا تتشــملهاش سـياســة قطاعيــة معينــة، مثــل قطــاع مــواد 

  .قطاع مواد البناءالأدوية أو قطاع الأ5ث المنزلي أو 
هذه كلها أشـياء اللي تم التطرق إليهـا مـن خـلال هـذه اTراسـة، والـلي 
أعطت نتائج اللي حد الساعة، اللي احنا الآن تنوجدو مخطط التفعيل د¸لهـا 
الــلي بــدينا فيــه ولكــن النتــائج د¸ل هــذه اTراســة هي، أولا تحديــد أســواق 

ا أهم التو³ــات الإنعاشـــية إســتراتيجية الــلي هي أســواق الــلي غــادي تشــمله
د¸ل الحكومة، هاذ الأسـواق الإسـتراتيجية هي موزعـة، أهمهـا في أوروº ثم 
ــة  ــا الغربي ــذ± أســواق في الشرــق الأوســط وإفريقي ــولا¸ت المتحــدة وك ال

 .حسب القطاعات
وهنا غـادي نجـاوب عـلى الشـطر الأول مـن السـؤال د¸لـكم، الـلي هي 

  .الحضور د¸لنا في الأسواق
ــاش الصــادرات في  لحــد ــنش حضــور مؤسســاتي لإنع ــا كاي الســاعة، م

الأسواق المسـتهدفة، فهاذ اTراسة اللي قمنا بها أعطتنا تدريج حسب الأهمية 
ــدخلو لهــاذ الأســواق مــن خــلال  د¸ل هــاذ الأســواق يعــني كيــف غــادي ن
تمثيليات د¸ل المركز المغـربي لإنعـاش الصـادرات في هـذه الأسـواق، بحيـث 

بثلاثة د¸ل اTول كمرحZ أولى، ºش نبداو غادي تكون هنـاك غادي نبداو 
واحد التمثيليـة، تـدريجيا نقومـو بتفعيـل هـاذ المكاتـب، والهـدف منهـا غـادي 
ــات  ــن خــلال كل العملي ــا م ــون د¸له ــن الزب ــاوø م ــب المق يكــون هــو تقري

  .الإستسواقية اللي تيمكن لها تقوم بها
ــدريجيا غــادي نعممــو عــلى الأســواق الإســ ــلي هي وت ــا وال تراتيجية د¸لن
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تتبدى في السـنة الأولى بواحد سـتة د¸ل الأسـواق، والســنة الثانيـة تتطلـع 
إلى ثمانية واحنا غاديين حسب الإمكانيـات وحسـب كـذ± تطـوير العـرض 

  .التصديري د¸لنا
ــلي هي سميناهــا  ــذ± ال ــة الصــادرات"اTراســة ك أو " إســتراتيجية تنمي

 -إن شـاء الله  –لأمور أخـرى، الـلي غـادي كتهم بعض ا" المغرب المصدر"
في اTخول غادي نطرkا على لجنة القطاعـات المنتجـة د¸ل ا;لـس المـوقر، 

  .واللي يمكن لينا عاود نزيدو عليها في الشطر الثاني إلى كان ممكن

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  ..السي عداب

        ::::المستشار السـيد محمد عدابالمستشار السـيد محمد عدابالمستشار السـيد محمد عدابالمستشار السـيد محمد عداب
  .الرئيس شكرا السـيد

  نشكركم السـيد الوزير على تعاونكم، إلا أنني أود أن أشير أن الأزمة 
�قتصادية الحالية قد تعصف بجميع ا;هودات، �ا فإن المشـاركة بكثافـة في 
الملتقيات التجاريـة اTوليـة أصـبح ضرورة حتميـة، واحنـا حاولنـا ºش نواكبـو 

  .دراتمعكم بعض العمليات في إطار المكتب د¸ل الصا
ــت لنــا فرصــة أننــا  شــاركنا في . هنــاك مجهــود جبــار مــا تنكــروهش كان

المعرض المغاربي د¸ل الجزائر، كذ± تبعنا د¸ل ليبيا، كذ± هنـاك أسـواق 
الــلي تنبغيــو، الســـيد الــوزير، عــلى أنهــا خاصــها تخــلاق مــن جديــد، وهــذا 

ــا يمكــن É يمكــن إلا بتشــجيع د¸ل المنتجــين والمصــدرين، و  ــود م ــاذ ا;ه ه
ــه تكــون واحــد الســفر¸ت، كمجموعــات د¸ل  التشــجيع تيــتجلى في كــون أن
الفاعلين في الصناعة وفي المنتوجات اللي هي قابZ للتصدير من أجل دراسـة 

  . الأسواق، وهاذ الشيء تيعطي نتيجة
احنا ما تنكروش العمل د¸ل الخبراء، لكن أهل مكة أدرى بشعابها، لما 

 د¸ل الجزائـر كان واحـد التجـاوب كبـير مـا بـين شاركنا في المعرض المغـاربي
الزوار الجزائريين وما بـين العارضـين المغاربـة، وهنـاك تحـدت حـتى المشـكل 
السـياسي ما بيننا وبـين الجزائـر مـن خـلال لقـاءات الـلي كانـت د¸ل رجـال 
الأعمال، لأنه حيت تيمشـيوا رجـال الأعـمال وتتفـتح لهـم فرصـة ºش يمشــيوا 

أخـرى فتيجيبـوا أفـكار، بـل تيجيبـوا بعـض المـرات حـتى يكتشفوا أسـواق 
  .بعض الأفكار اللي تتساعدهم في الإنتاج د¸لهم القابل للتسويق

إذن احنا ما تنكروش العمل د¸ل الخـبراء والعمـل د¸لهـا، ولكـن نجـدد 
  .اللقاءات والتواصل مع رجال الأعمال خارج الأسواق اللي هضرتوا عليها

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  لكم رد على التعقيب السـيد الوزير؟

        ::::السـيد وزير التجارة الخارجيةالسـيد وزير التجارة الخارجيةالسـيد وزير التجارة الخارجيةالسـيد وزير التجارة الخارجية
  .شكرا السـيد المستشار

تنؤكـد  -في نفس الوقت  -أÏ معكم فÁ اقترحتم من طريقة العمل، ولكن 
جعلنـا على أن هاذ الطريقة اللي تتقترkا احنا غاديين فيها، فاTراسـات هي تت 

تنمشــيو بواحـد . أننا ما نمشـيوش بعينينـا مغمضـين، مـا تنمشــيوش عـلى الله

�تجاه معين مـدروس مـن قبـل، ولكـن التكميـل تيكـون مـن عنـد القطـاع 
  . الخاص

احنا تنصاحبو القطاع الخاص أنه ºش يمشي من خـلال سـفر¸ت بحـال 
ــلي تم اTراســا ــاذ الأســواق المســـتهدفة ال ــوا له ــلي تفضــلتوا وقلت ــا ال ت د¸له

في السـوق الفـلاني كايـن القطـاع د¸ل الســيارات  -مثلا  –تنعرفو . الأولية
مــثلا، أو لمــا مشــينا لليبيــا، مشــينا مبــاشرة ºش نخــدمو عــلى قطــاع البنــاء 
والكهرºء لأن عارفين هو اللي عندو واحد الحظ كبير أنه يرفع الصـادرات في 

  . ذاك السوق
¸ل الفــاعلين لطوكيــو وتلاقــاوا ºلنــاس لمــا مشــينا لليــاºن دينــا مجموعــة د

هناك، مشينا خاصة للج1 والزيتيات، لأن اTراسة اللي قمنا بها أعطتنـا بـأن 
الـلي تـيمكن لنـا نـدخلوهم  Les nichesهناك كاين طلب، المهـم كايـن ذاك 

وتكون عنـدÏ التصـدير فـيهم، مشـاوا Ïس وبقـاوا، هـما الـلي مشـاوا مـاشي 
مـن عنـد مكتـب إنعـاش الصـادرات،  2المؤطر أو  احنا، تيمشي معهم واحد

مـن رجـال الأعـمال في القطاعـات، فكايـن واحـد  %99ولكن البعثة تتكون 
التكامل بين اTراسة من ³ة الـلي هي تتجعلنـا أننـا مـا نمشــيوش غـير عـلى 

  .الله، ولكن كذ± التكامل مع رجال الأعمال على حساب القطاعات
ــد ºلنســـبة للجــواب ــير نزي ــت غ ــو أن  بغي د¸لي د¸ل الجــزء الأول، ه

اTراسة ربما، تبعتوا بعض النتائج اللي جـات بهـا مـن غـير هـاذ التقريـب مـن 
ــن  ــو م ــين كــذ± نتقرب ــو مــن الأســواق وºغي ــين نتقرب الأســواق، لأن ºغي
المقاولات، لأن الإشكالية د¸لنـا اليـوم هـو أننـا عـدد المقـاولات المصـدرة في 

مقــاوø  75ســـنوات الأخــيرة، المعــدل كان هــو  في الســـبع: المغــرب لا يرتفــع
  . جديدة في التصدير سـنو¸، شيء وضئيل وضئيل جدا

فلما تدارسـنا الأمور، لقينا خاص يكـون واحـد الخليـة ³ويـة قريبـة مـن 
المقــاولات الــلي تتمشيــ وتبحــث في المقــاولات، شــكون الــلي عنــدهم واحــد 

بـل للتصـدير، وتيكـون �سـتعداد للتصدير، عنـدهم واحـد المنتـوج الـلي قا
واحـد التــأطير والمســاعدة وكـذ± إخبــار بــكل مــا يقـوم بــه مكتــب إنعــاش 
الصادرات أو دار الصانع ºلنسـبة للصناعة التقليدية، ºش يكون مـاشي غـير 
المقــاولات د¸ل اTار البيضــاء ود¸ل الــرºط هــما الــلي تيمشـــيوا للســفر¸ت 

  .ºلخارج بل كل ³ات المملكة
  .وشكرا

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسة    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  . شكرا السـيد الوزير، ونشكر السـيد الوزير على مساهمته
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آخر سؤال مـبرمج في جـدول أعـمال هـذه الجلسـة، موجـه إلى الســيد 
ــة، المكلــف ºلصــناعة  ــر الســـياحة والصــناعة التقليدي ــب اTوT øى وزي كات
ــزوال، للمستشــارين المحترمــين  التقليديــة، حــول الحــرف المغربيــة المهــددة ºل

qÏ فخــاري، عمــر حــداد أحمــد ºº، عبــد الكبــير برقيــة، بنجيــد : لســادةا
ــوراس، الطــاهر الفــيلالي، عــلي قيــوح، العــربي ســديد،  الأمــين، العــربي ب

  . التجاني حباشيش
  .تفضل السي فخاري

        ::::المستشار السـيد Ïالمستشار السـيد Ïالمستشار السـيد Ïالمستشار السـيد qqqqÏ    فخفخفخفخارياريارياري
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون المحترمون،

لادº Ïلعديد من الحرف والصناعات اليدويـة الـتي سـاهمت عـبر تزخر ب
التاريخ في تنمية �قتصاد وتطـوير الحيـاة العامـة، إلا أنـه في الآونـة الأخـيرة، 
وبعد جرد العديد من الحرف والصناعات الأصيZ، تبـين أن الـبعض منهـا في 

يرة طريق �نقـراض مـع مـا يترتـب عـن ذ± مـن تسرـيح لليـد العـامZ الخبـ
  .وتضرر الأسر التي تعيش على مداخلها

  : نسائلكم السـيد الوزير
هل تم التفكير في إيجاد وضعية مناسـبة واسـتعجالية للعمل على إحياء  -

  وانقاذ الحرف المهددة ºلزوال؟ 
  هل فكرت الحكومة في خلق دعم لهذه الحرف لضمان بقائها؟ -

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضل السـيد الوزير

ة، ة، ة، ة،  ناعة التقليديناعة التقليديناعة التقليديناعة التقليديــــ ـياحة والصـياحة والصـياحة والصـياحة والصــــ السـيد أنيس بيرو، كاتب اTوT øى وزير السالسـيد أنيس بيرو، كاتب اTوT øى وزير السالسـيد أنيس بيرو، كاتب اTوT øى وزير السالسـيد أنيس بيرو، كاتب اTوT øى وزير الســــ
        ::::المكلف ºلصناعة التقليديةالمكلف ºلصناعة التقليديةالمكلف ºلصناعة التقليديةالمكلف ºلصناعة التقليدية

  السـيد الرئيس،
  السادة المستشارون،

في البداية، أريد أن أشكر الســيد المستشـار المحـترم عـلى هـذا السـؤال 
  .المهم

وهـو إذا كنت أتفق مع السؤال، هناك واحد الكلمة لا أتفـق معـه فيهـا، 
  ". في الآونة الأخيرة"حيc قال 

لم نهتم ربما بهـذا الجانـب، وأعتقـد أنـه مسـأø " منذ سـنوات"في الحقيقة 
الحفاظ عـلى الحـرف ليسـت فقـط مسـؤولية القطـاع، ولكـن هي مسـؤولية 

  . مشتركة
ــول لــكم المردوديــة د¸ل هــذه الحــرف لا ننظــر إليهــا كمردوديــة  أÏ تنق

واحد المردودية ثقافية، واحد المردودية Rريخيـة اقتصادية فقط، ولكن عندها 
قوية جدا، وºلتالي علينا أن نحافظ عليها، وهذا الحفاظ عليها لا يأتي ºلتمني، 

  .ولكن يأتي ºلعمل، يأتي بمقاربة واضحة
أÏ تنقول كيفاش يمكن لنا غدا نشوفو في المرآة، نشوفو وجوهنا؟ تنقولو 

 كاملين في بلادÏ بعض الحـرف انقرضـت، في الوقت اللي كلنا فيه مسؤولين
  . احنا واعيين ºلأهمية

و³تم السؤال د¸لكم في واحد الوقت اللي غدا عندÏ واحد اللقاء خاص 
هـذا . حول المحافظة على الحـرف د¸ل الصـناعة التقليديـة مسـؤولية جماعيـة

  .غير ºش نبين لكم بأن �هÆم قوي جدا
رف åددة؟ وهنا طرحنا عـلى أنفســنا النقطة الأخرى، علاش بعض الح

  : عددا من الأسـئZ، قلنا

إلى أي مــدى يســـتطيع المــوروث الحــرفي التقليــدي مقاومــة عامــل  -
بدأت تتفقـد ذاك الرونـق د¸لهـا  -للأسف  –الزمان، لأن عدد من الحرف 

  وذاك الإقبال د¸لها بفعل الزمان؟

نولــوq إلى أي حـد كــذ± بــإمكان هــاذ الحـرف موا³ــة المــد التك  -
  والصناعي وكذ± تغير أنماط �سـتهلاك، قواعد السوق؟

  ما هي الوسائل والسـبل الكفيZ للمحافظة على الموروث؟ -

قمنا بواحد التشخيص موضوعي، تشخيص دقيق، وخـلاÏ أنـه للحفـاظ 
على هذه الحرف، لا يجب أن تنظر إليها بمنظور ضيق ولكن بمنظور واسـع، 

  . يخية، هذه المردودية الثقافية والمردودية الإنسانيةبمنظور هذه المسؤولية التار 
هاذ الشيء الـلي خـلاÏ قمنـا بواحـد الجـرد د¸ل عـدد مـن الحـرف عـلى 

  . صعيد التراب الوطني كله
الآن، عندÏ جرد كامل ودقيـق لـكل الحـرف المهـددة ºلانقـراض، وهـاذ 

  هذه الحرف؟  الجانب الثاني اللي انطلقوا فيه، كيفاش يمكن لينا نحافظو على
أولا، ºلتكوين، كيفاش يمكن لينا نخليو هذه الحـرف عنـدها إقبـال عنـد 
الشـباب؟ كيفـاش نخليـو هـذه الحـرف عنـدها مردوديـة اقتصـادية؟ كيفـاش 

  نخليو هذه الحرف أنها تطور وتتأقلم مع السوق وتجاوب مع الأذواق؟ 
لــلي هــذه هي الأســـئZ الــلي طرحنــا عــلى أنفســـنا، وهــذه هي المنهجيــة ا

وضعناها واللي غدا غادي نوضعوها في واحد اللقاء واسع، اللي فيه عدد مـن 
المواضيع اللي غـادي يكـون فيهـا نقـاش وحـوار، لأن هـذه مسـأø لا تتعلـق 
فقط ºلقطاع، ولكن كتعلق بينا كلنا، فيها مثلا مـن الأســئZ الـلي تطرحـت 

 حـرف الصـناعة على المواضيع الأساسـية، حجم وأبعاد إشكالية المحافظـة عـلى
  .التقليدية، موضوع سوف نتدارسه غدا، إن شاء الله

كــذ±، بغينــا كــذ± نشــوفو البعــد اTولي للمحافظــة عــلى الحــرف 
  .ونسـتافدو من التجارب، خاصة عن طريق منظمة اليونسكو

ــة مغربيــة في مجــال المحافظــة عــلى الحــرف كالزربيــة  كــذ±، هنــاك تجرب
  . اللي تتعرفوه Brocardو

وحافظنـا  rBrocard، تم التدوين د¸ل هاذ الطرق د¸ل إنتـاج الحمد 
عليه، إلى غير ذ± من المواضيع المتعلقة ºلمعمار التقليـدي، المتعلقـة بـكل مـا 
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  .يتعلق ºلنحاسـيات إلى غير ذ±
الجـرد موجـود دقيـق، الإرادة قويــة موجـودة، المنهجيـة واضحـة، المقاربــة 

د¸ل الجميـع إن شـاء الله، سـوف نـنجح في موجودة، وأÏ متأكـد ºلمشـاركة 
  .المحافظة على الحرف لأنها مسؤولية Rريخية نتحملها جميعا

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .تفضل، السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد Ïالمستشار السـيد Ïالمستشار السـيد Ïالمستشار السـيد qqqqÏ    فخفخفخفخارياريارياري
  . شكرا السـيد الوزير

  سـيد الوزير، وقلتم بطبيعة الحال، لا ننكر ا;هودات التي تقوم بها، ال 
ــه لابــد مــن مشــاركة الجميــع. مجهــودات الجميــع وزارة الثقافــة، وزارة : فعــلا أن

ــلى  ــو المحافظــة ع ــين تنقول ــه م ــة حــتى هي، لأن ــة، وزارة المالي ــة الوطني التربي
  .التراث، راه احنا تنشوفو هوية ثقافية مغربية غادي تمشي بين يدي

الواجب د¸لهـا ºش تبقـى ديـك الوزارة د¸ل الثقافة خاصها تقوم بواحد 
  .الهوية د¸لها في المغرب

كذ± الوزارة د¸ل التربية الوطنيـة وعـدم تشـغيل الأطفـال، راه يكـون 
سبب رئيسي في المحافظة على الثرات د¸لنـا، لأنـه تشـغيل الأطفـال، بعـض 

تيو³وا الأطفال لواحد الخطـر الـلي هـو كبـير  -سامحهم الله  -أرºب العمل 
ا نبغيوش احنا الأطفال د¸لنا وأولادÏ يتقاسوا، لهذا التربية الوطنية جدا، وم

تعمل جانب التكوين المهني، لأنه ما فيها ºس تكـون مـادة خاصـة ºلصـناعة 
  التقليدية في التربية الوطنية، علاش ما تكونش؟ 

كذ±، ºلنسـبة لوزارة الماليـة، الجمـارك، خاصـها تلعـب اTور د¸لهـا في 
اك التــدفق د¸ل بعـض الصـناعات والــلي تتجعـل الصـناعة د¸لنــا محاربـة هـذ

  .تهدد ºلزوال
فعلا، بعض التوقعات لأننا ملي تنشوفو بعض الحرف الـلي هي تتحـاول 
ما أمكن ºش تبذل مجهود ºش ما تنقرضش، ولكن بعـض الأحيـان تيكـون 
السوق ولا الطلب عـلى ذاك الحرفـة مـا بقـاش، ولكـن º;هـودات د¸لـكم، 

º لتكوين، بإطلاق الضوء على التصاميم الخارجية اللي تيجي الزبون وتيعطـي
  .حتى هو

أÏ طولــت شــوية، ولكــن غــادي نــديرو نقــاش . شــكرا الســـيد الــرئيس
  .موسع مع السـيد الوزير في إطار اللجنة

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا

  .تفضل السـيد الوزير

ـياحة و ـياحة و ـياحة و ـياحة و  ر السر السر السر الســــــــ ــــــــ ب اTوT øى وزيب اTوT øى وزيب اTوT øى وزيب اTوT øى وزي ــــــــ ـيد كاتـيد كاتـيد كاتـيد كات ف ف ف ف السالسالسالســــــــ ة، المكلة، المكلة، المكلة، المكلــــــــ ــــــــ ناعة التقليديناعة التقليديناعة التقليديناعة التقليدي الصالصالصالصــــــــ
        ::::ºلصناعة التقليديةºلصناعة التقليديةºلصناعة التقليديةºلصناعة التقليدية

  .شكرا السـيد الرئيس
نقتسم هذه الأفكار كلها، لأننا تنشـتغلو دائما اليد في اليد، بغيـت نـوضح 

ºلنســبة لهـاذ   Le conceptواحد المسأø أساسـية، غير المنهجيـة د¸لنـا أو
الفضـاءات د¸ل الفضاءات الجديدة فيهم أربعة حوايج اللي تنـديروهم في هـاذ 

  :الصناعة التقليدية

  هو توفير ورشات د¸ل العمل؛: البعد الأول -

  معنى الإنتاج؛: البعد الثاني -

   توفير فضاء للتسويق والعرض؛: البعد الثالث -

  التكوين؛: البعد الرابع -

  .تنوفرو محلات للمهن المهددة ºلانقراض: البعد الخامس -

  .هذه هي المنهجية اللي خذينا
ــه هــذه القيمــة الثقافيــة النقطــة الث ــلي خاصــنا نعرفوهــا كــذ±، أن انيــة، ال

والإنسانية حـتى عـلى الصـعيد العـالمي، كيفـاش ولاوا تيتسـماوا هـذه الحـرف 
، وكيفــاش "الخــزاÏت الحيــة لفنــون الحــرف التقليديــة"د¸لنــا؟ تيتســماوا 

، هـاذو راه كنـوز، "الكنـوز الإنسـانية الحيـة"تيتصنفوا الحرفيون؟ تيتصـنفوا 
  .وز بين يدينا في بلادÏ تنتميزو بهاكن

تكلمتـوا عــلى . النقطـة الثالثـة، الســيد الــرئيس، إلى سمحتـوا لى بسرعـة
  التدفق، وأعتقد أنكم Rبعتوا عدد من الإجراءات والقرارات اللي تخاذوا 

وتنفذوا، وأعتقد أنكم شفتوا كذ± النتائج د¸لهم والإنعـكاس د¸لهـم عـلى 
  .المنتوج د¸لناالصانع التقليدي وعلى 

آخر نقطة، السـيد الـرئيس، الآن أشــنو تنلاحظـوا في العـالم؟ الرجـوع 
إلى كل ما هو أصيل، لما هو حرفي، لأن فيـه الإبـداع، فيـه �بـتكار، فيـه 

وهاذ الرجوع، سـواء وطنيـا أو دوليـا، هي فرصـة كبـيرة جـدا ºلنســبة . الفن
الشيء هـو الـلي تنشــتغلو للصناعة التقليدية د¸لنا ºش تفرض نفسها، وهاذ 

  .اليد في اليد -بطبيعة الحال  -عليه 
كذ±، آخر عملية اللي قمنـا في إحـدى المتـاجر الراقيـة في العـالم، الـلي 
بينت كذ± على الرونق، على الإشعاع، عـلى الجـودة العاليـة د¸ل الصـناعة 

  .التقليدية المغربية
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . سـيد الوزيرشكرا ال 

  . وبتدخل السـيد الوزير نصل إلى نهاية الجلسة وشكرا

    ....رفعت الجلسةرفعت الجلسةرفعت الجلسةرفعت الجلسة


